
МЫ ИХ ПОКОЙ СБЕРЕЖЕМ. По
распоряжению мэра в столице соз-
дан координационный совет по
обеспечению безопасности туриз-
ма. Об этом в четверг, 12 мая, сооб-
щил информационный центр прави-
тельства Москвы. В совет войдут
представители всех силовых струк-
тур, а также ряда учреждений комп-
лексов городского хозяйства и со-
циальной сферы. Формулируя глав-
ную задачу нового совета, мэр
Юрий Лужков заявил, что Москву
надо сделать более безопасной:
так, чтобы у наших гостей не могло
и возникнуть каких бы то ни было
сомнений по этому поводу.

ВСЕ НАЧИНАЕТСЯ С КАПСУ-
ЛЫ. В субботу, 14 мая, мэр Юрий
Лужков заложил памятную капсулу
в основание уникального медицин-
ского комплекса - НИИ неотложной
детской хирургии и травматологии.
Аналогов этому комплексу, который
создается на Большой Полянке на
базе детской клинической больни-
цы № 20, нет ни в России, ни в ми-
ре. Работу он начнет уже в 2006 го-
ду. Руководить им будет известный
детский доктор Леонид Рошаль.

К ОКНУ ПРИСТАВИЛИ СТОРО-
ЖА. Взять на контроль деятель-
ность городской службы «одного
окна» решили в пятницу, 13 мая,
власти столицы. Надзирать за ра-
ботой органов исполнительной вла-
сти и организаций, оказывающих
услуги горожанам через это «ок-
но», станет Государственная город-
ская инспекция по контролю за ис-
пользованием нежилого фонда.
Для этого в ней создано новое уп-
равление, в штате которого будут
трудиться 38 человек.

Елена
ФИЛИМОНОВА,
читатель «МС»,
СЗАО

Исчезновение бесплатных ста-
ционарных туалетов из Москвы
волнует не только тех, кто час-

то оказывается далеко от дома и не
может при этом тратить по 10-15 руб-
лей каждый раз, когда возникает не-
обходимость. Конечно, этим людям
можно посочувствовать. Но в каком
положении находимся мы - жильцы
домов, расположенных в местах ско-
пления людей, вблизи станций мет-
ро, наземного и железнодорожного
транспорта? Все укромные (и не
только укромные!) углы наших дво-
ров превращаются в публичные отхо-
жие места!

Примечательно, что в свое время
бесплатные элементарные удобства
в особо оживленных местах были
предусмотрены. Через дорогу от на-
шего дома, недалеко от станции мет-
ро «Тушинская», много лет функцио-
нировал бесплатный туалет. В 1995
году он был капитально отремонти-
рован. Здание и сегодня благополуч-
но стоит на прежнем месте, но в нем
трудно признать бывший туалет - как
респектабелен, как наряден! С одной
стороны - аптека, с другой, конечно -
игровой клуб «Вулкан», как же без
него! Короче, «М» и «Ж» в одном
флаконе.

Такая же участь постигла бесплат-
ные туалеты на других станциях мет-
ро по нашей ветке - «Щукинской»,
«Полежаевской», «Сходненской»,
«Планерной». Стационарные точки
якобы заменены биотуалетами - эти
синие кабинки расставлены там и
сям. Однако замена неравноценна:
пропускная способность этих мо-
бильных удобств слишком мала, пла-
та за одно посещение - от 10 рублей.
Кроме того, там невозможно даже
вымыть руки...

О причине, по которой бесплатные
туалеты повсеместно переоборудо-
ваны в доходные торговые и развле-
кательные предприятия, догадаться
нетрудно. Видимо, местным властям
не по силам содержать их в надлежа-
щем санитарном состоянии. А нет ту-
алетов - нет проблем, зато есть при-
быль от сдачи помещений в аренду.
Но в том-то и дело, что проблема ос-
талась - только решается она совер-
шенно диким способом. Неужели на-
логов, которые большинство из нас
исправно платит в городскую казну,
не хватает на содержание бесплат-
ных туалетов хотя бы там, где они
функционировали раньше?
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Алла НАЙДЕНОВА, 
коренная москвичка:
- Метро - это чудо, помню его с мало-
летства. Жили мы на «Чистых пру-
дах», у нас рядом была станция «Ки-
ровская». Девчонками ездили и в
парк им. Горького, и в Сокольники, и
в Измайлово, и на футбольные матчи
на «Динамо», потом в «Лужники».
Вряд ли у наших поездок даже сегод-
ня была бы такая широкая геогра-
фия, не будь метро.

Светлана ХАМ,
г. Элиста, 
Республика Калмыкия:
- Я в столице впервые и никогда не
пользовалась подземным транс-
портом, но ни разу не запуталась в
переходах грандиозной подземки.
Указатели и схемы стали неплохим
подспорьем.

Юрий МОРОЗОВ, 
студент:
- Лично меня в метро каждый день
достает эскалатор в переходе с
«Пушкинской» на «Тверскую». Все-

гда работает только один. Народу
собирается тьма. Дежурная сидит и
спокойно взирает на эту толпу. Ну
неужели нельзя второй эскалатор
включить? Плату за проезд подни-
мают каждый год, а экономия все
продолжается.

Александр КОМАРОВ,
машинист моторельсового
транспорта:
- Для меня это жизнь. Способ зара-
батывания денег, но способ очень
тяжелый. Работаю уже 20 лет и все
время в ночную смену, получается
как бы «перевернутая жизнь». Поэ-
тому хотелось бы, чтобы пассажи-
ры иногда задумывались над тем,
сколько сил прикладывают работ-
ники метрополитена, чтобы обеспе-
чить бесперебойную работу этого
транспорта. 

Кирилл КРАСНОВ,
12 лет, безнадзорный:
- С метро связана вся моя жизнь.
Домой я прихожу лишь переноче-
вать. Под землей у меня  друзья,
здесь я развлекаюсь, зарабатываю
деньги... Пассажиров метрополите-

на легко развести на бабки. Сдела-
ешь лицо поплаксивей и вперед. В
день по 300-500 рублей выходит.

Виктор ХЛОПЦОВ,
ветеринар:
- Мы познакомились с супругой 25
лет назад на станции «Комсомоль-
ская». Я увидел ее на платформе -
промокшую на улице до нитки, дро-
жащую от холода. Я предложил ей
свой пиджак. Потом мы каждый ве-
чер встречались на «Комсомоль-
ской». Вы будете смеяться, но и при-
знание в любви, и предложение руки
и сердца я тоже сделал в метро, на
моей любимой станции. Так что лич-
ным счастьем я обязан метро.

Николай ЛУКОВ,
предприниматель:
- Метро для меня - это прежде всего
возможность не терять реноме пунк-
туального человека. Ведь у скольких
людей ломаются планы из-за до-
рожных пробок или какой-нибудь
автоаварии. Когда мне нужно быть
на важной встрече точно в назначен-
ное время, я всегда оставляю маши-
ну и пользуюсь метрополитеном.

Точность до секунд - фирменный
знак метро.

Кирстен ШИДБАХ,
филолог, Лейпциг, Германия:
- Московское метро для меня - один
из символов вашего города. Я бывала
и в Лондонском метро, и в Нью-Йорк-
ском, даже на Тайване я стала пасса-
жиркой метро, могу сравнивать. И эти
сравнения - в пользу вашей подземки.

Игорь АНТОНОВ,
председатель бюджетно-
финансовой комиссии 
Мосгордумы:
- Сегодня метро переживает непро-
стые времена: федеральные власти
выполняют свои обязательства по
его финансированию лишь частично,
в 2004 году они выделили из поло-
женных средств всего 34 процента.
Так что все бремя на поддержание и
строительство новых линий метро
легло на плечи города. Но, несмотря
на все финансовые трудности, прави-
тельство Москвы и мы, депутаты
Мосгордумы, изыскивали и будем
изыскивать средства на поддержание
и развитие этого вида транспорта.

СТОЛИЧНОЕ МЕТРО - ЭТО ДЛЯ МЕНЯ...БЛИЦОПРОС

18 - 24 мая 
2005 года

№ 17 (123)

ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

ВНИМАНИЕ! У «МС» НОВЫЕ ТЕЛЕФОНЫ: 675-1325, 675-1339, РЕКЛАМА - 675-2436

ПРОПАЛИ и «М», и «Ж»

НОВОСТИХитрые жадные бюргеры из сказочного городка Хай-
мель обидели Крысолова, и он отомстил им: увел из
города за своей волшебной дудочкой всех детей. И бо-

гатство, благопристойность и покой сытого городка потеря-
ли всякий смысл...

Про ветреное, дождливое утро 12 мая можно было только
сказать: «Мерзкая погода!» Но лишь до тех пор, пока бы вы
не попали, завлеченные бодрой музыкой, во двор дома № 7
по 2-му Войковскому проезду САО. Здесь был праздник - ве-
сенний детский карнавал. И дождь стал частью карнавала.
Ведь в такую погоду детей обычно из дома не выпускают,
особенно дошколят. А тут не только выпустили, но и разре-
шили бегать и плясать под дождем, да еще и танцевать в хо-
роводе с огромными куклами и кататься на настоящей лоша-
ди в нарядной карете!

Весенний карнавал - совсем новый праздник, но в течение
года для дошколят в этом дворе праздники проводятся по
разным поводам. Придумывает и организует их всегда Игорь

Шилин, он же дворник, он же старший по дому, он же - папа
двух дочерей.

На этот раз бескорыстная идея подарить детям радость
объединила многих взрослых. Руководитель муниципально-
го собрания Войковского района Елена Мурашко всегда с го-
товностью помогает во всем, что касается детей. А для гене-
рального директора ООО «Ресурсэнергопром» Аветика Мна-
цаканяна это был дебют в роли основного спонсора празд-
ника. Он на несколько минут заехал посмотреть на это «мок-
рое веселье» и решил, что таких площадок и праздников на
территории, которую обслуживает его фирма, должно быть
гораздо больше.

Никто из ребятишек не ушел с карнавала без подарка. Они
прижимали к груди кто куклу, кто книжку, кто игру или ма-
шинку. Сияли на мокрых мордашках благодарные глаза... 

Может быть, именно сюда, где царят любовь и забота,
шли дети за волшебной дудочкой Крысолова?

Наталья КРАСОВА
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СТОЛИЧНЫЙ МЕТРОПОЛИТЕН - 
ЭТО 35 ТЫСЯЧ ТРУЖЕНИКОВ 
БОЛЕЕ 140 СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ 
И ДО 50-60 ТЫСЯЧ ПАССАЖИРОВ В ЧАС

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 17 (123), 18 - 24 мая 2005

-Дмитрий Владимирович, с юбиле-
ем вас!
- 70 лет - не юбилей, а знамена-

тельная дата. 
- И чем же отличается знаменатель-

ная дата от юбилея?
- Количеством гостей и широтой засто-

лья. Шутка, конечно, но юбилеем принято
считать 75-летие.

- До него рукой подать. Что же касается
количества гостей, то, если можно так на-
звать пассажиров метро, с каждым годом
их у вас становится все больше. Справля-
етесь?

- На этот вопрос ответить просто. Вот
книжка: технический отчет о работе Мос-
ковского метрополитена за 35-37-е годы.
Прочитав, я убедился в том, что наши
предки были высокопрофессиональны и
мудры: благодаря техническим решениям,
которые они заложили в период строи-
тельства первой линии метро, мы и сейчас
успешно перевозим пассажиров. Меняет-
ся лишь начинка, техника, но принципы,
конструкция и идеология метрополитена,
заложенная нашими дедами и отцами, по-
зволяет сегодня стабильно работать. И мы
не подводим наших дедов и отцов: то, что
досталось в наследство, эксплуатируем
эффективно.

Первые составы метро были из четырех
вагонов, и этого было вполне достаточно.
Но проектировщики предусмотрели воз-
можность работы с восемью вагонами. Или
возьмем систему автоблокировки в управ-
лении движением поездов: она уже тогда
позволяла - хотя это на первом этапе и не
требовалось - выводить на линию более 30
пар поездов. Пара - количество поездов на
линии в час туда и обратно - показатель ин-
тенсивности движения. Совершенствуя
технику, мы довели это количество до 42-
48 пар в кризисной ситуации. Так что уже
при проектировании метро его потенциаль-
ные возможности закладывались на мно-
гие годы вперед. Лучший аргумент: первая
линия метрополитена - ей 70 лет, но в ней
была лишь сделана замена оборудования в
различных инженерных системах, и она
прекрасно справляется с длинными поез-
дами, увеличенным пассажирским потоком
и с увеличившимися скоростями.

- То есть вы считаете, что и сегодня ме-
трополитен укладывается в параметры,
очерченные 70 лет назад?

- Если смотреть по линиям - укладывает-
ся, если в целом - нет. 

- Тем не менее оду вы ему пропели. Но я
ловлю вас на фразе, которая мне как по-
стоянному пассажиру метро очень понятна:
в целом не укладывается. В требования
времени?

- Требования времени мы в метрополи-
тене соблюдаем, более того, идем впереди
этих требований. Но речь идет о парамет-
рах, в данном случае о схеме линий - вот
она-то для столицы уже явно недостаточ-
ной. В Москве все больше, как мы привык-
ли их называть, «спальных» районов, и уже
за пределами МКАД. В 70-80-е годы мы ин-
тенсивно продлевали линии в эти районы.
Но помимо территориального «располза-
ния» населения еще идет и его рост, при-
чем в последние десять лет Москва вырос-
ла на 2,5 млн. человек. Отсюда - увеличе-
ние объемов перевозки на этих линиях.
Предел провозной способности существу-
ющих линий метрополитена - 50-60 тысяч
человек в час. К тому же, обращаю внима-
ние: пассажиропотоки складываются на
концах линий, и уже в середине людям
сложно сесть в поезд. Наглядный пример -
станция «Полежаевская». Жители Митина,
Тушина, Строгина заполняют поезд по сути
под завязку. И тем, кто в час пик садится на
«Полежаевской», приходится пропускать
2-3 поезда. Та же картина на станции «Тек-
стильщики». На этих линиях в часы пик мы
уже не справляемся с обслуживанием пас-
сажиров.

- Тут, думаю, надо критически посмот-
реть на схему московского метро.

- Посмотрим критически. Но сначала ка-
тегорически заявляю: схема правильная по
сути - радиально-кольцевая, как и уличная
сеть дорог. Это классический подход к про-
ектированию скоростных магистралей: ли-
нии метро должны повторять уличную сеть
города, иначе произойдет ухудшение
транспортного обслуживания населения.
Недостаток современного метро - отсутст-
вие второго распределителя, еще одного
кольца. В 40-50-е годы, когда строилась
кольцевая линия, она располагалась - по-
смотрите на карту Москвы того периода - в
срединной части города. Сейчас кольцо в
центре. Все пересадочные узлы на кольце-
вой линии и внутри ее, то есть, если чело-
веку нужно пересесть с линии на линию,
ему нужно проделать очень длинный путь.
Это и неудобно человеку, и дополнительная
нагрузка на метрополитен: лишние пробеги
- везем пассажира по тем направлениям,
которые ему не нужны. По разным оцен-
кам, от 100 до 150 км линий метрополите-

на сегодня бы неплохо иметь дополнитель-
но к тому, что есть.

Идея правительства Москвы о включе-
нии в пассажирскую транспортную сеть
столицы железнодорожного кольца Мос-
ковской окружной железной дороги - ре-
шение проблемы. У окружной восемь сты-
ков с метрополитеном, поэтому можно ор-
ганизовать пересадочные узлы на радиаль-
ных линиях. Думаю, целесообразно начи-
нать пассажирское движение на ней не в
режиме метрополитена, а в режиме скоро-
стных железнодорожных перевозок типа
«Спутник» на линиях Москва - Мытищи,
Москва - Раменское. Сейчас по поручению
правительства Москвы мы совместно с Мо-
сархитектурой занимаемся проектом про-

дления линии метро от Александровского
сада в Москва-Сити через «Полежаев-
скую», «Аэропорт» на «Савеловскую». Ду-
маю, что уже в 2008-2009 годах приступим
к работе.

- Что нового будет на других направле-
ниях?

- Нам предстоит заканчивать Люблин-
ско-Дмитровский диаметр - с выходом че-
рез «Петровско-Разумовскую» дальше на
север, в район Лихобор. То же - с Митин-
ской линией: надо продлять ее от «Парка
Победы» через «Кунцевскую», «Строгино»
на Митино. На юго-восточном направлении
будем заканчивать соединительную схему
между «Красногвардейской» и «Марьино»
со строительством депо в Братееве. Рас-
сматриваем перспективу продления линии
на Жулебино и Косино. Есть решения. Дру-
гое дело, что с возникновением района Ко-
жухово, которого в «святцах» не было,
нужно построить замкнутую линию, кото-
рая бы соединила Выхино и Новогиреево
через Жулебино, Кожухово, Новокосино с
выходом на основную схему. Первоначаль-
но планировалась одна станция за коль-
цом, но жизнь показала, что там надо де-
лать замкнутый контур - это даст возмож-
ность людям выбирать оптимальное напра-
вление поездки.

- Дмитрий Владимирович, за 70 лет по-
строена гигантская сеть метро. Всего за 70!
Темп жизни увеличился, поэтому кажется,

что сегодня строят медленней, чем раньше.
Говорят, денег не хватает. Скажите, сегодня
строить дороже, чем в 40-50-е годы?

- Помните, мороженое стоило 13 копеек.
Сейчас - 13 рублей. Это дороже или деше-
вле? Сейчас на эти вещи надо смотреть по-
другому. Если раньше говорили, что вло-
жения в строительство метро носят чисто
социальный характер, который не дает ни-
какой экономической отдачи, то современ-
ная экономика говорит, что это не так: по-
мимо социального фактора есть еще и эко-
номический. В современной экономике ка-
питальные вложения повышают стоимость
территории города, городского хозяйства.
Поэтому вложение средств в скоростные
виды транспорта - хороший бизнес. При-

мер тому - Чили. Правительство этой стра-
ны можно критиковать за многие вещи, в
том числе и за пенсионную реформу. Но, к
примеру, средства пенсионного фонда оно
направило под низкий процент в модерни-
зацию общественного транспорта. И у них
сейчас идет очень бурное строительство
метрополитена, наземного транспорта.
Размещая деньги в прибыльную отрасль,
они тем самым повышают, как у нас рань-
ше говорили, общенародную стоимость.

- У московского метро в этом отношении
тоже есть перспективы?

- Есть - в свете целого ряда законов, ко-
торые рассматривают наши законодате-
ли, в том числе закона о концессиях, кото-
рый вот-вот будет принят. Это позволит
бизнесу войти в метрополитен. Кстати,
принцип государственного и частного
партнерства при строительстве таких сис-
тем, как метрополитен, начал развиваться
в последние десять лет. Это общемировая
тенденция. Россия и Москва не стоят в
стороне от мировой экономики. Тем более
что у нас есть первый опыт такого сотруд-
ничества - строительство второго выхода
станции метро «Маяковская». Мы рассма-
триваем подобные схемы на Строгинско-
Митинской линии. Так что и здесь идем в
ногу со временем.

- Вы сказали, что метро в часы пик за-
полнено до предела. Ведете ли поиск вари-
антов увеличения объемов перевозок? К

нам в редакцию пришло письмо, автор
предлагает ввести дополнительные ваго-
ны и новую схему остановок на станциях...

- Я знаком с этим прожектом. Конечно,
любое предложение несет рациональное
зерно, но, оценивая профессионально, ска-
жу, что по такому пути идти нельзя. Вместе
с тем мы решаем проблему объема перево-
зок. Взять, к примеру, Серпуховскую линию
- там была возможность прицепить вось-
мой вагон. Мы его прицепили. Самая пере-
груженная Таганская линия. Там нет воз-
можности цеплять дополнительный вагон.
Увеличивать интенсивность, то есть сокра-
щать интервал движения, уже не можем.
Но выход нашли: на этой линии эксплуати-
руются вагоны серии ЕЖ, модель 60-х го-

дов - они отличаются тем, что каждый име-
ет кабину. Мы ее демонтируем - это дает 12
процентов дополнительной площади. Так
что ищем варианты...

- Говорить о сегодняшнем метро без
упоминания проблемы безопасности нель-
зя...

- Почему о сегодняшнем? А о вчераш-
нем, позавчерашнем? Вообще нельзя гово-
рить о метро, не говоря о проблемах безо-
пасности!

- Но в 60-е годы москвичи об этом как-
то не задумывались. Безмятежно себя чув-
ствовали в метро...

- Потому что не было угроз, появивших-
ся в последние годы. Новые времена - но-
вые угрозы. Проблема есть. Но мне кажет-
ся, пресса подчас излишне драматизирует
эту тему. К тому же безопасность много-
гранна: техническая, пожарная, кримино-
генная. Последняя тоже разная: уголовный
характер носит, хулиганский, террористи-
ческий. С нарастанием террористической
угрозы на этом направлении сконцентри-
рованы немалые силы и средства. Напри-
мер, переходим на другой уровень видео-
наблюдения: начинаем размещать телека-
меры в вагонах - это позволит передавать
информацию в наш центр на проспекте
Мира, в диспетчерские службы и в дежур-
ную часть ГУВД, а также оперативно реаги-
ровать на события в метро и принимать
правильные решения. Внедрили систему
тревожной кнопки - она связывает пасса-
жирскую зону станции с диспетчерскими
пунктами. Работник метрополитена и лю-
бой пассажир может обратиться в дежур-
ный центр метрополитена и в подразделе-
ния МВД - сообщить о нестандартной ситу-
ации на станции или о каких-то подозрени-
ях и, наконец, просто получить справку.
Тревожная кнопка соединена и с видеосис-
темами - видно, кто нажал кнопку, где и ко-
гда. В рамках реализации антитеррористи-
ческих мероприятий установили контроль
над проходами в технические помещения и
зоны метрополитена, где нет постоянно на-
ших сотрудников. Закрыты все вентиляци-
онные шахты в Москве с выводом сигнала
на пульт вневедомственной охраны. В слу-
чае сигнала тревоги наряд прибывает в те-
чение трех минут... Есть другие системы
безопасности, но говорить о них не буду:
газету читают разные люди, среди них есть
и такие, с которыми мы боремся, - так сто-
ит ли им рассказывать, как мы это делаем?
До сих пор свежо в памяти, как Саша Цека-
ло во время трагедии на Норд-Осте кричал
в микрофон: «Вон альфовцы пошли на
крышу!» Глаз у метрополитена бдитель-
ный - этим и ограничимся. 

- Самое время сказать о людях метропо-
литена.

- У нас работает 35 тысяч прекрасных
людей. Более 140 специальностей, из них
две дюжины - массовых, ведущих. Специа-
листы у нас уникальные. К примеру, около
4 тысяч человек работают только ночью: с
ноля часов и до 8 утра - те, кто обслужива-
ет оборудование, тоннели. Тяжелый и
сложный труд с высокой степенью ответст-
венности. Специалистов готовит наш учеб-
ный комбинат, где обучают дежурных и на-
чальников станций, операторов блокпо-
стов, работников электромеханических
служб и связи, путейцев. Есть бригадный
способ подготовки. Есть соглашение с ря-
дом учебных заведений, которые готовят
специалистов по нашим специальностям:
среднетехническое и высшее техническое
образование. Детей наших сотрудников на-
правляем на платную учебу. После оконча-

ния вузов они возвращаются. По догово-
ренности с МИИТом создали несколько
групп, где наши работники со среднетехни-
ческим образованием могут получить выс-
шее за три года. Есть у нас и «долгожите-
ли» - люди, чей стаж работы на метрополи-
тене 40 и 50 лет. Есть семейные династии. 

У нас почти нет текучести кадров. Сегод-
ня она составляет 8,7 процента - нормаль-
но для стабильно работающего предпри-
ятия. Не используем труд гастарбайтеров. В
начале 90-х решили: как бы тяжело нам ни
было, стиснем зубы и будем работать с мо-
сквичами и жителями Подмосковья - это
позволило нам не только удержаться, но и
работать лучше, чем мы работали в конце
80-х годов.

- За счет чего?
- У нас нет такого понятия, как невы-

плата заработной платы. Мы адекватно
реагируем на инфляцию. Мы не просим
дополнительных дотаций у правительства
Москвы. Решаем свои проблемы за счет
повышения производительности труда,
снижения непроизводительных расходов.
Мы развиваемся, наконец: внедряем но-
вую технику, автоматику - у человека есть
возможность переквалифицироваться в
нашем же учебном центре, получить но-
вую специальность, продолжать работать.
Простой пример: новый выход станции
«Маяковская» - это 70 человек дополни-
тельного штата. Пускаем станцию - до 150
человек дополнительного штата. Над че-
ловеком не висит дамоклов меч: завтра не
будет заказа, хозяин выгонит за ворота. У
нас не самая высокая заработная плата,
но среди госпредприятий выше средней:
14 тысяч рублей. Высококвалифициро-
ванные работники получают от 27 до 34
тысяч рублей. Стабильные выплаты 13-й
зарплаты, за выслугу лет. И когда наши
люди уходили на большую зарплату, они
всегда возвращались. У нас стабильность
- вот что их удерживает...

- Самое сильное воспоминание за время
вашей работы в метро?

- 1994 год. Три крушения на Серпухов-
ской линии в течение 14 часов! Человече-
ский фактор: разгильдяйство! После пер-
вого крушения ругаешься. После второго
нервно смеешься. После третьего - эмо-
ции, которые словами не описать... 43 ча-
са мы разгребали эти крушения. И спать
не хотелось...

- Самый невероятный случай в метро?
- Утром звонишь диспетчеру, а он докла-

дывает: ничего не произошло!
- Почетные посетители в метро бывают?
- Борис Николаевич Ельцин, Виктор Сте-

панович Черномырдин, Владимир Влади-
мирович Путин, г-н Тони Блэр, г-н Ширак...
Достаточно?

- Как реагировал Тони Блэр на москов-
ское метро? Ведь лондонское не хуже, в
некотором смысле у него есть преимуще-
ства...

- Нет преимуществ у лондонского метро
перед московским!

- Разветвленная сеть - разве не преиму-
щество?

- Прошу прощения, лондонскому метро
больше ста лет, а нам только 70! Когда
нам будет столько, сколько лондонскому,
тогда и сравним! Они сделали систему
легкого метро, и мы ее начали. Новые ли-
нии у них строятся по тому же принципу,
как и наши. Например, Jubilee line - вели-
колепная линия.

Дело в том, что в начале 30-х годов
транспортная наука вывела такое понятие,
как коэффициент усталости, и определила,
что общественный транспорт - среда обита-
ния, а не только транспортное средство.
Нашему метро очень повезло в этом плане.
Рекомендации транспортной науки совпали
с идеологией «подземных дворцов для на-
рода». Причем трудно сказать, где курица, а
где яйцо: либо транспортная наука под-
толкнула идеологию, либо идеология по-
действовала на транспортную науку.

- Вам приносит чувство удовлетворения,
что московское метро впереди планеты
всей?

- Приносит чувство здорового неудовле-
творения...

- Чего же еще хочется?
- Мы длительное время были в системе

МПС, и у нас действовали каноны железно-
дорожного транспорта - полувоенной сис-
темы. С одной стороны, дисциплина - это
хорошо. Но с другой - метро в МПС никогда
не рассматривалось как сфера обслужива-
ния. Отсюда - стандарты общения персона-
ла с пассажирами. Почти казарма! Поэтому
последние 5-6 лет мы целенаправленно ра-
ботаем над изменением психологии наших
работников. Убеждаем их: мы - сфера об-
служивания, у нас не пассажир, а клиент.
Клиент всегда прав. И не надо на него «спу-
скать собак». Это главная задача, стоящая
перед Московским метрополитеном...

Василий ДВОРЫКИН

Дмитрий ГАЕВ: 

ПОД ЗЕМЛЕЙ БЫСТРЕЕ ИДУТ
И ПОЕЗДА, И ВРЕМЯ 
Беседа с начальником Московского метрополитена
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Продолжение темы на стр. 10-11
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Что нас волнует...
ДОБРОСОСЕДСТВО - ЭТО УМЕНИЕ

ЖИТЬ СВОИМ УМОМ, СОХРАНЯЯ
НОРМАЛЬНЫЕ ОТНОШЕНИЯ 

С СОСЕДЯМИ ПО ДОМУ И ПО ПЛАНЕТЕ
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Сегодня звучат самые раз-
ные оценки по поводу то-
го, что произошло и про-

исходит в Узбекистане. Мне
представляется, что все-таки
это следует называть не какой-
то очередной «революцией» на
постсоветском пространстве, а
просто-напросто попыткой
вооруженного мятежа в одном
отдельно взятом городе - Ан-
дижане - с перспективой рас-
пространить эту нестабиль-
ность на близлежащие регио-
ны, на всю Ферганскую доли-
ну. И в случае успеха первой и
последующей фаз захвата вла-
сти в долине либо попытаться
раскачать ситуацию и сверг-
нуть существующий политиче-
ский режим Ислама Каримова,
либо по крайней мере попы-
таться провозгласить некое не-

зависимое государственное
образование на территории
Ферганской долины. 

Почему мятежникам срав-
нительно легко удалось взбу-
доражить толпу? Сказалось
то, что в Ферганской долине
очень много «горючего мате-
риала». Проблемы, характер-
ные для Узбекистана в эконо-
мике и социальной сфере,
именно здесь приобрели наи-
более радикальные, по сути,
кричащие формы. Средняя
зарплата в Узбекистане - 30-35
долларов, но это общереспуб-
ликанская цифра. Надо иметь
в виду, что на территории Фер-
ганской долины эти цифры го-
раздо ниже. Во-вторых, 35
долларов - это в значительной
мере сумма, которая склады-
вается с учетом зарплаты ра-

ботников промышленности. На
селе же эта цифра на 10-15
долларов меньше, то есть аг-
рарный сектор страны живет в
значительной мере натураль-
ным хозяйством. А Ферганская
долина является по большей
части как раз аграрным регио-
ном. Не считая такого отдель-
ного и в общем-то не делаю-
щего погоду предприятия, как
автозавод фирмы «Дэу» (рас-
положен поблизости от Анди-
жана), никаких других круп-
ных промышленных объектов
в долине не существует.

Честно говоря, я сомнева-
юсь, что в нынешних событиях
в Узбекистане присутствует
внешнее воздействие, допус-
тим, на уровне не до конца
уничтоженных талибов. Но все
эти действия были явно не
спонтанными. Поскольку и за-
хват арсеналов в воинской час-
ти, и освобождение заключен-
ных, и дальнейшее взятие пов-
станцами под контроль центра
города произошли в очень ко-
роткие сроки. Во-вторых, даже
по тем фотоматериалам, кото-
рые поступали из Андижана до
разгона митинга, было видно,
что толпа мирных граждан

контролируется вооруженны-
ми людьми. То есть на каком-
то низовом уровне все-таки
присутствовала организация.
Вопрос в том, насколько име-
ется здесь внешнее влияние,
либо это сугубо внутриферган-
ский элемент. 

Дело в том, что в долине до
середины 1990-х годов очень
серьезную роль играла рели-
гиозная оппозиция существу-
ющему светскому режиму. Оп-
позиция, носившая, по сути
дела, непримиримый характер
по отношению и к президенту
Каримову, и к силовым струк-
турам Узбекистана. Очевидно,
что после проведения антита-
либской операции и разгрома
на территории Афганистана
подразделений исламского
движения Узбекистана воору-
женная исламистская оппози-
ция утратила на территории
республики то влияние, кото-
рое она имела в Ферганской
долине. Но наверняка какая-то
подпольная инфраструктура в
долине существует до сих пор.
Я думаю, что именно эти ради-
кально-оппозиционные и ре-
лигиозно окрашенные группы,
не связанные между собой в

какую-то единую, стройную
организацию, разрозненные,
но тем не менее имеющие
большое количество сторон-
ников, и сыграли значитель-
ную роль в том, что случилось
в Андижане.

Трудно сказать, какие уроки
извлечет из всего, что про-
изошло и еще происходит, Ис-
лам Каримов. Но стиль, кото-
рый был продемонстрирован
при подавлении мятежа - то
есть предельно жесткие меры
без оглядки на потери среди
мирного населения, однако же
способствовавшие тому, что
беспорядки прекратились бы-
стро, по сути в течение суток, -
позволяет сделать одно пред-
положение. Каримов и в даль-
нейшем при подобном разви-
тии ситуации в других городах
и регионах будет действовать
примерно по той же самой
схеме. 

Что касается России, то в
данной ситуации мы повели
себя так, как только, наверное,
и следовало. Устранившись от
какого бы то ни было активно-
го участия, согласившись с
трактовками всего, что про-
изошло в Андижане, с офици-

альным Ташкентом, мы, во-
первых, не испортили отноше-
ния с Каримовым (скорее на-
оборот).

Другой вопрос, что, по сути
дела, режим Каримова все же
остается весьма ненадежным.
Долго сидеть на штыках до-
вольно-таки сложно. Поэтому
России надо вести взвешенную
политику. Прежде всего не по-
зволять втянуть себя во внут-
риузбекское противостояние, а
оно наверняка будет развора-
чиваться и дальше. Очевидно,
что, с одной стороны, надо де-
монстрировать понимание си-
туации в Узбекистане, анало-
гичное тому, которое имеется у
официального Ташкента. Но
слишком близко в эту тему не
влезать. Ведь противоречия,
борьба элит, социальная на-
пряженность, экономические
проблемы в этой стране с по-
давлением мятежа не исчезли.

Мне кажется, Узбекистан
должен стать государством, с
которым мы будем сохранять
достаточно позитивные отно-
шения, но в первую очередь в
области бизнеса. Переходить
на позиции полноценного стра-
тегического партнерства со
всеми вытекающими отсюда
последствиями нам, наверное,
не стоит. 

Андрей ГРОЗИН, 
заведующий отделом 
Средней Азии и Казахстана 
Института стран СНГ

ДРАМА ФЕРГАНСКОЙ ДОЛИНЫ

Так уж повелось, что при слове «ре-
форма» российский человек не-
вольно вздрагивает. Хотя вроде бы

немало говорится и пишется на живо-
трепещущие темы преобразований в на-
шей жизни, но каждый реформатор-
ский вираж застигает россиян врасплох.
Взять хотя бы монетизацию льгот, гря-
нувшую в минувшем январе. Вроде бы о
ней знали все, полгода шли дискуссии и
в СМИ, и в коридорах власти. И вот
«гром грянул», и в очередной раз была
продемонстрирована неподготовлен-
ность российских властных структур и
самих граждан к подобного рода пере-
менам. Но жизнь есть жизнь, и задним
числом трудно что-то поправлять, хотя
порой и приходится. Главное - в буду-
щем не наступить на те же грабли ско-
роспелых и непродуманных решений.

Словом, всем нам следует основа-
тельно готовиться к январю 2006 года,
когда реформа ЖКХ в очередной раз за-
ставит общество немножко встряхнуть-
ся. Еще в августе 2004 года вышло по-
становление Правительства России, в
котором органам государственной вла-
сти  субъектов РФ и местного самоупра-
вления рекомендуется осуществить до
31 декабря 2005 года переход к полно-
му возмещению гражданами экономи-
чески обоснованной стоимости жилищ-
но-коммунальных услуг и к  перечисле-
нию субсидий на оплату жилья и комму-
нальных услуг на персонифицирован-
ные счета граждан.

Напомню, что по существующему се-
годня порядку жилищные субсидии пе-
речисляются из местного бюджета не-
посредственно предприятиям ЖКХ, ко-

торые предоставляют услуги. Хотя в це-
почке финансирования должны быть
задействованы все три заинтересован-
ные стороны: местные власти, населе-
ние и коммунальщики. Но жители,  по-
лучающие сегодня жилищные субси-
дии, исключены из этой финансовой
цепочки. Задумаемся: хорошо это или
плохо?

С одной стороны, человеку не надо
ломать голову, где взять деньги, когда
уверен, что из местного бюджета за те-
бя все равно заплатят. Напомню, что в
целом по России жилищные субсидии
выплачиваются, если сумма коммуналь-
ных платежей составляет 22 процента и
более от совокупного дохода семьи. В
Москве мы, законодатели, снизили эту
планку до 10 процентов.

С другой стороны, как наказать нера-
дивых коммунальщиков, по чьей вине,
допустим, три недели зимой вы сидели
без горячей воды? Или без света. Или
без тепла. В Москве такое представить
трудно, но в провинции примеров пре-
достаточно. А наказать можно только

одним способом - рублем. Но парадокс
сегодняшней ситуации в том и состоит,
что местный бюджет все равно заплатит
поставщикам коммунальных услуг, вне
зависимости от их качества, объема, ре-
гулярности поставок и так далее. И  по-
ставщики тепла, воды, газа, электриче-
ства знают, что им положены такие-то
суммы от местного бюджета.

Ситуация радикально изменится, ес-
ли  деньги из городского бюджета по-
ступят на персонифицированный счет
гражданина, которому положена жи-
лищная субсидия. И у него появится ре-
альная возможность влиять на работу
коммунальщиков. Не было, допустим,
три недели тепла в квартире, следова-
тельно, нет оснований и платить за теп-
лоснабжение. Сегодня же поставщику
тепла субсидию все равно перечислят.
Словом, логика перехода на персони-
фицированные счета ясна. Субсидия, то
есть средства, которые государство вы-
плачивает неимущим слоям населения,
должна являться собственностью насе-
ления. И люди сами решат: за что им

платить. Если претензий к коммуналь-
щикам нет - платят в полном объеме.
Если есть - могут пойти и сделать пере-
расчет квартплаты и сэкономить деньги.
Замечу, что при уменьшении квартпла-
ты, вызванной неполным или некачест-
венным предоставлением коммуналь-
ных услуг, размер субсидии уменьшать-
ся не будет.

Жителям предстоит своевременно,
не дожидаясь 1 января 2006 года, от-
крыть счет в банке. Это может быть но-
вый счет или тот, на который зачисля-
ются пенсии, детские пособия, другие
средства. Но деньги со счета будут вы-
давать на руки только при предъявле-
нии квитанции об отсутствии долга по
оплате жилищно-коммунальных услуг.
То есть нужно еще заблаговременно по-
гасить задолженность. Я полагаю, что
для части неплательщиков это будет
сделать непросто. Кто-то не получает
зарплату, кто-то безработный, кому-то
не хватает пенсии на лекарства. Я имею
в виду не злостных неплательщиков, а
тех людей, которые оказались в непро-
стой жизненной ситуации. Их в России
немало. И если им своевременно не по-
мочь, не разобраться с ситуацией, то их
задолженность будет нарастать как
снежный ком со всеми вытекающими
отсюда последствиями...

Я уж не говорю о тех людях, которые,
получив субсидию, отправятся не в сбер-
кассу, а в ближайший винный магазин...

Персонифицированные счета за-
мышлялись еще  и для того, чтобы улуч-

шить финансирование коммунальной
отрасли. Не секрет, что в отдельных ре-
гионах средств для выплаты субсидий
не хватало. Коммунальщики недополу-
чали деньги. Теперь главный платель-
щик - гражданин. К нему все претензии.
А если он вовремя не получит на свой
счет жилищную субсидию по вине мест-
ной власти? Да просто потому, что в ре-
гиональном бюджете нет достаточных
для этого средств. Кто виноват? Кто в
ответе? Гражданин? Местные власти?

Об этом надо задумываться уже сего-
дня, потому что завтра будет поздно.
Правда, российские власти оставили ла-
зейку для субъектов Федерации. Поста-
новление носит «рекомендательный»
характер. То есть нет диктата сверху, ни-
кто не заламывает руки, полагая, что ре-
гиональному руководству виднее, как
поступить, какими темпами продвигать
реформу. И это правильно. В конце кон-
цов всякая реформа должна задумы-
ваться для человека, чтобы помогать
ему жить, а не выживать. Словом, необ-
ходимы обдуманные, взвешенные ре-
шения региональных властей, которые
позволят избежать неуместной поспеш-
ности в решении важных для людей во-
просов. Необходимо информировать
общество о том, как будет осуществ-
ляться новый этап реформы ЖКХ ( кур-
сив мой. - Е.Г.). В деталях, подробностях.
И здесь важную роль могли бы сыграть
и депутаты, и средства массовой ин-
формации. Необходима открытость и
чиновников. Пусть расскажут нам, об-
ществу, о своих планах.

Иначе, как в январе 2005 года, опять
наступим на те же грабли...

Евгений ГЕРАСИМОВ,
заместитель председателя Комиссии 
по социальной политике Мосгордумы,
народный артист России

РЕФОРМА ПО УМУ

Говорят, что каждая эпоха ха-
рактеризуется только ей
присущими шумами. Наибо-

лее древние из них - транспорт-
ные. В стародавние времена жи-
тель города просыпался от
скрипа колеса в телеге. Сегодня
- от шума реактивного двигателя
современного авиалайнера или
дизеля отходящего от остановки
автобуса.

Но наиболее характерным зву-
ком в нашем городе стали сегод-
ня трели противоугонной сигна-
лизации. Весь день они «озвучи-
вают» Москву, но особенно ин-
тенсивно - в ночные часы, порой
лишая нас сна. Между тем акаде-

мик Н.Е. Введенский писал, что
отнимать это время - значит об-
крадывать человека и притом от-
нимать самое ценное, чем он
располагает, - сон.

По нормативам уровень звука
в городе не должен превышать в
жилых кварталах 45 децибел. Но
низколетящие самолеты подни-
мают этот уровень до 90-100, ав-
тобусы - до 82-89, легковые ав-
томашины - до 64-71, противо-
угонные средства - до 90-95. При
этом воздействие звуков, произ-
водимых противоугонками, усу-
губляется, во-первых, тем, что
они включаются часто и хаотич-
но, а во-вторых, их «голоса» осо-

бенно дискомфортны (так заду-
мано конструктором. - В.И.) для
нашего слуха.

В ночные часы москвичи то и
дело просыпаются от панических
воплей противоугонок, раздаю-
щихся с соседних дворов и улиц.
Однако для тех, кто обладает хо-
рошим сном и не просыпается,
радоваться рано. «Пассивное»
прослушивание этих сирен во
сне также имеет свои негативные
последствия.

Сегодня среди многочислен-
ных загрязнителей городской
среды шумы вышли на первое
место, опередив по своей значи-
мости для здоровья главных
конкурентов - химические за-
грязнения.

Для обозначения комплексно-
го воздействия шумов на чело-
века медики изобрели даже но-
вый термин - шумовая болезнь.
Симптомы - головная боль, тош-
нота, раздражительность. Шумы
сделали серьезный «вклад» в
язвенную болезнь, нервные и
сердечно-сосудистые заболева-

ния. В Европе уже каждая третья
женщина и каждый четвертый
мужчина страдают неврозами,
вызванными шумом. Европей-
ская статистка свидетельствует,
что на 100 тысяч сельских жите-
лей приходится 20-30 тугоухих,
тогда как у горожан - впятеро
больше. Особенно страдают от
шума дети, становясь капризны-
ми и агрессивными. У них ухуд-
шаются сон и восприимчивость
к обучению.

Удар по здоровью мы получа-
ем не только со стороны сотен
тысяч иномарок, вселившихся в
Москву в последние годы и снаб-
женных голосистыми противо-
угонными устройствами. Мы са-
ми активно помогаем шуму нане-
сти этот удар, интенсивно выру-
бая зеленые насаждения - наших
верных защитников в борьбе с
зашумлением. По данным эколо-
гов, в Москве ежедневно выруба-
ются десятки деревьев - тополей,
кленов, берез. Топор дровосека
иной раз слышен и в Нескучном
саду, и в Выставочном комплексе

на Фрунзенской набережной... В
скверах и внутри кварталов вы-
корчевывают отдельные старые
деревья. Но сажают деревья,
особенно в центре, не так уж
много. Да ведь когда еще они вы-
растут!.. 

«Что, дядя, пулю в лоб захо-
тел? Лучше не вякай», - скажет
вам герой-лесоруб, если вы по-
пробуете его остановить.

Его понять можно... Кто-то ку-
пил эту землю и желает здесь
строиться. При этом забывая о
том, что ему же потом придется
страдать от бессонницы. И его
детям, кстати, тоже. Ведь выруб-
лены деревья - главные защит-
ники от шума.

Уничтожение зеленых насаж-
дений приводит к серьезному на-
рушению шумозащитных экра-
нов города и, как следствие, - к
ухудшению здоровья и сокраще-
нию жизни горожан. Еще десяти-
летие назад эксперты подсчита-
ли, что в больших городах шум
сокращает жизнь человека на 8-
12 лет, снижает производитель-
ность труда на 15-20 процентов,
резко увеличивает риск заболе-
ваемости.

Сопоставим это с другими
цифрами. За последние годы
уровень шума в столице увели-
чился на 12-15 децибел, а его
субъективная громкость воз-
росла в 3-4 раза. Поэтому уме-
стен вопрос: выживем ли мы в
шуме?

Выживем, если научимся бе-
речь окружающую среду. Преж-
де всего - деревья. Можно, ко-
нечно, уповать на защитные эк-
раны вдоль автотрасс. Их уста-
навливают, и результат непло-
хой. Например, вблизи третьего
транспортного кольца. Можно
установить шумозащитные окна
- стеклопакеты. Но эти нехитрые
приспособления сберегут наши
нервы в квартире. А на дороге? В
потоке машин, в шумном трам-
вае, вблизи аэропорта? Увы, там
пока человек остается беззащит-
ным. Поэтому, когда проекти-
ровщики планируют новые авто-
магистрали, они должны найти
место и для посадки деревьев,
которые станут стеной на пути
разрушительных звуков. То же -
внутри кварталов. В каждом дво-
ре должно быть место для зеле-
ных друзей!

Валерий ИЛЬИЧЕВ,
вице-президент Академии 
технической экологии, 
профессор, 
доктор биологических наук

ВЫЖИВЕМ ЛИ В ШУМЕ?



Департаментом природопользо-
вания и охраны окружающей среды
вместе с ОАТИ и ЦГСЭН завершена
проводившаяся в конце апреля про-
верка того, как город приводится в
соответствие с санитарно-экологи-
ческими требованиями после зим-
него периода. Об этом в пятницу, 13
мая, сообщила пресс-служба приро-
доохранного департамента.

Проверив, в частности, стройпло-
щадки, пункты автомойки, объекты
мелкорозничной торговли и обще-
пита, а также магистрали города и
внутриквартальные проезды на раз-
личных участках, инспектора выяви-
ли целый ряд нарушений. Среди них
- самовольный сброс и сжигание
мусора, несоблюдение правил убор-
ки территории и др. На нарушителей
наложены штрафы на общую сумму
675 700 рублей.
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В среду, 11 мая, Мосгордума вне-
сла ряд изменений и дополнений в
Закон «О составе и порядке разра-
ботки и принятия Генерального плана
развития города Москвы» от 10 дека-
бря 1997 года. Как сообщили в пресс-
центре Мосгордумы, внесенные из-
менения связаны с необходимостью
установления строгих временных ра-
мок для согласования проекта Гене-
рального плана развития города с
Правительством РФ в части вопросов
осуществления Москвой функций
столицы России.

Предложено, в частности, считать
Генплан согласованным, если в тече-
ние шести месяцев после внесения
его в Правительство РФ со стороны
последнего не поступит возражений
и замечаний. В случае возникновения
у Правительства РФ каких-либо за-
мечаний будут проводиться согласи-
тельные процедуры. При превыше-
нии же предельного срока согласова-
ний в один год Мосгордума вправе
утвердить Генплан как Закон города
Москвы.

Такой порядок, убеждены депута-
ты, с одной стороны, предоставляет
Правительству РФ все необходимые
полномочия по внесению предложе-
ний к Генеральному плану развития
Москвы в части выполнения ею сто-
личных функций. А с другой – защи-
щает права Москвы при принятии не-
обходимых для ее развития градо-
строительных решений.

«Стратегию развития» Зеленоград-
ского административного округа сто-
лицы рассмотрел общественный гра-
достроительный совет при мэре Мо-
сквы. Об этом сообщил в четверг, 12
мая, информационный центр прави-
тельства Москвы.

Проанализировав целых четыре ва-
рианта развития Зеленограда, совет
сделал вывод: самая предпочтитель-
ная стратегия - создание так называе-
мого компактного города. Суть ее в
снижении миграции из Зеленограда в
«большую» столицу за счет создания
рабочих мест в самом городе. В связи
с этим определена «норма сбаланси-
рованного строительства жилья и
мест приложения труда»: на каждую
новую построенную квартиру должен
приходиться один дополнительный
квадратный метр производственной
площади или градообразующей базы.

- Зеленоград, - сказал, выступая на
совете, мэр Юрий Лужков, - должен
быть городом высоких технологий,
причем не только в области электро-
ники. Предстоит разработать Генплан
развития города до 2020 года, цель
которого - постоянное улучшение ус-
ловий жизни горожан.
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ДОСТОЙНОЕ ПОКОЛЕНИЕ РАСТЕТ
ТАМ, ГДЕ УМЕЮТ БЛАГОДАРНО
ПОМНИТЬ О ПАВШИХ 
И НЕ ЗАБЫВАЮТ О ЖИВЫХ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

Поклонная гора. Как здесь просторно,
сколько воздуха, света. Мемориал
словно плывет в пространстве.

Но что это? Уж не повернулось ли вре-
мя вспять? На забитой «ладами»,
«фольксвагенами», «волгами» магистра-
ли показался странного вида грузовичок.
На борту начертано: «Все для победы». Да
это же легендарная полуторка, ГАЗ-2А.
Эти машины выпускали еще до войны. На
таких мы (вспомните знаменитую «Песен-
ку фронтового шофера») «объезжали ми-
ны по путям-дорогам фронтовым». За
ГАЗом двигался не менее известный по
кадрам кинохроники трехтонный ЗИС-5. И
этот «старичок» прошел военными доро-
гами. За ЗИСом следовали «пожилые» ав-
тобусы - рейсовые извозчики 40-х - 50-х
годов.

Нет, конечно, время вспять повернуть
невозможно. А вот устроить ретропробег в
честь великой Победы, дать возможность
ветеранам встретиться со своей молодо-
стью - это сделать можно. 

- Ветеранам необходимо было поднять
настроение, и мы это сделали, - заметил
чуть позже, отвечая на вопросы журнали-
стов, генеральный директор ГУП «Мосгор-
транс» Виктор Прохоров.

В канун праздника Победы Департамент
транспорта и связи правительства Моск-
вы, Мосгортранс, Мосавтотранс, столич-
ный метрополитен поздравляли с Победой
ветеранов транспортной отрасли столицы.

Эти люди хлебнули войны. А затем по 20-
30 лет отработали в автобусных, троллей-
бусных, трамвайных парках города.

...Вот что-то оживленно обсуждают ве-
тераны, столпившиеся подле ЗИСа. Они
открыли капот машины, внимательно рас-
сматривали двигатель.

- Конечно, тот самый грузовик, тот са-
мый двигатель, - подтвердил, отвечая на
мой вопрос, Сергей Савичев. - Я, дорогой
ты мой, на этой машине еще до войны
продукты по московским магазинам раз-
возил. Двигатель? Зверь. Никогда не под-
водил, даже в морозы. Бывало, бензинчи-

ку под свечи зальешь, ручку пару раз кру-
танешь - и с ветерком. Потом? А потом ме-
ня на фронт призвали, - Сергей Иванович
задумчиво провел пальцами по двигателю
машины. - На войне был я от звонка до
звонка, закончил ее в Эстонии. Это вот
ЗИС-5, а я вскоре пересел на трехосный
ЗИС-6. Эмблему видишь, это «гвардей-
ские минометные части». Я, брат, катюши
возил. Сначала на ЗИСе, потом на «амери-
канце» - «студебеккере». 

...Играл духовой оркестр. Его прервал
боевой клич: «По машинам!» Ветераны с
комфортом устроились в ретроавтобусах
и отправились к мемориалу Победы. Ко-
лонна остановилась на мемориальной
площади. Ветераны с цветами потяну-
лись к обелиску Победы. Сфотографиро-
вались на память. Затем грузовички и ав-
тобусы прошлого века доставили седо-
ков к Дорогомиловской заставе, где рас-
положен памятник, установленный в
честь присвоения Москве звания «Город-
герой». Здесь прошел торжественный
митинг. Не обошлось и без культурной
программы. В Строгине, в Краснопрес-
ненском трамвайном депо, для ветера-
нов дали концерт.

Заметно было: старики растроганы. По-
тому что этот праздник, устроенный для
них накануне Дня Победы, транспортники
столицы организовали как-то неформаль-
но, с достоинством.

Владимир РАТМАНСКИЙ

Мария Васильевна о войне
вспоминать не любит, но
один эпизод из своей во-

енной молодости хранит и леле-
ет в памяти - встречу с челове-
ком, который стал ее мужем. Эта
любовь, родившаяся среди огня
и смерти, была потом с супруга-
ми Базаевыми несколько десяти-
летий. Она и сегодня с Марией
Васильевной, уже вдовой.

Война многолика. Безрассуд-
ность атаки, горечь поражения,
позор плена, гордость и опьяне-
ние от победы... Те, кто воевал,
знают о них. А к Марии Базаевой
война повернулась ликом стра-
дания, боли, страха смерти - она
была санитаркой. Не в тыловом
госпитале - в медсанбате, выно-
сила раненых с поля боя, из-под
огня. Служила и в пехоте, и в ар-
тиллерии, и в танковых войсках.

- Сколько же человек вам уда-
лось спасти?

- Разве сосчитаешь... А сколько
умерло прямо у меня на руках?

60 лет прошло со дня оконча-
ния той страшной войны. В май-
ский день Мария Васильевна на-
дела свой парадный пиджак с
боевыми и трудовыми наградами
и пришла на одно из многих тор-
жественных мероприятий в свою
родную организацию - Мосгаз.
Здесь, в сквере, состоялось от-
крытие мемориальной плиты во-
инам - работникам Мосгаза, по-
гибшим в годы Великой Отечест-
венной войны. В Мосгазе Мария
Васильевна трудилась тоже не «в
тылу», а, можно сказать, на пе-
редовой - слесарем. Вся ее тру-
довая биография состоялась
здесь. Такое это поколение -

фронтовиков, людей верных и
преданных: одной любви, одной
Родине, одной профессии и кол-
лективу.

Ветераны Мосгаза в тот день
радовались встрече, все наряд-
ные, с цветами, не скупились на
шутки и комплименты.

Открывая торжественный ми-
тинг, генеральный директор
предприятия Михаил Попович
обратился к ветеранам и их мо-
лодым коллегам:

- Можно пересматривать ито-
ги Второй мировой войны, пере-
оценивать значение военных
операций и вклад союзников в
победу, только одно не подлежит
переоценке - доблесть тех, кто
сражался за свободу и независи-
мость страны, кто погиб и остал-
ся жив - наших ветеранов...

Падает покрывало, на плите из
черного мрамора высечена 21
фамилия. Только имена и фами-

лии, но в музее Мосгаза можно
узнать из документов, фотогра-
фий, где служили эти люди, как
погибли, где похоронены. Там,
где умеют благодарно помнить о
павших, не забывают и о живых.
Ветераны Мосгаза ощущают и
моральную, и материальную под-
держку администрации не только
в дни юбилеев, но май нынешне-
го года запомнится особо: им по-
дарили удивительную недельную
поездку в ведомственный подмо-
сковный санаторий.

...Подножие мемориальной
плиты покрыли свежие цветы, а
участники митинга неторопливо
двинулись в зал. Их в тот день
ждали еще приятные сюрпризы,
концерт московских артистов,
застолье. А потом были воспо-
минания и обмен планами на бу-
дущее. Да, вот так: живы, пока
живем.

Наталья КРАСОВА

Уже к середине первого рабочего дня
после юбилейных торжеств Тверская
вновь приобрела деловой вид. И

лишь пятиконечные звезды, прислонен-
ные к стене Центрального телеграфа, на-
поминали, что недавно здесь гремел
праздник, об итогах которого шел разго-
вор в пресс-центре правительства Москвы.

- В последнее время было много споров
относительно того, стоит ли, когда многие
люди нуждаются в материальной помощи,
тратить большие средства на праздничные
торжества, - отметила в своем выступле-
нии Людмила Швецова. Однако в самой ве-
теранской общественности четко сложи-
лось мнение, что этот праздник надо отме-
тить достойно. Речь идет не только о чест-
вовании участников военных событий - это
нужно для того, чтобы молодое поколение
почувствовало свою ответственность за

судьбу страны. Именно в этой части прави-
тельству столицы удалось сделать много.

В период подготовки к 60-летию Побе-
ды проведено свыше пяти тысяч акций, и
это дало потрясающий результат: только
на Поклонной горе 9 Мая было три милли-
она человек!

Эта дата памятна столице еще и тем, что
сорок лет назад Москва стала Городом-ге-
роем. Много народу пришло в связи с этим
на праздничный концерт в Государствен-
ный Кремлевский дворец.

Нет будущего у тех народов, которые
забывают историю своего государства. У
нас будущее есть, потому что мы не про-
сто помним, а умеем поднять звучание
всей нашей героической истории. Празд-
ник проходил в присутствии огромного
количества гостей, и мы этому очень ра-
ды. Людмила Швецова отметила работу

Комитета общественных связей прави-
тельства Москвы, Комитета по культуре,
ряда других подразделений. Особо были
выделены органы правопорядка и струк-
туры городского хозяйства. Так, только
тюльпанов в эту трудную по погодным ус-
ловиям весну было высажено в полтора
раза больше обычного, а всего цветы рас-
цвели на 12 тысячах квадратных метров.
На Красной площади приживаются кусты
розы «Победа», подаренные французски-
ми селекционерами. Тысяча четыреста
единиц техники работало в эти дни на ули-
цах Москвы, 580 бригад производили
уборку мест праздничных торжеств. За
три дня гуляний с улиц столицы было вы-
везено 230 тонн мусора.

Журналисты интересовались, в какую
сумму обошлось городу празднование
60-летия Победы. Швецова ответила, что

никаких дополнительных средств, кроме
тех, что заложены в бюджет Москвы, ист-
рачено не было, причем 85 процентов из
них ушло на материальную помощь вете-
ранам. По этой причине общие затраты
считать бессмысленно, а, например, на
культурную программу затрачено около 30
миллионов рублей. В сопоставимых циф-
рах празднование 60-летия Победы по за-
тратам не превзошло объема средств, из-
расходованных на 50-летие Победы. 

- Удалось ли к 60-летию Победы решить
социальные вопросы, заложенные в про-
грамму московского правительства? -
спросил корреспондент «МС».

- Все задачи, на которые были выделе-
ны средства, - ответила Людмила Швецо-
ва, - решены. Однако празднованием соци-
альные программы не исчерпываются, мы
располагаем точными сведениями, кому из
ветеранов что нужно сделать, и это будет
сделано.

Владимир ПОТРЕСОВ

Духовой оркестр сыграл туш. Команды трамвайных депо им.
Баумана, Апакова, Русакова, а также Краснопресненского и Ок-
тябрьского депо и ремонтники выстроились «на плацу». В каж-
дой команде - по три человека. Накануне проходил первый этап
финала. Вагоновожатых гоняли по теории: устройство вагона,
правила дорожного движения, культура обслуживания пассажи-
ров. Прилюдно объявили результаты. Павел Голубев и Наташа
Лукашина (оба из депо им. Русакова) поделили первое место. В
их активе - ноль (!) штрафных очков. Подходим к Голубеву.

- Что вы, поздравлять нас пока рано, - улыбнулся Паша, -
все еще впереди. Волнуюсь? Да нет, все-таки семь лет вожу
трамвай.

Тем временем соревнования начались. Монтеры приступили
к сборке рельсовых решеток. Загремели шпалы и костыли. Ме-
жду тем на трассе выстроились пять украшенных флажками и
воздушными шариками трамвайных вагонов-конкурсантов.

- Посмотрите, вот на этом относительно небольшом участке
пути и будут проходить соревнования, - объяснила, отвечая на
наши вопросы, судья-информатор, замначальника техническо-
го отдела ГУП «Мосгортранс» Галина Горбунова. - Три члена ко-
манды по очереди должны выполнить конкурсные упражнения.
Им необходимо совершить экстренную остановку на одном из
трех светофоров и при этом не переехать контрольную линию.
Они должны будут продемонстрировать водительское мастер-
ство, соблюдая заданный скоростной режим - 30, 15 и 5 км/ ч.
Им предстоит переехать стрелку. Затем финиш - передний бу-
фер машины должен замереть точно перед стоп-линией.

Поехали...
После того как 15 вагоновожатых выполнили конкурсные

задания, судьи долго подсчитывали баллы. В командном заче-
те победу одержала дружина Октябрьского трамвайного депо.
А в личном зачете первое место заняла Наталья Лукашина,
представитель депо им. Русакова. Браво - лучшая в теории,
лучшая и на практике. А ведь Наташе чуть более 20 лет, в де-
по она работает немногим более года. Среди ремонтников под-
твердили свой высокий класс прошлогодние победители -
монтеры второй дистанции пути.

Владимир РАТМАНСКИЙ

ЭХ, ПУТЬ-ДОРОЖКА ФРОНТОВАЯ...

ПОКА ЖИВЕМ, ПОМНИМ И МЕЧТАЕМ
Открыта мемориальная плита работникам Мосгаза, 
погибшим в годы Великой Отечественной войны

Вминувшую субботу Мосгортранс проводил финальные
соревнования московского конкурса профессионального
мастерства среди водителей трамваев и монтеров трам-

вайного пути. В финал вышли 15 лучших из лучших «вагоно-
уважатых» из всех трамвайных депо Москвы и 12 виртуозов
ремонтного дела шести дистанций пути.

МНОГОУВАЖАЕМЫЙ
ВАГОНОУВАЖАТЫЙ...

ПРИЖИЛАСЬ «ПОБЕДА» НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ
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В субботу, 14 мая, в ЦПКиО имени
Горького прошел «День Европы в
Москве. 60 лет мира». Организовал
эту акцию уже во второй раз Коми-
тет общественных связей прави-
тельства Москвы.

Цель акции - способствовать рос-
ту дружбы и взаимопонимания меж-
ду молодежью России и европей-
ских стран. Всего в празднике при-
няли участие более 80 тысяч моло-
дых людей из Москвы и других горо-
дов Европы.

В воскресенье,15 мая, завершил-
ся кинофестиваль «Эшелоны Побе-
ды», организованный правительст-
вом Москвы и государственным
предприятием «Московское кино». В
течение трех недель в 80 кинотеат-
рах столицы бесплатно демонстри-
ровались фильмы о Великой Отече-
ственной войне, созданные в разные
годы. Фестиваль собрал около 40
тысяч зрителей. Особо популярными
стали шедевры отечественного кино
«Молодая гвардия», «Они сража-
лись за Родину», «Судьба человека»,
«В бой идут одни «старики», «Аты-
баты, шли солдаты», «Жди меня»,
«Баллада о солдате», «Звезда». Ре-
кордсменами по сбору зрителей ста-
ли документальные фильмы «Парад
Победы» и «Этот день Победы».

С просьбой рассмотреть вопрос о
возможности вырубки деревьев, рас-
тущих вдоль жилых домов в непо-
средственной близости от зданий, об-
ратились к городским властям сто-
личные брандмейстеры. Об этом со-
общили в понедельник, 16 мая, в мэ-
рии Москвы.

Правда, выносить «смертный при-
говор» деревьям предлагается только
в том случае, если они мешают уста-
новке подъемных механизмов и по-
жарной технике. Планируется, что ре-
шение об освобождении придомовых
территорий от мешающих огнеборцам
зеленых насаждений будут выносить
окружные власти с одобрения приро-
доохранных чиновников.

СУББОТА,14.05

ИНФОРМ
БЮРО

У ПОЖАРНЫХ -
СВОИ СТВОЛЫ

ПОКЛОН ВЕЛИКИМ
ТЕМ ГОДАМ

ПОНЕДЕЛЬНИК,16.05

Москва - это большая многонаци-
ональная семья. Здесь проживают
представители 167 национально-
стей. Как в таких условиях преду-
предить распри, научиться жить в
мире и согласии людям разных на-
циональностей и вероисповеданий?
Об этом шел обстоятельный разго-
вор на очередном заседании сто-
личного правительства, где обсуж-
дался вопрос «О среднесрочной го-
родской целевой программе «Моск-
ва многонациональная: формирова-
ние гражданской солидарности,
культуры мира и согласия (2005 -
2007 годы)».

Москвичей все больше волнует
проблема мигрантов в Москве, осо-
бенно «диких» - без регистрации. Ча-
сто конфликты возникают в моло-
дежной среде, когда молодые люди
различных национальностей прояв-
ляют нетерпимость друг к другу. Слу-
чаются конфликты и на религиозной
основе. Эти и многие другие пробле-
мы межнациональных отношений на-
шли отражение в одобренной в це-
лом программе правительства. Мэр
Юрий Лужков обратился к средствам
массовой информации с просьбой
уделять больше внимания Москве
многонациональной, проявляя кор-
ректность и объективность.

Правительство также рассмотрело
вопрос «Об экологической доктрине
города Москвы».

ДАВАЙТЕ ЖИТЬ
ДРУЖНО
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«МС» - Интерфакс 
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«ЛЕГКИЕ» СТОЛИЦЫ - ЭТО 96 ПАРКОВ,
14 САДОВ И 400 СКВЕРОВ. 

НАУЧИМСЯ ИХ БЕРЕЧЬ - ЗНАЧИТ, 
И ДЫШАТЬ НАМ БУДЕТ ЛЕГЧЕ

факты и комментарии

«Московская зеленая
неделя» - так назы-
вается вторая специ-

ализированная выставка, кото-
рая открылась 18 мая в павильо-
не № 26 ВВЦ. Ожидается, что за
пять дней работы ее посетят не
менее 10 тысяч человек, и в пер-
вую очередь это будут специали-
сты городских служб озелене-
ния, а также садоводы-любите-
ли, заинтересованные в благоус-
тройстве личных загородных
участков.

- Выставка организована пра-
вительством Москвы прежде
всего как профессиональное ме-
роприятие производителей мате-
риалов и оборудования для
ландшафтной индустрии, - гово-
рит директор павильона «Цвето-
водство и озеленение» Надежда

Григорьева. - Ее цель - демонст-
рация современных сортов цве-
точных и декоративных расте-
ний, новых приемов агротехни-
ки, материалов, предназначен-
ных для озеленения и благоуст-
ройства.

Что касается столицы, сегодня
зеленые насаждения занимают
треть ее территории, а это более
45 тысяч гектаров. В этом смыс-
ле Москва мало чем уступает
главным европейским мегаполи-
сам: в городе расположено 96
парков, 14 садов, 400 скверов.
Они являются одной из важней-
ших составляющих экологиче-
ской чистоты города и его эсте-
тической привлекательности.
Ежегодно в Москве специалисты
Мосзеленхоза высаживают бо-
лее 200 тысяч деревьев и кустар-

ников, полмиллиона кв. метров
цветников, причем их площадь в
последние годы увеличилась в
четыре раза.

«Московская зеленая неделя»
как раз и призвана продемонст-
рировать достижения хозяйств,
работающих в области озелене-
ния. Изюминкой выставки стала
коллективная экспозиция мос-
ковских производителей цветов -
это совхозы декоративного садо-
водства «Измайловский», заняв-
ший первое место в городском
конкурсе на лучшее качество
цветочной рассады, «Первомай-
ский», «Ульяновский» и другие.
Программой деловых встреч для
специалистов предусмотрены
семинары по новейшим техноло-
гиям и агротехнике современных
сортов и культур, выращиванию
рассады, приемам цветочного
оформления, включая верти-
кальное, особенно актуальное
сегодня.

Александр 
СИДЯЧКО

-О перспективах, видимо, лучше всего говорят су-
хие факты: объем выпуска малыми предприяти-
ями товаров и услуг за прошлый год вырос на 80

процентов.
Малое предпринимательство активно пошло в новые

для него отрасли - машиностроение, жилищно-комму-
нальное хозяйство, бытовое обслуживание и другие. Это-
го не было бы, не развивайся реально инфраструктура его
поддержки. Созданы важные звенья этой инфраструкту-
ры, например, многофункциональный деловой центр
«Марьино» в ЮВАО, две производственно-технологиче-
ские зоны: одна в Зеленограде, другая, «Метромаш», в Во-
сточном округе. В перспективе - еще сразу несколько ана-
логичных проектов в большинстве административных ок-
ругов. Среди них, в частности, сервисные центры в ЖКХ по
обслуживанию специальной техники, предназначенной
для уборки города, сбора, переработки и вывоза бытовых
отходов.

Словом, движение налицо и в расширении самого биз-
неса, и в наращивании результатов его деятельности. Все
это говорит о том, что у малого предпринимательства сто-
лицы немало оснований смотреть с оптимизмом на пер-
спективы своего развития.

В ходе пресс-конференции Е. Егоров ответил на вопро-
сы «МС».

- Евгений Владимирович, какие приоритетные направ-
ления для малого предпринимательства вам видятся в
ЖКХ?

- Прежде всего, конечно же, это уборка мусора - тут ма-
лое предприятие может решить очень и очень многие про-
блемы. Не только по уборке дворовых территорий, но и по
приведению в порядок помещений внутри домов - общих
площадей, окон, лестничных клеток и так далее. Перера-
ботка бытового мусора, создание пунктов его раздельного

сбора, безусловно, еще одно приоритетное направление.
Сегодня, кстати, в Москве этот вид бизнеса уже хорошо
развивается...

- Вы упомянули о сервисных центрах в ЖКХ. О чем кон-
кретно речь?

- Сегодня значительную проблему для коммунальщиков
представляет очистка внутридворовых территорий, ведь
так? Решить эту проблему поможет только малая техника.
Создаваемые сервисные центры, оснащенные малой тех-
никой, будут сдавать ее в прокат, аренду, лизинг непосред-
ственно малому предприятию с правом последующего вы-
купа. Вторая задача центров - обеспечить эффективный
ремонт этой техники. И третья задача - обучение рабочего
персонала в ЖКХ совместно с нашим фондом подготовки
кадров.

- И когда же начнется их создание?
- Подготовлены условия конкурса по типовому проекту

сервисного центра. В конце месяца объявим конкурс для
всех префектур.

- Хорошо, центры создадим. А не получится так, что це-
ны на технику и услуги в них будут такими, что ни одно ма-
лое предприятие их не потянет?

- Убежден: цены будут низкими. И вот почему. Отдавая
технику в центр, условием договора мы оставляем за со-

бой право контроля над ценами. Станут центры завышать
рекомендуемые им низкие цены - мы просто эту технику
изымем.

- Полтора года назад малое предприятие «Концерн
«Вторичные ресурсы» начало совместно с нашей газетой
эксперимент в Преображенском районе по раздельному
сбору твердых бытовых отходов. Эксперимент поддержал
и департамент. Вы довольны результатами?

- Безусловно. До этого по существу в Москве раздель-
ного сбора мусора практически не существовало. Экспери-
мент дал возможность начать его развитие, причем с дос-
таточно высокой эффективностью. Внедрено новое техно-
логическое оборудование. Создано около 70 новых рабо-
чих мест для социально незащищенных групп населения.
Сокращен в 8 раз (!) объем отходов, вывозимых для захо-
ронения в Московскую область. Наконец, возвращено в
производство в виде вторичных ресурсов более 50 про-
центов от объема твердых бытовых отходов, вырабатыва-
емых на территории района. Начинание очень полезное,
оно в конечном итоге приведет к значительной экономии
средств в нашем бюджете. Раз так, система, созданная для
района ВАО, в дальнейшем может получить развитие в
других районах города.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

...К п а м я т н и к у
они подхо-
дили с мо-

лотками и зубилами, под
покровом ночи, дождав-
шись, когда будет снят
почетный караул. Убедив-
шись, что посторонних
нет, они пересекли оград-
ку и ступили в нишу к
Вечному огню...

Впервые за 38 лет су-
ществования памятного
комплекса Могила Неиз-
вестного Солдата специа-
листы дочернего пред-
приятия Доринвеста
«Кремлевское кольцо»
П. Архипов, В. Манин,
Н. Митачкин, В. Богданов,
В. Булковский и В. Фи-
липьев под руководством
директора Л. Подлесных
произвели уникальную
операцию по замене букв
в надписи «Имя твое не-
известно, подвиг твой
бессмертен».

Окислившиеся со вре-
менем, неоднократно
подкрашиваемые «сереб-
рянкой» буквы сменили
на новые - латунные. Для
полной идентичности
пришлось снять эскиз с
каждой из 37 букв знаме-
нитой надписи и создать
их точные копии.

Первым подступился к
слову «Имя» начальник
технического отдела
ДГУП «Кремлевское коль-
цо» Владимир Филипьев.
Каждая буква оказалась
вмурованной в плиты тре-
мя-четырьмя штырями,
они со временем намерт-

во вросли в гранит и кате-
горически не желали рас-
ставаться с привычным
местом.

- Демонтировать их -
это все равно не пробле-
ма, - сказал главный ин-
женер предприятия Вла-
димир Манин, работав-
ший со словом «бес-
смертен». - Каждую сня-
тую букву мы вновь мар-
кируем, чтобы затем вы-
мерить расположение
штырей на них и отвер-
стий в граните. Конечно,
мы могли заранее нанес-
ти крепеж на новые сло-
ва, но это получится на-
обум, а нам жаль свер-
лить в плитах новые от-
верстия. Будем милли-
метровщиками, но поса-

дим надпись в ее искон-
ное место. Поэтому укре-
пим слова на достаточно
прочный и долговечный
эпоксидный клей, а в са-
мое ближайшее время
установим их уже капи-
тально.

А пока под линеечку,
тщательно прочищая ка-
ждую букву, и по слогам,
боясь ошибиться, читая
выкладываемую надпись,
мастера приступили к ее
установке. Слово «Имя»
вновь первым легло на
привычное место, и пла-
мя от Вечного огня сразу
же отразилось на его зо-
лотистых, гладко отполи-
рованных гранях...

Мария ИВАНОВА
Фото автора

На автобусной остановке, что распо-
ложилась на площади Белорусского
вокзала, толпился народ. Особое

внимание привлекала колоритная пароч-
ка. Благообразная бабушка одной рукой
крепко держала пузатую сумку на колеси-
ках. Другой рукой она с трудом удержива-
ла очаровательное существо в красной
шапочке и модном сиреневом пальтишке.

- Едет, едет, - девчушка первой увидала
машину, приближавшуюся к остановке.
Открылись двери. Пассажиры бодро про-
ходили в салон. Наденька на секунду за-
молчала, а затем ее голосок-ручеек за-
журчал с удвоенной силой:

- Бабуля, - сообщила девочка, - этот ав-
тобус без ступеньков.

- Не выдумывай, детка, - сказала ба-
бушка и осеклась. - А ведь правда без сту-
пенек. Глядите, удобно-то как сумку в ав-
тобус занести. 

- Верно, новый автобус. Неужели наши
стали делать? - попутчики принялись
оживленно обсуждать достоинства ма-
шины. 

Бабушку с Наденькой - «Красной Ша-
почкой» повстречал в один из майских
дней, ожидая автобус нового маршрута
№ 12ц. Именно в тот день 10 низкополь-
ных автобусов ПАЗ-3237 впервые вышли
на трассу. Маршрут № 12ц (центральный)
- первый в Москве автобусный маршрут,
который ГУП «Мосгортранс» полностью
укомплектовал машинами данной моди-
фикации.

ПАЗ-3237 - первый отечественный низ-
копольный городской автобус малого
класса. Машину производят на Павлов-
ском (Нижегородская область) автобус-
ном заводе, входящем в состав компании
«Русские автобусы». Его длина - 7, 75 м.
«Ступеньков», как уже заметила Надень-
ка, в автобусе нет. Высота пола над уров-
нем дороги составляет всего 36 см. Это не

только чрезвычайно удобно, особенно для
пожилых людей. Отсутствие ступенек поз-
воляет перевозить большее количество
пассажиров. Машина двухдверная, спо-
собна взять на борт до 54 человек. В сало-
не пазика - 16 кресел. Причем 13 из них
расположены сзади, на небольшом поди-
уме, амфитеатром. В центре салона - зна-
чительное пространство для пассажиров,
оставшихся без места. 

Автобус двигался по Тверской к Теат-
ральной площади, Лубянке и Китай-горо-
ду. На Пушкинской два старичка с палоч-
ками зашли в машину без видимых уси-
лий. Вот молодая мама легко вкатила в ав-
тобус коляску с ребенком.

- Хорошая машина, очень маневренная,
- похвалил железного коня Григорий Даш-
кевич, водитель 9-го автобусного парка. -
Легко разгоняется. А этот маленький ры-
чажок позволяет автоматически подни-
мать кузов (подвеску), если на пути кочка.
Но посмотрите, разработчики «забыли»
отделить от салона кабину водителя. Так
позволительно ездить за городом, но не в
Москве.

В самом деле, Григорий прав. Пазик не
туристический, а обычный городской авто-
бус, где большая часть пассажиров стоит.
Упадет на водителя, не удержавшись на
повороте, незадачливый попутчик и... А ес-
ли поддатый гражданин начнет приставать
к шоферу во время движения? А если... 

Впрочем, конструктивные недостатки
машины вполне устранимы. Город же чрез-
вычайно нуждается в таких небольших юр-
ких автобусах. Большие «икарусы» или Ли-
АЗы в центре Москвы, забитом машинами,
неэффективны. Днем они наполовину пус-
ты. Утром и вечером усугубляют и без того
гигантские пробки. Маленький пазик как
нельзя лучше подходит для общественных
перевозок в центре столицы.

Владимир РАТМАНСКИЙ

ВВЦ ПРИГЛАШАЕТ 
НА ПРАЗДНИК ЦВЕТОВ

Каковы перспективы малого предпринимательства в столице? На
этот вопрос журналистов отвечал министр правительства Москвы,
руководитель Департамента поддержки и развития малого предпри-
нимательства Евгений ЕГОРОВ.

МАЛЫЙ БИЗНЕС В БОЛЬШОМ ЖКХ

«БЕЗ СТУПЕНЬКОВ» - ОНО УДОБНЕЕ...

НЕИЗВЕСТНОМУ СОЛДАТУ 
«СМЕНИЛИ» ИМЯ



С чего начинается район? А это где как. Чистенькое и благоустроенное
Зябликово, например, начинается с такого вот «гостеприимно» распах-
нутого канализационного люка. И это не метафора: вы будете, задрав

голову, читать поэтическое название района на фасаде высокого здания (угол
улицы Мусы Джалиля и Орехового бульвара) и как раз угодите в этот люк, а
там - дна не видать.

И что характерно - местонахо-
ждение такого опасного для
жизни и здоровья граждан объе-
кта, расположенного в людном
месте возле нескольких торго-
вых комплексов, вблизи остано-
вок общественного транспорта,
никак не обозначено. Вы не обна-
ружите его до тех пор, пока не
рухнете вниз. За две недели мая,
пока он стоял открытым, его
удачно замаскировала свежая
зеленая травка, так что и хозяева
не отыщут. 

Кстати, кто хозяин?  Админи-
страция автобусной станции
«Красногвардейская» от опасно-
го люка категорически открести-
лась: «Не наш!» В управе района
его принадлежность установить
тоже не удалось. Видимо, для то-
го, чтобы нашелся хозяин, долж-
но произойти несчастье. Пока бог
миловал: в люк никто не угодил. 

17 мая, когда версталась
газета, люк все еще был открыт...

Наталья КРАСОВА
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В Москве, как и во всех
других регионах РФ,
вот уже два года дей-

ствуют органы местного са-
моуправления, созданные в
соответствии с Законом РФ
об основных принципах ор-
ганизации местного самоуп-
равления, который в пол-
ном объеме заработает с 1
января 2006 года. Органы
местного самоуправления
не выдуманы в кабинетах,
они заложены в Конститу-

ции РФ, востребованы самой жизнью и должны стать
реальным инструментом осуществления власти самим
народом. И это не высокие слова: пока судьбы граждан
будут зависеть от чиновников, а не от них самих, гово-
рить о кардинальном улучшении жизни - просто сотря-
сать воздух.

Органы местного самоуправления Москвы - это 125
(по числу районов) внутригородских муниципальных об-
разований, которые представляют их главы, муници-
пальные собрания депутатов и муниципалитеты - испол-
нительные формирования. 

6 ноября 2002 года в соответствии с федеральным за-
конодательством Мосгордума приняла Закон об органи-
зации местного самоуправления в городе Москве. Этот
документ заложил организационно-правовую и матери-
ально-финансовую базу новых органов власти, опреде-
лил перечень вопросов местного значения, которыми
они должны заниматься. И здесь одним из приоритет-
ных направлений является работа, связанная с попечи-
тельством и защитой прав несовершеннолетних.

Конечно же, на этапе формирования органов местно-
го самоуправления город оказал им необходимую мате-
риально-финансовую поддержку: все 125 муниципаль-
ных образований получили помещения, финансы для
становления. На сей счет было принято специальное по-
становление правительства Москвы. Но совершенно яс-
но, что эти органы, определенные законодательством
независимыми от органов государственной исполни-
тельной власти, не могут быть на самом деле независи-
мыми, если не будут иметь собственного местного бюд-
жета. Закон города назвал два источника формирования
бюджетов муниципальных образований - это налоги на
имущество физических лиц и на наследуемое или дари-
мое имущество.

Хватает ли этих денег органам местного самоуправле-
ния для нормального функционирования и практическо-
го решения проблем местного значения? Как показыва-
ет анализ, далеко нет. Объемы этих налоговых сборов
трудно спрогнозировать, и они оказываются меньше
планируемых. В Москве разрыв между ожидаемыми и
реальными поступлениями составил уже 80 миллионов
рублей, из-за чего в 2004 году лишь 51 муниципальное
образование из 125 оказалось доходным, а в этом году
ситуация еще более осложнится. 

Проблема местных бюджетов была в центре внимания
участников недавнего заседания столичного правитель-
ства. Обсуждалась тема: «О работе территориальных ор-
ганов исполнительной власти города Москвы по взаимо-
действию с органами местного самоуправления и разви-
тию инициатив граждан». Был поднят еще один очень
важный и далеко не бесспорный вопрос: стоит ли орга-
ны местного самоуправления наделять полномочиями
местной исполнительной власти - управ и, если стоит, то
какие? Мнения на сей счет высказываются самые поляр-
ные. Одни за то, чтобы дать муниципальным образова-
ниям столько государственных полномочий, сколько они
захотят. Оппоненты этого предложения осторожничают.
Лично моя точка зрения такова: конечно же, для реаль-
ного влияния на социально-экономическое развитие
территорий органы местного самоуправления должны
иметь необходимые государственные полномочия, но
сплеча тут рубить нельзя. Надо исходить из принципа
«не навреди», делать все взвешенно, исходя исключи-
тельно из интересов граждан, более эффективного ре-
шения их повседневных житейских проблем. Прежде
всего нужна прозрачная законодательная база при наде-
лении органов местного самоуправления дополнитель-
ными государственными полномочиями. И законода-
тельный процесс в этом направлении идет: разработан
проект закона города о наделении муниципальных обра-
зований правом создания и организации работы комис-
сий по делам несовершеннолетних и защите их прав.
Подготовлены концепции еще двух городских законов: о
наделении органов местного самоуправления полномо-
чиями по развитию физкультурно-оздоровительной и
спортивной работы и определенными функциями в сфе-
ре социально-воспитательной работы с детьми, подро-
стками и молодежью по месту жительства. 

Наверняка постучатся в дверь и многие другие зако-
нодательные акты, расширяющие полномочия органов
местного самоуправления в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустройства. Мы, депутаты
Мосгордумы, будем принимать в этом процессе самое
активное участие, чтобы все больше граждан включа-
лось в управление.

Андрей МЕТЕЛЬСКИЙ,
заместитель председателя 
Мосгордумы:

ДО ВЛАСТИ 
ПОДАТЬ РУКОЙ

Вканун 60-летнего юбилея
Победы в ВАО прошла
акция «Поклонимся вели-

ким тем годам». Ее организо-
вали префектура Восточного

округа, управа «Вешняки», Мо-
сковский гуманитарный уни-
верситет и Союз негосударст-
венных вузов. На одном из кор-
пусов университета появилась

гранитная плита, на которой
высечено 188 фамилий защит-
ников Отечества. Над плитой -
витраж: словно из дымки дале-
ких времен вырисовываются
два силуэта - парень и девушка
в военных касках. В этом зда-
нии в годы войны обучались
снайперскому мастерству ком-
сомолки-добровольцы.

В сторонке стояла красивая,
ухоженная женщина. На вид ей
не дашь больше шестидесяти.
Но весь ее синий костюм был в
орденах и медалях.

- Вы такая молодая, неужели
вы тоже воевали? - спросила я.

- Мне 78, - шепнула она мне
на ухо.

Раиса Павловна Садовнико-
ва достала из сумочки пакет с
фотографиями.

- Смотрите, какие красавицы!
Все мои двенадцать девчонок-
радисток погибли. Вот это
«Звезда», а это «Роза»... Мои

позывные - «Фиалка». У нас бы-
ла такая рация тяжелая, пове-
сишь этот огромный ящик на се-
бя - и вперед! Мы не всегда
свою рацию использовали «по
уставу». Иногда услышишь плач
по телефону, а потом: «Девоч-
ки, Розу убили», и сердце чуть
не оборвется.

Так уж получилось, что все
мои собеседники живут в од-
ном районе. Говорят, что ны-
нешней жизнью довольны. Да-
же попросили через «МС» по-
благодарить свою управу рай-
она Вешняки за подарки к
празднику - кто за стиральную
машину, кто за холодильник,
кто за ремонт в квартире. Для
людей, прошедших войну, важ-
нее всего, чтобы помнили тех,
кто не вернулся. Ветеран Алек-
сандр Николаевич Николин на-
шел в архивах 106 фамилий
погибших и пропавших без ве-
сти фронтовиков. По его прось-

«ЗВЕЗДА», «РОЗА», «ФИАЛКА»...

ОРГАНЫ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ
НЕ ВЫДУМАНЫ В КАБИНЕТАХ. 
НО ВЫЙТИ ИЗ КАБИНЕТОВ 
ИМ ДОЛЖНЫ ПОМОЧЬ САМИ ЖИТЕЛИ

Ярмарки выходного дня стали в Центральном
округе традиционными. Это еще один путь
обеспечить население доступными по цене

продуктами питания и товарами широкого потреб-
ления. Однако проведение таких ярмарок должно
находиться под пристальным вниманием город-
ских властей.

Недавно на заседании координационного совета
по межрегиональному сотрудничеству генераль-
ный директор ГУП «Мосрегионторг» Сергей Карпо-
носов заявил о том, что существующая система
поставок продовольственных и промышленных
товаров на столичный рынок имеет ряд сущест-
венных недостатков. Их выявили проверки, прове-
денные в течение последних двух месяцев.

Например, в Басманном районе ярмарка на Ла-
дожской улице расположена в непосредственной

близости от сельскохозяйственного рынка, где в
широком ассортименте представлены те же това-
ры. Некоторые ярмарки функционируют с наруше-
нием режима работы. Это, в частности, относится
к ярмарке на Тишинской площади. Во многих слу-
чаях товары реализуются не производителями, а
посредниками, что, по сути дела, дискредитирует
саму идею ярмарок выходного дня. Она как раз и
состоит в том, чтобы горожане приобретали това-
ры с минимальной торговой наценкой именно у
производителей.

Более организованно проходят ярмарки под
эгидой ГУП «Мосрегионторг». В текущем году за

период с 1 января по 21 апреля организовано 85
ярмарок выходного дня, в которых приняли уча-
стие товаропроизводители из 33 регионов Рос-
сии и четырех стран СНГ. Всего было реализова-
но продовольственной и промышленной продук-
ции на сумму около 9,8 млн. рублей. Близится ле-
то - сезон массового созревания овощей, ягод и
фруктов. В связи с этим всем столичным префе-
ктурам предложено строже контролировать ра-
боту ярмарок выходного дня, обеспечить соблю-
дение правил торговли, санитарных и прочих
нормативов.

Петр ПОЛЫНОВ

Добрая традиция столицы - проводить каж-
дое последнее воскресенье весны в ПКиО
«Сокольники» общегородской День моро-

женого. Традиция повелась еще с 1997 года, ко-
гда при поддержке правительства Москвы и по
инициативе префектуры Восточного админист-
ративного округа (ВАО) этот праздник впервые
маленьким москвичам решили устраивать Со-
юз мороженщиков России (СМР) и ассоциация
«Столичное мороженое».

Минуло 9 лет. Праздник приобрел воистину
всероссийский размах, став любимым у моск-
вичей и гостей столицы. И отмечают его, как го-
ворится, от мала до велика. Традицию решено
продолжить и в нынешнем году.

Речь об этом - в постановлении правительст-
ва Москвы, принятом в среду, 11 мая. Как отме-
чено в соответствующем документе, ежегодный
городской праздник мороженого пройдет в

воскресенье, 29 мая, на традиционном для него
месте - в ПКиО «Сокольники», сообщили «МС»
в пресс-службе префектуры ВАО.

Каждый год этот праздник предстает перед
многочисленными посетителями каким-то но-
вым, ярким и оригинальным. Оригинальность
нынешнего года - название: «БУМ в Сокольни-
ках». БУМ - это аббревиатура от «большой ус-
пех мороженого».

Впрочем, есть еще одна особенность. Обыч-
но этот праздник префектура ВАО приурочи-
вает только к одной дате - Международному
дню защиты детей 1 июня. Однако в нынешнем
году он посвящен сразу двум датам: первая -
как обычно, День защиты детей. Вторая же -
60-летие Победы в Великой Отечественной
войне.

День мороженого предстанет перед много-
численными посетителями именно таким, ка-

ким ему и должно быть - ярким, красочным,
оригинальным. Все посетители смогут не
только отведать «замороженного лакомст-
ва», но и стать участниками многочисленных
спортивных и развлекательных аттракционов
буквально на любой вкус. Вообще, весело
провести время, получив массу призов. Боль-
шинство наград получат, само собой разуме-
ется, дети.

Мероприятие носит благотворительный ха-
рактер и проводится на средства столичных
предприятий - производителей мороженого.
Так вот, они уже решили, что в нынешнем году
все дети из малообеспеченных семей бесплат-
но получат и мороженое, и какие-то памятные
подарки. И еще одна новация нынешнего года:
для детских домов столицы организаторы
праздника предоставят не только свою продук-
цию, но и холодильное оборудование, позволя-
ющее производить этот деликатес в домашних
условиях.

Геннадий ГЕНИН

БУМ В СОКОЛЬНИКАХ

ЯРМАРКИ ПОД ПРИСМОТРОМ

В столице официально старто-
вал очередной этап конкурса
«Мой двор, мой подъезд». В

Зеленоградском административном
округе по этому поводу состоялась
встреча руководства префектуры с
главами управ и коммунальных
служб города. Заместитель префе-
кта Владимир Кирюхин доложил,
как округ приступил к выполнению
программы конкурса. В Зеленогра-
де 226 дворовых территорий, почти
пятьсот жилых зданий, 1800 подъ-
ездов. В этом году по сравнению с
прошлым годом увеличено финан-
сирование программы на благоуст-
ройство и ремонты в подъездах на
41,17 млн. рублей, благоустроено
35 территорий дворов, 16 объектов
социального значения, а также про-
мышленные, торговые и бытовые
предприятия.

На все дворы жилого сектора, ко-
торые будут участвовать в конкурс-
ном смотре, выполнена проектно-
планировочная документация. Сей-
час готовятся проекты оформления
объектов народного образования.
Соответствующие документы будут
заказаны и для благоустройства ос-
тальных участников конкурса.

На встрече с работниками комму-
нальной службы была отмечена
крайне медленная работа по пас-

портизации дворов. Главы управ
были предупреждены, что в буду-
щем году финансирование работ по
благоустройству будет зависеть на-
прямую от количества паспортов.
Например, в управе Матушкино-Са-
велки при наличии 80 дворов не
подготовлено ни одного паспорта. В
других управах паспортизировано
от 9 до 13 процентов дворовых тер-
риторий. На это обстоятельство об-
ратил внимание префект ЗелАО
Анатолий Смирнов, который вел эту
встречу.

Уже определены микрорайоны,
корпуса, объекты образования и
здравоохранения, которые будут
участвовать в различных конкурс-
ных номинациях. Окружным фи-
нальным объектом назван парк Со-
рокалетия Победы. В нем планиру-
ется провести большие работы по
устройству цветников, ремонту га-
зонов, установке малых форм. 

Еженедельно в округе проходит
заседание штаба городского кон-
курса «Мой двор, мой подъезд», на
котором подводятся его текущие
итоги. Сейчас в округе наверстыва-
ют упущенное из-за холодной вес-
ны время и форсируют благоуст-
ройство территорий.

Михаил 
АЛЕКСАНДРОВ

КАЖДОМУ ДВОРУ - ПАСПОРТ

КТО ЗАКРОЕТ ЛЮК?
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«ЭЛЕКТРОННАЯ
МОСКВА» 
В ТУМАНЕ
Для того чтобы управление на
всех уровнях власти поднять
на современный научно-тех-
нический уровень, необходи-
мо иметь банк объективной и
оперативной информации по
всем направлениям деятель-
ности. Именно с этой целью
несколько лет назад столич-
ным правительством была
разработана и утверждена го-
родская программа «Элек-
тронная Москва». О том, как
она реализовывалась в 2003-
2004 гг. и что планируется
сделать по ее развитию в
2005-2006 годах, и шла речь
на недавнем заседании сто-
личного правительства.

Как показало обсуждение, программа
работает, но в целом единого инфор-
мационного поля, единой общегород-

ской электронной системы пока создать не
удается, хотя в это дело вложены огромные
средства. Пока что эта система носит дроб-
ный, лоскутный, отраслевой характер, и час-
то подсистемы не стыкуются между собой,
что не дает в целом экономике города ожи-
даемого эффекта.

Не станем вдаваться во все технические
подробности и сложности, которые стоят на
пути реализации программы «Электронная
Москва». Коротко скажем лишь о том, что
она дает Комплексу городского хозяйства и,
в частности, для обеспечения безопасности
жилья и жизней москвичей. На это мэр сто-
лицы обратил особое внимание.

Принятые в рамках реализации програм-
мы «Мой двор, мой подъезд» меры по уста-
новке в подъездах домов приборов видео-
наблюдения несколько повысили безопас-
ность москвичей, но, как заметил начальник
ГУВД Москвы Владимир Пронин, большинст-
во этих камер установлены так, что позволя-
ют «засвечивать» лишь головные уборы, а не
лица входящих в подъезды и выходящих от-
туда граждан.

Мэр высказал резкую критику в адрес сво-
его первого заместителя в правительстве
Москвы Юрия Росляка за то, что он не вы-
полнил прямого поручения мэра по выносу
проблемы обеспечения безопасности моск-
вичей за рамки программы «Мой двор, мой
подъезд», по созданию в микрорайонах и
районах такой системы оперативной инфор-
мации, которая бы способствовала более
эффективной борьбе с уличной преступно-
стью и квартирными кражами, экстренному
вызову групп быстрого реагирования.

Правительство решило, что после карди-
нальной переработки представленного про-
екта программы он снова будет обсужден.

Николай АНДРЕЕВ
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бе местные власти увековечили их име-
на на гранитных плитах Перовского
кладбища. Теперь у их родных появи-
лось место, где можно склонить голову
и положить цветы. 

Много красных гвоздик принесли и к
подножию нового монумента.

К микрофону подошел ректор Мос-
ковского гуманитарного университета
Игорь Ильинский. Он сказал, что улица,
на которой находится университет, на-
звана в честь Алии Молдагуловой. Эта
девушка в 19 лет стала Героем Совет-
ского Союза.

- Память не делит людей на живых и
погибших, - уверен И. Ильинский. - Бой-
цы, которые отдали свои жизни за нас,
не исчезли бесследно. Они где-то ря-
дом. Есть только один способ преодоле-
ния смерти и времени - память.

- То была самая страшная война в ис-
тории всего человечества, - продолжил
тему префект ВАО Николай Евтихиев. -
И эту тяжелейшую ношу вы, ветераны,
вынесли на своих плечах, чтобы сейчас
за вашими спинами стояли внуки. И
чтобы у всех нас было будущее.

...Фронтовики шли, опираясь на па-
лочки и вытирая слезы. 

Елена ВОЛКОВА

11 - 24 мая. Багрицкого, Гвардейская, Гришина, За-
порожская, Кр. Зорь, Кубинка, Кутузова, Неделина,
Ращупкина, Толбухина - (ЗАО).

11 - 26 мая. Барышиха, Ген. Белобородова, Волоц-
кий пер., Дубравная, Пенягинская, Рославка - (СЗАО). 

11 -27 мая. Волгоградский пр-т, Есенинский б-р,
Ставропольская, Чугунные Ворота, Белореченская,
Ташкентская, Марш. Чуйкова, Ак. Скрябина, Ю. Ле-
нинцев, Зеленодольская, Шумилова, Перовская,
Вешняковская, Верх. Поля, ал. Жемчуговой, Реутов-
ская, Молдагуловой, Б. Косинская, Керчерская, Кет-
черская, Кр. Казанец, Напольный пер., Старый Гай,
Снайперская - (ЮВАО, ВАО).

11 - 30 мая. Щелковское ш., Измайловский б-р,
Алтайская, Байкальская, Красноярская, Курганская,
Иркутская, Уральская, Хабаровская, 9 Мая, Чусов-
ская, М. Черкизовская, Гастелло, Короленко, Мален-
ковская, Стромынка, Потешная, Знаменская, Б. Оле-
нья, Русаковская, Просторная, Матросская Тишина,
Сокольнический Вал, Олений Вал, 1, 2-я Бухвостова,
Алтайская, Челябинская, Магнитогорская, Чечулина,
Б. и М. Купавинский пр-д, 2-й Иртышский, Сталева-
ров, Космонавтов, пр-т Мира, П. Корчагина, Касатки-
на, Маломосковская, Константинова, Зубарев пер.,
Б. Галушкина, Ярославская, Ракетный б-р, Староале-
ксеевская, Амурская, Кибальчича, Щелковское ш.,
Бирюсинка, 5-я Парковая - (ВАО, СВАО). Останкин-
ская, Звездный б-р, Алтуфьевское ш., Дубнинская,
Клязьминская, Комарова, Лобненская, Октябрьская,
Шереметьевская, Старомарьинское ш. - (СВАО, САО).
Криворожская, Симферопольский б-р, Симферо-
польский пр-д, Фруктовая, Нахимовский пр-т, Элект-
ролитный пр-д, Азовская, Сивашская, Болотников-
ская - (ЮАО).

11 - 31 мая. Чистопрудный б-р, Рождественский
б-р, Мясницкая, Маросейка, М. Лубянка, Милютин-
ский пер., Потаповский пер., Подколокольный пер.,
Воронцово Поле, Б. Трехсвятительский пер., М. Трех-
святительский пер., Хохловский пер., Армянский
пер., Б. Кисельный пер., Сад.-Черногрязская, Покров-
ка, Воронцово Поле, Подсосенский пер., Машкова,
Барышевский пер., Б. Харитоньевский пер., Лялин
пер., Елизаровой, Фурманный пер. - (ЦАО). Перов-
ская, Электродная, Плеханова, ш. Энтузиастов, 3-й
пр-д Перова Поля, 1-я Владимирская, Авиамоторная,
Энергетическая, 2-я Синичкина, Красноказарменная,
Госпитальный Вал, 1-й Краснокурсантский пр-д, Ух-
томская, Солдатская, Боровая, Лонгиновская, Измай-
ловское ш., Семеновская наб., Б. Семеновская, М. Се-
меновская, Б. Вельяминовская - (ВАО). Нагатинская
наб.,Трофимова, 2-й Южнопортовый пер., 2-я ул. Ма-
шиностроения, Автозаводская, Сайкина, П.Романова,
Лобанова, Ср. Калитниковская, Южнопортовая, 5, 6,
7-я Кожуховская, 2-й Кожуховский пер. - (ЮАО,
ЮВАО). Кутузовский пр-т, Б. Дорогомиловская, Сту-
денческая, Можайский Вал, пл. Победы, ул. 1812 го-
да, Платовская, Веснина, Смоленский б-р, Щукина,
Пречистенка, Барыковский пер., Новинский б-р, Смо-
ленская пл., М. Никитская, Арбат, Новый Арбат, Сад.-
Кудринская, Б. Никитская, Б. Бронная, М. Бронная,
Поварская, Спиридоновка, Гранатный пер., Всполь-
ный пер., Арбат, Вахтангова, Карманицкий пер., Ка-
менной Слободы пер., Троильинский пер., М. Нико-
лопесковский пер., Панфиловский пер., Борисоглеб-
ский пер., Трубниковский пер., Бережковская наб.,
Кутузовский пр-т, Киевская, Брянская, Д. Давыдова,
ул. 1812 года, Т. Шевченко наб., Украинский б-р, Но-
вый Арбат, Красная Пресня, Дружинниковская, Замо-
ренова, В. Предтеченский пер., Глубокий пер., Б. Гру-
зинская, М. Грузинская, Климашкина, Новопреснен-
ский пер., Зоологическая, Красина, Б. Тишинский
пер., Ср. Тишинский пер., Васильевская, Юлиуса Фу-
чика, 1, 2-я Брестская, Б. Кондратьевский пер., Ср.
Кондратьевский пер., Краснопресненская наб., Трех-
горный Вал, Мантулинская, Б. Декабрьская, Никит-
ский б-р, Поварская, Скатертный пер., Столовый пер.,
Мерзляковский - (ЦАО, ЗАО). Профсоюзная, Гари-
бальди, Пилюгина, Арх. Власова, Красикова, Керчен-
ская, Вавилова, Каховка, Нагорная, Наметкина, Пере-
копская, Херсонская, 3-й кв. Черемушек, Новочере-
мушкинская, Болотниковская, Балаклавский пр-т -
(ЮЗАО). Минская, Мосфильмовская, Удальцова, Ло-
бачевского, Мичуринский пр-т, Вернадского, Круп-
ской, М. Ульяновой, Строителей, Хамовнический вал,
Б. и М. Саввинский пер., Б. Пироговская, Лужнецкий
пр-д, Новодевичий, Учебный, Б. Саввинский пер.,
Комсомольский пр-т, Усачёва, Фрунзенская наб.,
Саввинская наб., Б. и М. Пироговская, Погодинская,
Доватора, Ефремова, 2, 3-я Фрунзенская - (ЦАО,
ЗАО). Ореховый б-р, Ясеневская, Воронежская, Бу-
латниковская, Медынская, Тамбовская, Ген. Белова,
Марш. Захарова, Харьковская, Шипиловская, Востря-
ковский пр-д, Харьковский пр-д, Шипиловский пр-д,
Борисовский пр-д, Ореховый б-р, М. Джалиля, Куста-
найская, Задонский пр-д - (ЮАО). Дмитровское ш.,
Бутырская, Башиловская, Ак. Вишневского, Вуче-
тича, Н. Масловка, Полтавская, Тимирязевская,
Юннатов, Илюшина, Кокинаки, Петр.-Разумовская
ал., 2-я Бабеля, 1-й Хуторской пер. - (САО). Котля-
ковская, 1, 2-й Котляковский пер., 2-й Варшавский
пр-д - (ЮАО).

12 - 26 мая. Энтузиастов ш., Новогиреевская, Зе-
леный пр-т, Металлургов пр-т, Вешняковская, Кус-

ковская, Михайлова, Коренная, Перовская, Зарай-
ская, Паперника, Шумилова, Яснополянская, 1, 2, 3-я
Владимирская - (ВАО).

16 - 31 мая. Новороссийская, Ставропольская, Ар-
мавирская, Таганрогская, Верх. Поля, Нижн. Поля,
Иловайская, 40-лет Октября, Судакова, Совхозная -
(ЮВАО). Героев-панфиловцев, Нелидовская, Я. Рай-
ниса, Сходненская, Фабрициуса - (СЗАО).

16 мая - 2 июня. Огородный пр-д, Добролюбова,
Руставели, пос. Акулово, Летч. Бабушкина, Лен-
ская, Печорская, Енисейская, Менжинского, Чиче-
рина, Осташковская, Староватутинская, Олонецкий
пр-д, Олонецкая, Тайнинская, Магаданская, Изум-

рудная, Алтуфьевское ш., Каргопольская, Декаб-
ристов, Березовая ал., Бестужевых, Санникова, От-
радный пр-д, Северный б-р, Хачатуряна (СВАО,
ВАО). Планерная, Свободы, Я. Райниса, Героев-пан-
филовцев, Туристская, В. Лациса, Большая Набе-
режная, Вишневая, Тушинская, Мещерякова, Дол-
гова, Аэродромная, Нелидовская, Сходненская,
Фабрициуса - (СЗАО). Перовское ш., 2-я Фрезер-
ная, 2, 3-я Карачаровская, Басовская, Пруд ключи-
ки, 5-я Кабельная - (ЮВАО).

16 мая - 3 июня. Ялтинская, Артековская, Варшав-
ское ш., Балаклавский пр-т, Чонгарский б-р, Черно-
морский б-р, Азовская, Болотниковская, Симферо-
польский б-р, Островитянова, Профсоюзная, Ак. Ба-
кулева, Ленинский пр-т, Ак. Виноградова, Чертанов-
ская, Днепропетровская, Кировоградская, Красного
Маяка, Сумской пр-д - (ЮАО, ЮЗАО).

17 - 30 мая. Перерва, Перервинский б-р, Ново-
марьинская, Марьинский парк, Новороссийская,
Верхние Поля, Совхозная, Краснодарская, Марш. Ко-
жедуба, Марш. Баграмяна, Краснодонская - (ЮВАО).

17 мая - 6 июня. Боровское ш., Новоорловская,
Новопеределкинская, Приречная, Попутная, Наро-
фоминская, Домостроительная, А. Матросова -
(ЗАО). Ленинградский пр-т , Зорге, В. Ульбрихта, Ку-
усинена, Чапаевский пер., Литвина-Седого, Песча-
ная, М. Песчаная, 2-я Песчаная, Алабяна, Острякова,
Левитана, Викторенко, Луиджи Лонго, 3-й пр-д Аэро-
порта, Светлый пр., Волоколамское ш., Панфилова,
Алабяна, Врубеля, Малопесчаный пер. - (САО). Ак.
Анохина, Мичуринский пр-т, Вернадского, Мичурин-
ский пр-т, Лобачевского, Каштоянца, Кравченко,
Удальцова, Ленинский пр-т, Ломоносовский пр-т,
Строителей, Лобачевского, Мичуринский пр-т, Круп-
ской, М. Ульяновой - (ЗАО). Бойцовская, Ивантеев-
ская, Открытое ш., б-р Рокоссовского, 4-я Граждан-
ская, Просторная - (ВАО).

18 мая - 3 июня. Андропова пр-т, Новинки, Судо-
строительная, Нагатинский Затон, Коломенская, Ко-
ломенская наб., Кленовый б-р, Якорная, Затонная -
(ЮАО).

18 мая - 7 июня. Б.Косинская, Муромская, Красно-
солнечная, Оренбургская, Черное Озеро (ВАО). По-
дольская, Донецкая, Батюнинская, Перерва, 1, 2, 3-я
Курьяновская, Люблинская, Марш. Голованова -
(ЮВАО).

20 мая - 9 июня. Мкр. 1, Мкр. 2, Фирсановское ш.,
Сосновая ал., Савелкинский пр-д - (Зел. АО)

23 мая - 6 июня. Куркинское ш.,пос.Северный -
(СЗАО, СВАО). 

24 мая - 6 июня. Варшавское ш., Нагатинская -
(ЮАО).

24 мая - 13 июня. Зорге, В. Ульбрихта, Куусинена,
Чапаевский пер., Литвина-Седого, М. Песчаная, 2-я
Песчаная, Ленинградский пр-т, Гамалеи, Берзарина,
Волоколамское ш., Панфилова, Алабяна, Врубеля,
Светлый пр., Живописная, Бочвара, Малопесчаный
пер., Мерецкова, Соколовского, Нар. Ополчения -
(САО). Б. Черкизовская, Буженинова, Преображен-
ский Вал., 1,2-й Электрозаводский пер., 2-я Пугачев-
ская, Краснобогатырская, б-р Рокоссовского, 1-я Гра-

жданская, 2-я Прогонная, Амурская, Наримановская,
Миллионная, Игральная, Погонный пр-д, Открытое
ш., б-р Рокоссовского, Ивантеевская, Подбельского -
(ВАО), Ленинский пр-т, Донская, Шаболовка, Хав-
ская, Мытная, Люсиновская, Татищева, 4-й Рощин-
ский пр-д, 4-й Добрынинский пер., Валовая, 3-й Мо-
нетчиковский пер., Б. Ордынка, М. Ордынка, Старо-
монетный пер., 1, 2-й Спассоналивковский пер. -
(ЦАО, ЮАО). Дубнинская, Корнейчука, Пришвина, Ле-
скова, Плещеева, Керамический пр-д, Псковская -
(САО, СВАО). Кунцевская, И. Франко, Молодогвардей-
ская, Б. Филевская, Славянский б-р - (ЗАО).

25 мая - 8 июня. Багрицкого, Кр. Зорь, Вересаева,
Можайское ш., Загорского, П. Алексеева, Гроднен-
ская - (ЗАО).

25 мая -10 июня. Филевский б-р, Заречная, Бере-
говой пр-д, Оршанская, Ак. Павлова, Марш. Тимо-
шенко, Бобруйская, Боженко, Партизанская, Ярцев-
ская - (ЗАО).

25 мая -14 июня. Пятницкая, 1, 2, 3-й Кадашев-
ский пер., Щетининский пер., М. Толмачевский
пер., Лаврушинский пер., Старомонетный пер., Брод-
ников пер., 1-й Казачий пер., Б. Ордынка, М. Ордын-
ка, Б. Якиманка, Серафимовича, Болотная наб., Чер-
ниговский пер., Голиков пер. - (ЦАО).

26 мая -15 июня. Ангарская, Коровинское ш., Ба-
зовская, Дегунинская, Коптевская, Новая, Солнечно-
горская, Флотская, Онежская, Ляпидевского, Фести-
вальная, Кронштадский б-р, Нарвская, 3-й Лихачев-
ский пер., Дыбенко, Зеленоградская, Клинская, Пет-
розаводская -(САО).

30 мая -13 июня. Энтузиастов ш., Новогиреевская,
Зеленый пр-т, Металлургов пр-т, Вешняковская, Кус-
ковская, Михайлова, Коренная, Перовская, Зарай-
ская, Паперника, Шумилова, Яснополянская, 1, 2, 3-я
Владимирская, Новогиреевская, Свободный пр-т,
Федеративный пр-т, Грайвороновская, 3-я Владимир-
ская - (ВАО).

30 мая -16 июня. Мира пр-т, Гиляровского, Щеп-
кина, Б. Переяславская, Ср. Переяславская, Троиц-
кая, Трифоновская, Каланчевская, Пантелеевская,
Протопоповский, Б. Балканский, Индустриальный,
Грохольский пер. - (ЦАО). Габричевского, Врачеб-
ный пр-д, Волоколамское ш., Сосновая ал., Полес-
ский пр-д. -(СЗАО). 

31 мая - 14 июня. Ставропольская, Полбина, Вост-
рухина, Гурьянова, Шоссейная- (ЮВАО).

31 мая -15 июня. Волгоградский пр-т, Волжский
б-р, Люблинская, Саратовская, Грайвороновская,
Новороссийская - (ЮВАО).

31 мая - 20 июня. Шмидта, 1, 5-я Магистраль-
ная, М. Расковой, Стрельбищенский пер., При-
чальный, Мукомольный, 2-й Красногвардейский и
Шмидтовский пр-д, Шелепихинское ш., Анатолия
Живова, Красногвардейский б-р, Мантулинская,
Литвина-Седого, Подвойского, 1905 года, Звени-
городское ш., 2-я Звенигородская, 2-я Черногряз-
ская - (САО, ЦАО). Гастелло, Ольховская, Потеш-
ная, Преображенский Вал., Ольховский туп.,
М. Черкизовская, Гастелло, Короленко, Маленков-
ская, Стромынка, Потешная, Знаменская, Б. Оле-
нья, Русаковская, Просторная, Матросская Тиши-
на, Сокольнический Вал, Олений Вал,1, 2-я Бухво-
стова, М. Порываевой, 1, 3-й Красносельский пер.,
Сад.-Спасская, Б. Садовая, пр-т Мира, Гиляровско-
го, Грохольский пер., Докучаев пер., Орликов пер.,
Спасский туп., Б. Спасская, Новопереведеновская,
В.Красносельская, 1-я Рыбинская, Щелковское ш.,
Измайловский б-р, Алтайская, Байкальская, Крас-
ноярская, Курганская, Иркутская, Уральская, Хаба-
ровская, Чусовская, 9 Мая, Измайловский пр-т,
Никитинская, Бакунинская, Первомайская, 2-я
Парковая, Ив. Бабушкина, 3-я Прядильная, Изум-
рудный пр-д, Сиреневый б-р, Амурская, 5-я Парко-
вая, Борисовская, 5, 6, 9, 11, 13, 15, 16 Парковая,
Бирюсинка - (ВАО, ЦАО). Руставели, Милашенкова,
Яблочкова, Алтуфьевское ш., Дубнинская, Клязь-
минская, Комарова, Лобненская, Октябрьская,
Шереметьевская, Старомарьинское ш. - (СВАО).
Обручева, Кр. Маяка, Херсонская, Варшавское ш.,
Профсоюзная, Новоясеневский пр-т, Литовский б-
р, Айвазовского, Арцимовича, Бутлерова, Введен-
ского, Волгина, Рокотова, Тарусская, Кошкина, Ак.
Капицы, Островитянова - (ЮЗАО). 

(По данным Департамента топливно-
энергетического хозяйства правительства Москвы)

ПРИДЕТСЯ ПОТЕРПЕТЬ...
ГРАФИК ОТКЛЮЧЕНИЙ ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ 
НА ПЕРИОД ГИДРАВЛИЧЕСКИХ ИСПЫТАНИЙ 
В МАЕ НЫНЕШНЕГО ГОДА

Традиционно лето считается
удачным периодом для ре-
шения квартирного вопроса.

Сейчас вы имеете возможность
обозначить задачу специалисту
по недвижимости и с его помо-
щью спокойно рассматривать ва-
рианты обмена. 

Ваша квартира наверняка по-
требует ремонта, а сделать его
летом гораздо легче, нежели в
холодное время. Дети же с боль-
шей пользой проведут каникулы
на даче или оздоровительном ла-
гере, чем в походах с родителями
по магазинам строительных ма-
териалов. И самое главное! Дети,
вернувшись с отдыха, пойдут в
начале учебного года в школу
близко с вашим новым местом
жительства.

Кстати, согласно изменениям в
законодательстве в настоящее
время не требуется разрешение

органов опеки на переезд,
если дети только зарегист-
рированы в квартире и не
является собственниками. 

Обращайтесь за бес-
платными консультациями
к экспертам отделения
«Сокол» Корпорации «Ин-
ком-недвижимость» по те-
лефону 363-04-56. Мы ра-
ды видеть Вас в офисе по
адресу: Ленинградский
проспект, д.68 по будням -
с 9-00 до 21-00, по выход-
ным - с 10 до 17 часов.

Внимание!!! Приглашаем Вас
на ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ,
посвященную вопросам обмена
и приватизации в свете нового

Жилищного кодекса. Ждем Вас
28 мая, в субботу, с 10 до 17 ча-
сов в нашем уютном офисе.
Профессиональные рекоменда-
ции в решении любых жилищ-
ных ситуаций. Вход свободный.

НЕДВИЖИМОСТЬ
363-04-56

ВРЕМЯ МЕНЯТЬСЯ
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НА ЕДИНИЦУ ВВП МЫ РАСХОДУЕМ
ВЧЕТВЕРО БОЛЬШЕ ЭНЕРГИИ, 
ЧЕМ ЗАПАДНАЯ ЕВРОПА. 
НЕ СЛИШКОМ ЛИ ЩЕДРО?

Реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 17 (123), 18 - 24 мая 2005

-Мы подошли к разделу
IV «Специализирован-
ный жилищный фонд».

Речь в нем идет о служебных
жилых помещениях, жилых по-
мещениях в общежитиях, в ма-
невренном фонде, в домах сис-
темы социального обслужива-
ния населения, фонда для вре-
менного поселения вынужден-
ных переселенцев, фонда для
временного поселения лиц, при-
знанных беженцами, и, наконец,
жилых помещениях для социаль-
ной защиты отдельных катего-
рий граждан.

Единственное, что могу ска-
зать хорошего об этом разделе:
приняли предложенную мной
структуру. В проекте ЖК из спе-
циализированного жилищного
фонда убрали служебный фонд,
что, с моей точки зрения, не ло-
гично, потому что служебный
фонд - подвид специализирован-
ного фонда. Удалось его вклю-
чить в перечень. Другие поправ-
ки не прошли, поэтому я, как
всегда, недовольна результатом.

Возражение у меня вызывает
содержание норм.

Особое внимание здесь нужно
обратить на то, что жилые поме-
щения в домах системы социаль-
ного обслуживания неправомер-
но включены в специализиро-
ванный жилищный фонд. Вот что
говорится в статье 96: «Жилые
помещения в домах системы со-
циального обслуживания насе-
ления предназначаются для про-
живания граждан, которые в со-
ответствии с законодательством
отнесены к числу граждан, нуж-
дающихся в специальной соци-

альной защите с предоставлени-
ем им медицинских и социально-
бытовых услуг». Это все равно
что включить в жилищный фонд
гостиницы, пансионаты и дома
отдыха. Это ошибка, ведь в дома
системы социального обслужи-
вания людей направляют по спе-
циальным путевкам. Единствен-
ное, что мне удалось добиться, -
в части домов системы социаль-
ного обслуживания исключить
слова об оплате жилой площади.
Но все равно я буду добиваться,
чтобы эти помещения из специа-
лизированного жилищного фон-
да вывели. Такого рода поправки
буду вносить ко второму чтению,
потому что сейчас они ни по
чьим правам не бьют. Просто это
неграмотно - тот самый мусор, о
котором я говорила в начале на-
шего разговора...

К специализированному фон-
ду помещения относят решени-
ем либо местных органов, либо
органов исполнительной власти
субъекта Федерации. Естествен-
но, они не подлежат передаче в
аренду, наем, не подлежат обме-
ну. Человек, живущий в специа-
лизированном фонде, ограничен
в своих правах...

Появилось в этом разделе и
то, чего не было в прежнем ко-
дексе. Согласно статье 93 те-
перь «служебные жилые поме-
щения предназначены для про-
живания граждан в связи с хара-
ктером их трудовых отношений с
органом государственной вла-
сти, органом местного самоуп-
равления, государственным уни-
тарным предприятием, государ-
ственным или муниципальным

учреждением, в связи с прохож-
дением службы, в связи с назна-
чением на государственную
должность Российской Федера-
ции или государственную долж-
ность субъекта Российской Фе-
дерации либо в связи с избрани-
ем на выборные должности в ор-
ганы государственной власти
или органы местного самоуправ-
ления». Это, например, значит,
что депутаты, занимающие слу-
жебные помещения, могут жить
там только на период своего де-
путатства. Конец судам и раз-
боркам.

- К тому же избиратели на-
конец скажут, что это спра-
ведливо.

- Я упомянула эту статью объ-
ективности ради. Иначе склады-
вается впечатление, что в ЖК
все не так. Говорю исключитель-
но о недостатках в силу нашей
договоренности.

Есть у меня замечания и по
маневренному фонду. Читаем

статью 95: «Жилые помещения
маневренного фонда предназна-
чены для... временного прожива-
ния граждан в связи с капиталь-
ным ремонтом или реконструк-
цией дома, в котором находятся
жилые помещения»... А дальше -
внимание! - речь идет только о
жилых помещениях, занимае-
мых по договорам социального
найма. Чтобы было понятно, в
чем здесь проблема, привожу
пример. На первом этаже жило-
го дома служебная квартира, ко-
торая предоставляется не по до-
говору социального найма - на-
пример, дворнику, технику-смот-
рителю, слесарю, - а по договору
найма. Что будет с ними в слу-
чае ремонта дома? В лучшем
случае им предложат снимать
жилье за свой счет, а ведь они -
не самые богатые люди.

- Выходит, согласно кодексу
их могут выгнать на улицу?

- Могут! Это не злонамеренная
воля авторов проекта, это -

ошибка. Но ее я тоже пока не
трогаю, а отношу ко второму
чтению. Процент этих людей не
велик, но это живые люди, и о
них тоже надо помнить.

Теперь другая ситуация. Чело-
век взял ипотечный кредит. Но
не рассчитал или случилась ка-
кая-то другая причина. Пока про-
дают его квартиру, чтобы вер-
нуть долг, ему должны предоста-
вить жилое помещение в манев-
ренном фонде. Здесь закон за-
щищает права неудачника.

Но чуть ниже - другой случай.
Беженцы вернулись в Россию.
Их должны принять, обустроить.
Мало что сегодня делается. Но-
вый кодекс делает отсылку к фе-
деральному закону о беженцах и
вынужденных переселенцах. От-
сылка правильная. Но формаль-
ная: закон-то слабо работает.
ЖК эту проблему не решает.

Подошли к главе 10. Статья 99
«Основания предоставления
специализированных жилых по-
мещений». Здесь тоже есть нор-
ма, которая вызывает у меня
возражение. В пункте 2 этой ста-
тьи говорится, что «специализи-
рованные жилые помещения
предоставляются по установлен-
ным настоящим кодексом осно-
ваниям гражданам, не обеспе-
ченным жилыми помещениями в
соответствующем населенном
пункте». Но, извините, в статье
95 «Назначение жилых помеще-
ний маневренного фонда» - тоже
ведь специализированные поме-
щения - говорится в ряде случа-
ев о людях, обеспеченных жи-
лым помещением, но дом ремон-
тируется. Внутреннее противо-
речие в документе: один пункт
говорит о том, что только не-
обеспеченным можно предоста-
вить специализированное жилое
помещение, а получается, что и
обеспеченным.

- То есть чиновники или су-
дья будет смотреть и на один
пункт, и на другой и выбирать...

- Значит, нужно корректиро-
вать формулировку. Дальше

Институт проблем управле-
ния РАН совместно с фир-
мой «Датенъ» при участии
Жуковского машинострои-
тельного завода разрабо-
тал автоматику бытового
котла, которая позволяет
управлять отоплением жи-
лого дома в условиях его
полной независимости от
источников электропита-
ния. О том, какой эффект
может дать новинка, в бе-
седе с нашим корреспон-
дентом рассказал один из
ее разработчиков, канди-
дат технических наук Юлий
ФУНДАТОР.

-Уже более трех лет за отоплением
экспериментального коттеджа в
Подмосковье следит РАА-23 - ре-

сурсосберегающая автономная автомати-
ка. Реальные условия эксплуатации пока-
зали, что техника имеет высокую надеж-
ность. В течение 20 тысяч часов работы
еще не было случаев ее отказа. Прибор за-
щищен патентами РФ и получил Золотую
медаль Международного салона иннова-
ций в 2001 году, а удостоверение на него
подписал Нобелевский лауреат академик
Жорес Алферов.

- Юлий Владимирович, в чем суть
предлагаемого новшества?

- Проблема в том, что на единицу произ-
веденного ВВП в России сегодня расходу-
ется энергии в 3,5 раза больше, чем в
США, и в 4 раза больше по сравнению с За-
падной Европой. Именно по этой причине
актуальным является поиск внутренних ре-
зервов энергосбережения. Согласно расче-
там, внедрение в производство прибора,
разработанного мною в соавторстве с кон-
структором спецтехники Александром По-
повым, позволит стране экономить до полу-
тора миллиардов долларов в год. И это не
фантастика.

Ныне в России в городах и сельской ме-
стности работает порядка 3 миллионов га-
зовых котлов (АГВ), а промышленность вы-
пускает ежегодно еще около 300 тысяч.
Сейчас основные усилия отечественных
производителей в области автоматизации
газовых котлов направлены на регулирова-
ние системы отопления по косвенному па-
раметру - температуре теплоносителя (во-
ды). Эта система конструктивно хорошо от-
работана, содержит наименьшее количест-
во элементов, технологична в производст-
ве, имеет самую низкую себестоимость.
Поэтому цены на газовые котлы с автома-
тикой регулирования теплоносителя оказы-
ваются минимальными, и это основная при-

чина их живучести в конкурентной борьбе с
дорогостоящей импортной техникой. Одна-
ко это не устраняет ее существенный недо-
статок - отсутствие энергосберегающих ре-
жимов работы.

Между тем расход газа на отопление
можно значительно уменьшить. Как,
впрочем, и выброс вредных веществ. Для
этого надо применить другую схему упра-
вления отоплением дома. Речь идет о ма-
лом - об установке датчика температуры
воздуха помещения. Но это только при-
сказка. 

Главное в том, что мы предлагаем на га-
зовую горелку котла АГВ устанавливать
вентиль автоматики РАА-23, а в контроль-
ной комнате - датчик температуры. Они
связаны между собой и автоматически
поддерживают необходимое количество
тепла в помещении. Есть и электронный
вариант системы. В этом случае она пита-
ется от батареек или термических генера-
торов, оснащена программатором режи-
мов энергосбережения и может быть ин-
тегрирована в систему «интеллектуально-
го дома». Новинкой можно управлять да-
же по сотовому телефону. 

- Придется ли хозяину дома, который
решил приобрести новшество, карди-

нально модернизировать старый газо-
вый котел?

- Нет. Он останется на месте, поскольку
наш прибор хорошо стыкуется с действую-
щей автоматикой АГВ. Модернизация уже
используемых котлов может быть проведе-
на без их демонтажа, прямо на месте. Внед-
рение новой технологии значительно умень-
шит расход «голубого топлива», а оснаще-
ние ею котла обойдется не дороже 40 дол-
ларов. Учитывайте и то, что, по данным Го-
скомстата, в 2000 году средняя площадь
российского загородного дома составляла
120 «квадратов». В зависимости от сурово-
сти зимы для его обогрева требуется до
9000 кубометров газа. Это стоит около 250-
300 долларов. Наше оборудование позво-
лит сократить расход топлива на 30-40 про-
центов.

- Что же мешает приступить к реализа-
ции вашего проекта? Или опять «забыли
про овраги»?

- В России действует Федеральный закон
№ 28 «Об энергосбережении», подписан-
ный Ельциным еще в 1996 году. Но он не
требует контроля расходования ресурсов
котлами производительностью ниже 50 ки-
ловатт, парк которых в России насчитыва-
ет, как я уже сказал, около 3 миллионов

ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКС - 
ПОЛУФАБРИКАТ ЗАКОНА

КОГДА ПЕРЕСТАНЕМ
ОТАПЛИВАТЬ НЕБО?
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Сегодня «МС» завершает обсуждение ЖК РФ с
депутатом Госдумы Галиной ХОВАНСКОЙ (нача-
ло см. в №№ 13, 15, 16 «МС» за 2005 год). Но те-
ма не закрыта. Свое мнение о Жилищном коде-
ксе, его недостатках и преимуществах, практике
пользования им редакция предлагает высказать
как специалистам, так и читателям.
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сегодня и завтра
ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКС ЧЕТКО

УСТАНАВЛИВАЕТ, ЧТО ПЛАТИТ
СОБСТВЕННИК ЖИЛЬЯ, 

А ЧТО - НАНИМАТЕЛЬ

описывается договор найма спе-
циализированного жилого поме-
щения. Здесь нужно иметь в ви-
ду, что плата за наем здесь не
социальная, а отражает факти-
ческие затраты на содержание
этого фонда, на его текущий ре-
монт. Короче говоря, за такие
квартиры будут платить больше.

Особо хочу остановиться на
статье 103: «Выселение граждан
из специализированных жилых
помещений». Обращаю внима-
ние на то, что раньше было де-
сять категорий людей, которых
нельзя было выселить из специ-
ализированных жилых помеще-
ний, ничего не предоставив. Со-
кратили до четырех. 

- Галина Петровна, давайте
их назовем...

- Пожалуйста: не могут быть
выселены из служебных жилых
помещений и жилых помещений
в общежитиях без предоставле-
ния других жилых помещений не
являющиеся нанимателями жи-
лых помещений по договорам
социального найма или членами
семьи нанимателя жилого поме-
щения по договору социального
найма либо собственниками жи-
лых помещений или членами се-
мьи собственника жилого поме-
щения и состоящие на учете в
качестве нуждающихся в жилых
помещениях: 1) члены семьи во-
еннослужащих, должностных
лиц, сотрудников органов внут-
ренних дел, органов Федераль-
ной службы безопасности, тамо-
женных органов Российской Фе-
дерации, органов государствен-
ной противопожарной службы,
органов по контролю за оборо-
том наркотических средств и
психотропных веществ, учрежде-
ний и органов уголовно-исполни-
тельной системы, погибших
(умерших) или пропавших без
вести при исполнении обязанно-
стей военной службы или слу-
жебных обязанностей; 2) пенсио-
неры по старости; 3) члены се-
мьи работника, которому было
предоставлено служебное жилое
помещение или жилое помеще-
ние в общежитии и который
умер; 4) инвалиды I или II групп,
инвалидность которых наступи-
ла вследствие трудового увечья
по вине работодателя, инвалиды
I или II групп, инвалидность кото-
рых наступила вследствие про-
фессионального заболевания в
связи с исполнением трудовых
обязанностей, инвалиды из чис-
ла военнослужащих, ставших ин-
валидами I или II групп вследст-
вие ранения, контузии или уве-

чья, полученных при исполнении
обязанностей военной службы
либо вследствие заболевания,
связанного с исполнением обя-
занностей военной службы.

Но! Обратите внимание на чле-
нов семьи умершего работника,
которому предоставили общежи-
тие или служебное жилье, и ин-
валидов первой и второй групп,
инвалидность у которых наступи-
ла вследствие трудового увечья
по вине работодателя либо
вследствие ранения для военно-
служащих. В отношении этих ка-
тегорий сказано, что они должны
состоять на учете в качестве ну-
ждающихся в жилых помещени-
ях. Что это значит? Например,
умер работник. И у него осталась
семья. Но она живет девять лет в
Москве. А у нас обязательным
условием для постановки на учет
является десятилетнее прожива-
ние. Значит, эту семью могут вы-
кинуть на улицу. Этого условия
раньше в ЖК не было. И эту нор-
му я тоже буду корректировать,
потому что закон, ухудшающий
положение граждан, обратной
силы не имеет...

Переходим к учетной норме.
Если раньше учетную норму

устанавливал субъект Федера-
ции, и хотя бы по одному субъе-
кту Федерации были одинако-
вые условия для граждан, то
сейчас ЖК спустил это право на
уровень муниципального обра-
зования. К счастью, Москве и
Петербургу беда не грозит. Но
что будет в бедных, дотацион-
ных регионах - представить
страшно...

- Эта норма будет стремить-
ся к нулю...

- Или, по крайней мере, к нор-
ме на кладбище - два квадрат-
ных метра на человека. И, как
это ни дико звучит, такая норма
будет правомочна, потому что
никакого ограничителя снизу в
кодексе нет. И нет права субъек-
та регулировать эту норму. Ког-
да мне возражают и говорят: ну,
они же там зла своим людям не
желают, я возвращаюсь к старо-
му своему аргументу: у них бу-
дет выбор между тем, чтобы за-
платить учителю или построить
лишний квадратный метр жилья,
решив проблему очередника.

То же самое с нормой предос-
тавления: проект содержал ми-
нимальную норму предоставле-
ния - 15 кв. метров общей пло-
щади. Из окончательного вари-
анта ее выбросили - в результа-
те в ЖК никакого ограничителя
по норме предоставления нет.

- И к чему это может приве-
сти?

- Ту же возможность снижать
норму до уровня, например,
бывшей учетной нормы. А учет-
ную норму еще понизить. Для
примера: в Москве учетная нор-
ма когда-то была пять метров
жилой площади. Мы внесли по-
правку: 10 метров общей для от-
дельных квартир, и для комму-
налок 15 метров. Причем в мос-
ковском законодательстве мас-
са нюансов: смежные комнаты и
прочее. В Московской области
как было 5 метров, так и оста-
лось. Что сейчас будет творить-
ся с этой нормой - трудно пред-
ставить...

- Власть выход найдет: нач-
нет строить дома для бедных
людей - там будут квартирки-
скворечники. В них заселят
малоимущих...

- Отсутствие норм или нали-
чие таких норм стимулирует
именно этот процесс. Я напом-
ню, что в старом ЖК РСФСР бы-
ла норма предоставления - 12
кв. метров жилой площади,
верхняя граница. Была и мини-
мальная социальная норма, ко-
торую устанавливал субъект
Федерации. Москва, например,
установила 18 кв. метров общей
площади. Федеральный закон
«Об основах федеральной жи-
лищной политики» отменен в
связи с выходом ЖК. Из кодекса
минимальную норму предостав-
ления выбросили. Как быть?!

- Делай что хочешь!
- В своем проекте я пытаюсь

хотя бы эти 15 метров вернуть,
чтобы ниже не опускали.

- А что, депутаты из «Единой
России» против 15 метров?

- Но они же проголосовали за
то, чтобы нормы не было в коде-
ксе.

- А сами они в каких кварти-
рах живут?

- Они живут в хороших кварти-
рах. В отношении остального
населения поступили так: пусть
решают муниципалитеты. Как
хотите, так и разбирайтесь со
своими малоимущими. Более
того, еще на один момент хочу
обратить внимание. Раньше по
закону о защите прав инвали-
дов при постановке на учет тя-
желобольных людей, имевших
право на дополнительную пло-
щадь по состоянию здоровья,
это право учитывалось, то есть
норма учетная для них увеличи-
валась, и больше было шансов
встать на учет. Сейчас этого то-
же нет. 

- И эти люди тоже оказались
за бортом?

- Пока это так. Ибо трудно
представить, как их ставить на
учет по общему правилу! Ведь
есть такие заболевания, когда с
больными нельзя жить в одном
помещении. Мы с вами об этом
уже говорили. В своем проекте я
пытаюсь восстановить их право...

Перейдем к платежам - седь-
мой раздел: «Плата за жилое
помещение и коммунальные ус-
луги».

Сначала отмечу важные поло-
жительные моменты. Тут опре-
деленно сказано, с какого мо-
мента человек начинает платить
за жилое помещение. Собствен-
ник - с момента оформления
права собственности. Нанима-
тель и арендатор - с момента за-
ключения договора.

Почему остановилась на этом.
Дело серьезней, чем платежи.
Есть практика, в том числе в Мо-
скве, когда старый дом сносят,
человек еще не оформил свое
право собственности на новую
квартиру по договору мены с го-
родом, но платить его заставля-
ют. Для этого придумали некий
договор краткосрочного найма,
который абсолютно незаконен,
потому что если город не заре-
гистрировал собственность, то
он не имеет права распоряжать-
ся ею, не имеет права никакие
договора заключать, в том числе
краткосрочного найма. Скажем,
пока тянется процедура оформ-
ления, старушка-собственник
квартиры может умереть. Ее
внучка по договору краткосроч-
ного найма останется ни с чем. У
нас уже есть такие судебные ис-
ки. Поэтому, опираясь на нормы
ЖК, можно смело идти в суд и
отстаивать свое право на пред-
варительную компенсацию.

Еще раз подчеркиваю: право
собственности возникает тогда,
когда оно в установленном по-
рядке зарегистрировано - вот
что нужно нашим гражданам по-
мнить.

Кодекс дает четкую структуру
платежа: что платит наниматель,
что - собственник. И здесь моя
маленькая победа. Хотели пла-
той за капитальный ремонт на-
грузить не только собственника,
но и социального нанимателя.
Последнего удалось защитить.
Да, собственник должен нести
бремя капитального ремонта, но
в данном случае собственником
является государство или муни-
ципалитет - он-то и должен не-
сти это бремя.

Появился перечень коммуналь-
ных услуг: водоснабжение, водо-
отведение, электроснабжение,
газоснабжение, отопление, теп-
лоснабжение. Порядок оплаты
старый: плату вносите до 10-го
числа следующего месяца.

Есть новации. Раньше не было
ни слова о размере пени. Это,
кстати, приводило к трагикоми-
ческим ситуациям. Например,
лет пять назад московские го-
родские власти брали пени в
размере один процент за каж-
дый день просрочки - это 365
процентов годовых! С арендато-
ров даже более гуманно брали -
0,5 процента. Я обсуждала это с
Юрием Михайловичем Лужко-
вым. Он принял решение сни-
зить размер пени. Сделали 0,1
процента. Так вот, в ЖК написа-
ли, что пеня будет 1/300 ставки
рефинансирования ЦБ. Это нор-
мально.

Согласно новому ЖК, можно
делать перерасчет за период
временного отсутствия в поряд-
ке, утвержденном Правительст-
вом РФ. Но, увы, пока этого до-
кумента нет.

Вот еще одна правовая негра-
мотность. Заглянем в часть 9
статьи 156. Она освобождает
малоимущих граждан по догово-
рам социального найма от вне-
сения платы за пользование жи-
лым помещением (за наем). Но
если человек не платит за наем -
это уже не наем, а безвозмезд-
ное пользование. Установите хо-
тя бы символическую плату в 1
копейку за метр, если вы его так
жалеете. Эта норма подлежит
корректировке.

Предоставление коммуналь-
ных услуг ненадлежащего каче-
ства, изменение возможной оп-
латы в порядке, установленном
правительством. Такого порядка
тоже пока нет.

Статья 159: «Предоставление
субсидий на оплату жилого по-
мещения и коммунальных ус-
луг». Очень важная! Советую
всем, кто не относит себя к кате-
гории богатых людей, ее почи-
тать.

Расширен перечень лиц, кото-
рые могут получать субсидии. Но
за бортом остались те, кто сни-
мает квартиру у нанимателя в
поднаем. Они никаких компенса-
ций не имеют, хотя их теоретиче-
ски можно подтянуть под пользо-
вателя жилых помещений...

Темой платежей и закончим се-
годняшний разговор о новом ЖК.

Беседовал 
Леонид ГОВЗМАН

штук, а общая их мощность превышает 60 гигаватт. Это сопо-
ставимо с мощностью оборудования, необходимого для ото-
пления всего жилого сектора Москвы. Вот и представьте те-
перь, как мы любим топить небо!

С другой стороны, закон не содержит набора экономических
инструментов, позволяющих материально заинтересовать
российских ученых и производственников в разработке и вы-
пуске энергосберегающего оборудования. Одним из таких ин-
струментов могут стать снижение НДС с 18 до 14-15 процен-
тов и налога на прибыль предприятий, а также введение шкал
стимулирования разработчиков в зависимости от эффекта,
полученного при внедрении их предложений. Эти меры позво-
лят предложить российскому рынку газовое оборудование с
повышенными энергосберегающими характеристиками, по-
теснив при этом традиционное.

Основа экономии - обеспечение потребителей газа энерго-
сберегающей отопительной техникой и приборами учета. Ма-
териальную заинтересованность в ее эффективном использо-
вании должны создавать системы нормативов и стимулирова-
ния. В нашем случае это тарифы на природный газ, ограниче-
ние его затрат на обогрев единицы полезной площади и свя-
занные с этим требования сертификации котлов в части их
экологических и потребительских характеристик. Правда, мо-
жет оказаться, что некоторые производители газового обору-
дования не попадут в число «допущенных к столу». Это потре-
бует от них внесения конструктивных доработок и повлечет за
собой повышение цены продукции. 

Но есть и другая сторона медали. В результате повышения
стоимости природного газа, продаваемого сейчас по бросо-
вым ценам, потребители будут вынуждены искать на рынке
оборудование, способное сократить их затраты на отопление
и горячее водоснабжение.

- Как вы считаете, какие шаги должно предпринять пра-
вительство в первую очередь, чтобы начать внедрение
этой программы? И какие вложения необходимы?

- Нужна разработка федеральной целевой программы
«Энергосбережение в малой энергетике». А что касается на-
чального объема финансирования, он должен составить не
менее 3 миллионов рублей.

Беседу вел
Александр СИДЯЧКО

С началом весны многие
москвичи стремятся вы-
ехать на свои дачные участ-
ки за пределы душного ме-
гаполиса. Те же, кто еще не
стал владельцем подмос-
ковных 6 соток, мучительно
ищут подходящий участок.

Но при выборе приемлемого варианта
не стоит торопиться. Уверены ли вы,
что здесь не запрещено строить имен-

но то, ради чего вы все это затеяли? И более
того: не будет ли кто-либо вправе посягнуть
на ваши владения?

Специалисты инвестиционно-риэлтор-
ской компании «Пересвет-Инвест» советуют
в первую очередь внимательно отнестись к
юридической чистоте документов. Если про-
давец является собственником участка, то
при продаже в договоре указывается, что
дом приобретается вместе со всем земель-
ным участком или его частью. Если это не
будет указано, в собственность переходит
только та часть участка, которую занимает
дом и которая необходима для его эксплуа-
тации. А остальную часть участка впоследст-
вии придется либо брать в аренду, либо по-
купать отдельно.

Также следует выяснить, имеют ли закон-
ное право пользоваться земельным участком

другие лица и могут ли они приобрести такое
право впоследствии. В частности, суд может
установить право прохода или проезда (так
называемое обременение - право ограничен-
ного пользования) через ваш участок к дру-
гим участкам, дорогам, водоемам. Необходи-
мо узнать, нет ли подземных коммуникаций
(газопроводов, кабельных связей), что влечет
за собой установку охранной зоны и вашей
потери части земельного участка. Это вызовет
неудобства, и лучше знать об этом «сюрпри-
зе» заранее, до совершения покупки. 

Если участок является огородным, то на
нем можно выращивать огородные культу-
ры, но нельзя сажать деревья и кустарники.

В зависимости от правового статуса такого
участка на нем может быть разрешено или
запрещено строительство некапитальных
построек. Как известно, в некапитальном
жилом доме регистрация по месту прожива-
ния не производится.

Если участок является садовым, то на нем
разрешено высаживать плодовые деревья и
кустарники, выращивать овощи, строить
подсобные помещения и жилой дом, без
права регистрации проживания в нем. Реги-
страция разрешена в доме на земельном
участке, предназначенном под индивидуаль-
ное жилищное строительство.

Однако и к самому дому в этом случае
предъявляется ряд существенных требова-
ний, вплоть до оформления его как жилого
помещения, предназначенного для постоян-
ного проживания. 

Особое внимание при выборе земельного
участка стоит уделять наличию коммуника-
ций - газа, водопровода, канализации, элек-
тричества - есть ли все это на участке, вхо-
дит ли в стоимость. Если коммуникации рас-
положены далеко, то их проведение может
стоить дороже участка.

К 10-летию инвестиционно-риэлторской компании «Пересвет-Инвест»

ДАЧА НАЧИНАЕТСЯ С ПОКУПКИ УЧАСТКА
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Выставка достаточно примечательна. Любопыт-
ство посетителя удовлетворят исторические
документы и фотографии, запечатлевшие на-

чальный период создания метро. Экспонируется
современное технологическое оборудование, кото-
рое используется службами метрополитена в на-
стоящее время.

Первым посетителем выставки стал главный ин-
женер метрополитена Александр Ершов. Причем
прошел он в выставочный зал через всамделишный
турникет и воспользовался билетом, стилизован-
ным под обычный разовый магнитный проездной.
Таким же путем попали на выставку и мы.

...Вы можете представить себе, что когда-то под-
земки в столице не было? На фотографии 130-лет-
ней давности - два понурых белых рысака, запря-
женных в небольшой трамвайный вагончик. А вот
схема сети конных железных дорог, датированная
28 октября 1875 года: на ней - действующие, стро-
ящиеся и проектируемые линии - точно так же, как
и на современных схемах. Схема составлена инже-
нером Титовым. Именно он в том же 1875-м впер-
вые предложил создать в Москве «скоростную вне-
уличную транспортную систему».

Идем дальше. На фотографиях конца 20-х - на-
чала 30-х годов - первые метростроители с отбой-
ными молотками. Для проходки особо сложного
участка пути от Охотного ряда до Лубянской пло-
щади советское правительство закупило в Англии
мощный проходческий щит. Маяковский в связи с
этим писал: «Под землей тоннельщик-крот до ушей
разинул рот. Электричество гудет. Под землей
трамвай идет». Читаем приказ наркома путей сооб-
щения Л. Кагановича: «Открыть Московский метро-
политен для всеобщего пользования с 7 часов утра
15 мая 1935 года».

Как быстро на подобного рода выставках пере-
ворачиваются листы истории! Шагаем через деся-
тилетия. Перед нами первый поездной радиоин-
форматор с лентопротяжечным механизмом. Пер-
вый радиофицированный поезд вышел на Горьков-
ский радиус метро лишь в 1951 году. Два года спу-
стя все вагоны подземки «обрели голос». Правда,
это был хрипловатый голос помощника машиниста
- именно он тогда отвечал за информацию во вре-
мя пути. 20 лет спустя на кольцевой появился со-
став, оборудованный радиоинформатором. И лишь
в 90-х годах пленочные информаторы заменили
цифровыми.

На выставке демонстрируется система автомати-
ческого пожаротушения «Игла», которой оборудо-
ваны все поезда метро. Если температура в техно-
логическом отсеке вагона повышается до угрожаю-
щих величин, автоматически срабатывает порошко-
вый огнетушитель.

На большом мониторе, установленном на сосед-
нем стенде, появилось изображение: обычный ва-
гон, сидят и стоят люди, кто-то клюет носом.

- Вот такую картинку в режиме реального време-
ни может наблюдать диспетчер, - объяснил специа-
лист ООО «Метроком». - Мы разработали и устано-
вили на пяти линиях метрополитена систему дис-
петчерского управления. Она включает в себя четы-
ре подсистемы: диспетчерской централизации, гра-
фик исполненного движения, программу, анализи-
рующую данные «черного ящика», и систему ви-
деонаблюдения. Изображение в реальном времени
диспетчер получает посредством видеокамер, уста-
новленных в головном вагоне поезда.

Один из стендов выставки пользуется повышен-
ным вниманием. Здесь все желающие при помощи
компьютерной системы «Здоровье машиниста» по-
лучали информацию о собственном функциональ-
ном состоянии.

- Можно напроситься к вам в пациенты?
- Пожалуйста, - пригласил меня занять кресло

перед аппаратом начальник аналитического секто-
ра службы подвижного состава метрополитена Ва-
лерий Любимцев. - Такими аппаратами оснащены
34 линейных здравпункта метро. Здесь машинисты
проходят предрейсовый контроль. Посмотрим, -
потер руки доктор, - можно ли выпускать вас на
маршрут? Так, пульс у вас нормальный. Давление?
Ага, 140/89. Это, голубчик, для вашего веса и воз-
раста пограничный между нормальным и повышен-
ным показатель. Индекс напряженности - 59. Хоро-
шо. Уровень ниже 30 означает подавленное состоя-
ние, утомление. Если индекс равен 150 - это высо-
кое эмоциональное напряжение, 250 - стресс. Так
или иначе, в рейс мы вас допускаем.

...Выставка «Наше метро» на станции «Политех-
нической» открыта до 14 июня.

Владимир РАТМАНСКИЙ

Не случайно с его именем связыва-
ют создание архитектуры Москов-
ского метрополитена. Работы Але-

ксея Душкина отличало не только нова-
торство архитектурно-художественного
замысла, но и его исполнение. Именно
он впервые применил в интерьерах
станций нержавеющую сталь, бронзо-
вую скульптуру, гранитные полы, мра-
морные панно, мозаику, смальту, рас-
писные плафоны. «В проектах для чет-
вертой очереди, - писал он в 1944 году,
- у меня было совершенно новое и ре-
альное предложение обработать стан-
ции цветным стеклом - витражами...» По
общему признанию специалистов, архи-
тектор наилучшим образом реализовал
основную свою идею - сделать свет од-
ним из главных факторов интерьера.

Но вначале была все-таки первая его
станция - «Дворец Советов». Она же ед-
ва не стала последней...

Проектирование станции тридцати-
летнему архитектору поручили в начале
1934 года, к лету того же года он завер-
шил работу. Когда строительство близи-
лось к завершению, и произошла эта ис-
тория.

Как-то в начале марта 1935 года Але-
ксей Николаевич возвращался с работы
из мастерской, находившейся в одном
из переулков Ильинки. Неподалеку от
памятника героям Плевны подошел к
нему человек в штатском и попросил
предъявить документы. Этого архитек-
тор как раз и не мог сделать: так случи-
лось, что их украли во время поездки в
Кривой Рог. Выданную по этому поводу
милицейскую справку он, как назло, за-
был дома. Пришлось отправиться в от-
деление милиции. Туда вызвали замес-
тителя начальника архитектурной мас-
терской Яковлева, который, естествен-
но, личность задержанного подтвердил.
Сразу после этой процедуры Душкина и
должны были выпустить, если бы не ма-
ленькое «но». Оказывается, задержал
его не милиционер, а сотрудник НКВД. В
итоге вечером архитектора отвезли на
Лубянку, провели длинным коридором и
втолкнули в темный закуток размером в
шкаф - ни сесть, ни повернуться.

«Держали в темноте, - рассказывал
позже сам Алексей Николаевич, - но че-
рез определенные промежутки времени
вспыхивал и бил в лицо непереносимо
яркий свет. Какой-то ком подступал к
горлу, возникало ощущение, что вот-вот
потеряешь сознание».

На первом же допросе его обвинили
в причастности к террористическим
актам. Но ни одной бумаги в разбухаю-
щем день ото дня деле он, несмотря на
чудовищное давление, так и не подпи-
сал. Истязания на Лубянке продолжа-
лись более двух недель, затем его пе-
ревезли в Бутырскую тюрьму.

Тем временем семья оставалась без
денег. Пришлось выехать из снимае-
мой квартиры. Открытие станции
«Дворец Советов» приближалось, и
супруга архитектора обратилась к
Н.А. Булганину, занимавшему в то
время пост председателя исполкома
Моссовета. На его запрос ответили,
что выяснят причину задержания ар-
хитектора и дня через два-три выпус-
тят его домой.

В Бутырках он сидел в переполнен-
ной камере - ногу негде было поста-
вить. Время тянулось бесконечно.
Вдруг однажды ночью, уже в мае, его
вызвали из камеры: «Душкин, с веща-
ми выходи!» Снова «черный ворон» и
Лубянка. Почти без конвоя привели к
какому-то чину с четырьмя ромбами.
Тот вежливо поздоровался, извинился
за допущенную ошибку. А потом дал
понять, что архитектору еще повезло,
поскольку «отсюда не выходят». Посо-
ветовал всегда носить с собой доку-
менты и постараться больше к ним не
попадать. Архитектора на машине от-

везли домой. И только на воле он уз-
нал истинные причины освобождения.

Незадолго до открытия первой линии
первый секретарь МК и МГК ВКП(б) Ла-
зарь Каганович, который отвечал за
строительство метро, показывал стан-
ции министру иностранных дел Велико-
британии Антони Идену, находившемуся
с визитом в нашей стране. Увидев стан-
цию «Дворец Советов», Иден пришел в
восторг, назвал ее шедевром и выразил
желание познакомиться с архитектором.
Когда Каганович поинтересовался у сво-
их людей, где Душкин, ему ответили: си-
дит в Бутырках... Жена архитектора - Та-
мара Дмитриевна - узнала об этом эпи-
зоде и немедленно обратилась с пись-
мом к Кагановичу. Через три дня архите-
ктор вернулся домой.

Душкина тем временем поджидал
еще один сюрприз. Сразу же после от-
крытия первой линии метро в Москву из
Харькова должна была приехать мать
архитектора. Чета Душкиных решила
встретить ее вместе, но на вокзал Алек-
сей Николаевич и Тамара Дмитриевна
отправились порознь. И... жене архитек-
тора пришлось в одиночестве встречать
его мать. Душкин приехал домой только
через два часа, взволнованный и блед-
ный. Когда рассказывал о происшед-
шем, руки его дрожали.

Оказывается, он приехал на вокзал и,
поскольку время до прибытия поезда

еще оставалось, зашел выпить пива. Тут
подошел к нему вооруженный солдат и
предложил идти с ним, добавив при
этом загадочную фразу: «Давно мы тебя
ищем, теперь попался!» Он отвел Душ-
кина в привокзальное отделение НКВД.
Начальник отделения встретил задер-
жанного криком и оскорблениями. При
этом он называл Душкина именем како-
го-то уголовника-рецидивиста. Архитек-
тор предъявил паспорт и только что куп-
ленную «Вечернюю Москву» с фотогра-
фией, сделанной во время открытия
станции. Душкин на фото стоял рядом с
Кагановичем и Хрущевым. Но начальник
продолжал орать: «Нашел себе прикры-
тие!» Архитектор все же настоял, чтобы
он позвонил на работу и назвал ему фа-
милию Яковлева, заместителя начальни-
ка мастерской. Оравший сразу осекся,
позвонил Яковлеву, после чего стал из-
виняться за ошибку. Объяснил, что Душ-
кин похож на разыскиваемого бандита.
И еще выяснилось, что Яковлев когда-то
работал в ЧК и был начальником этого
ретивого служаки... Так Душкину опять
повезло.

Приближалась осень, и семье архите-
ктора надо было освобождать снятое на
лето дачное помещение. Переезжать
было некуда. Тогда супруга архитектора
обратилась к Кагановичу. Им предоста-
вили две комнаты в старом доме.

В годы войны Душкин проектирует
несколько значительных фортификаци-
онных сооружений, возглавляет «Ме-
тропроект» и Центральную архитектур-
ную мастерскую Министерства путей со-
общения. По его проектам созданы же-
лезнодорожные вокзалы в Сочи, Сим-
ферополе, Днепропетровске. В послево-
енные годы он проектирует новые стан-
ции метро, высотное здание на Лермон-
товской площади и «Детский мир» на
Лубянке. Он был награжден орденом
Ленина и двумя орденами Трудового
Красного Знамени, трижды удостаивал-
ся Госпремии.

Алексей Николаевич Душкин умер в
1977 году. Его ученики, уже ставшие ла-
уреатами различных премий, не раз об-
ращались с ходатайством об установле-
нии на наиболее значительных сооруже-
ниях архитектора памятных досок. Но
чиновники неизменно отказывали: этот
талантливейший человек не имел зва-
ния народного архитектора...

Нина ГОРЛЕНКО,
искусствовед

-Пошли, что ли, ребята? Пора, - обратился к
нам Сергей Андреевич. - Моя смена начи-
нается в 14 час. 18 мин.

К платформе станции «Рижская» подкатил по-
езд. Гляжу на часы: 14.18. «Знай наших! - улыбнул-
ся Зайцев, кивнув вышедшему из кабины машини-
сту. - Заходите, располагайтесь. Через 40 секунд от-
правление».

В кабине пульт управления, аппарат связи с дис-
петчером. Машинист садится в кресло. Левая рука
ложится на рычаг контроллера (газ - тормоз и пр.),
правая - на рукоятке пневматического крана, это си-

стема экстренного торможения. Зайцев щелкает
тумблером. Раздается знакомое: «Осторожно, двери
закрываются, следующая станция «Алексеевская» -
это для пассажиров. Мы-то едем в кабине, мы сего-
дня впередсмотрящие. «Зеленый», - вслух произно-
сит машинист, и мы ныряем в жерло тоннеля.

Нас обнимает узкая, уходящая в бесконечность
железная труба, опутанная проводами и кабелями.
Мощные прожекторы локомотива отодвигают зло-
вещую осязаемую тьму на безопасное расстояние.
Вижу четкую границу света и тьмы, дальше - чер-
ный коридор, в котором периодически вспыхивают

зеленые зрачки светофоров. Конечно, к этой гори-
зонтальной темной пропасти подземелья нужно
привыкнуть. Поворот, еще один, поезд чуть притор-
маживает, снова набирает ход. Что это там замая-
чило, в конце тоннеля? Свет - бело-желтый, неесте-
ственно чужеродный в этом царстве мрака. Да это
же станция «Алексеевская». Поезд выныривает из
тоннеля, тормозит, останавливается...

...Зайцеву уже 50. В метрополитен кадровый офи-
цер пришел зрелым человеком. «Чего в подземку
спустился? - не удивился Сергей Андреевич вопросу.
- Перестройка начиналась. Пришлось устраиваться

НА КАЖДОЙ ВЕТКЕ - ДВОРЦЫ

Машинисты метропоездов, следующих по самой
протяженной - Калужско-Рижской линии столичной
подземки, называют свою трассу (от станции «Мед-
ведково» до «Битцевского парка») баранкой. Факти-
чески эта трасса - круг. А вы думали, пути в метро
прямые, будто шоссе? Ничуть не бывало. Крутые по-
вороты, закоулки, спуски - подъемы. Трассу машини-
сту нужно знать, как «Отче наш» - так же, как знает
ее машинист первого класса Сергей Зайцев. 15 лет
колесит он по своей «баранке»...

«БАРАНКА» ЗАЙЦЕВА

Московскому метро - семьдесят. Это поистине уникальное сооружение рождено
титаническими усилиями нескольких поколений проходчиков, строителей, инже-
неров и, конечно же, талантом архитекторов. Искусствоведческое отделение
МГУ я оканчивала после войны, и темой дипломной работы выбрала станции
третьей очереди метрополитена, в числе которых были «Павелецкая»-радиаль-
ная и «Автозаводская», вступившие в строй в январе 1943 года. Именно этот вы-
бор и предопределил встречу с удивительным человеком - архитектором Алексе-
ем Николаевичем Душкиным. Его первая станция метро - «Дворец Советов» (ны-
не «Кропоткинская») - была отмечена Гран-при Парижской выставки 1937 года и
Госпремией 1941 года, а сооруженная по его проекту «Маяковская» удостоилась
первой премии на Нью-Йоркской выставке 1939 года. Он спроектировал также
станции метро «Площадь революции» и «Новослободская».А.Н. Душкин. Начало 50-х.

«Маяковская» в первозданном виде. Год 1938-й.
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Нет, новой станции метрополи-
тена с таким названием на схе-
ме столичной подземки вы не
найдете. И все-таки станция
эта, правда, временная, в Мо-
скве появилась. 14 мая в Поли-
техническом музее открылась
выставка «Наше метро», посвя-
щенная 70-летию городской
подземной железной дороги.

«ПОЛИТЕХНИЧЕСКАЯ» - 
СТАНЦИЯ 
ПРИТЯЖЕНИЯ
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метрополитену - 70 лет
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заново, а здесь всегда были хорошие, стабильные
заработки. Да и работа интересная - сложная, муж-
ская». Высоты, говорит, боюсь, а подземелье на нер-
вы не действует. Летом, правда, завидно: народ на
свежий воздух выходит, там солнышко, тепло, а ты
тут во тьме катаешься. Но это работа. ДЕЛО. 

- Первый раз вел состав еще во время учебы в
технической школе метрополитена. Волновался
ужасно, - признался машинист. - Как почувствовал
кожей, что за спиной около двух тысяч человек, ру-
ки затряслись, пот прошиб. Из кабины вышел - ру-
башку хоть выжимай.

В метро должны работать педантичные люди. Гра-
фик - интервалы пути - надо соблюдать. «Этот са-
мый метроритм, - заметил Зайцев, - похоже, стал мо-
им биоритмом». Он знает каждый метр трассы. Есть
и нелюбимые участки пути. Вот, например, на пере-
гоне между «Шаболовской» и «Октябрьской» свето-
форчик имеется «вредный» на первом пути - опас-
ный там участок. Перед этим светофором лучше все-
гда притормозить. Вообще нужно в голове держать,
где какие стрелки, заграждения, виражи. Напряжен-
ная работа. Напряжение, доведенное до автоматизма
- так определил это состояние Сергей Зайцев.

- Зеленый! - произносит машинист, и поезд
вновь устремляется в тоннель. Мы едем к «ВДНХ».
- Тьма, говорите? - добродушно усмехается он и
...на мгновение выключает прожекторы. Мрак обру-
шивается на нас внезапно - хищный, неприятный,
живой. Тут же вспыхивает свет, тьма отступает, по-
езд мчится вперед. Вот и станция.

Состав движется по трассе с разной скоростью.
Дело в том, что в метро скорость на каждом участ-
ке пути строго регламентирована в зависимости от
рельефа. Превысить скорость машинист не в состо-
янии - автоматика не позволит. Поезд может дви-
гаться со скоростью от 40 до 80 км/ч. Если на дан-
ном участке положено ехать со скоростью 60 км/ч,
а состав движется на пять километров быстрее,
включается предупредительный сигнал. Машинист
в течение трех секунд должен откликнуться и сни-
зить скорость. Если он этого не сделает, состав ав-
томатически остановится. Коль скоро машинист во-
лей-неволей закемарит, «выспаться» ему не удаст-
ся. Дабы такого несчастья не случилось, на ухо на-
девают небольшой плоский приборчик, очень напо-
минающий внешним видом слуховой аппарат. Как
только Морфей начинает одолевать и голова кло-
нится долу, приборчик издает резкий противный
писк - мертвый проснется. 

- А в праздники вам ездить приходилось? В ново-
годнюю ночь, к примеру?

- Обижаете. Восемь последних лет в ночь с 31 де-
кабря на 1 января работаю.

- За что ж вам такая награда?
- Сам вызываюсь. Я, видите ли, не пью. Что ж я

буду ребятам праздник портить! Пусть выпьют дома
за праздничным столом водочки или шампанского,
я в другой день отдохну. Кстати, в полночь нас дис-
петчеры поздравляют по селектору с Новым годом.
А мы поздравляем пассажиров. Правда, их в это
время бывает не слишком много.

- Спокойный вы человек, Сергей Андреевич. Ну а
в ЧП попадать приходилось? Сбои, поломки или
что-нибудь похуже в вашей практике случалось?

- Что ж я, заговоренный, что ли? Всякое бывало.
Пассажиры нередко обращались по переговорному
устройству: сообщали, что кому-то из попутчиков
стало плохо. В таких случаях вызываю «скорую».
Бывают и драки в вагоне: вызываю милицию. Четы-
ре раза под мой поезд бросались люди. Двое оста-
лись живы. Дедуля прыгнул на станции «Медведко-
во». Упал в лоток между рельсами, я проехал над
ним - даже синяков у него не обнаружили. Вытаски-
вал, спросил: «Зачем же ты так, старый?» Он запла-
кал в ответ: «Я, - говорит, - Москву под Можайском
защищал». Последний раз это было два года назад.
Пожилая женщина (как потом выяснилось, паци-
ентка психиатрической клиники), пристально глядя
мне в глаза, кинулась вниз.

- Кто же ее вытаскивал?
- Я и вытаскивал. Должны помогать и дежурные,

и медики, и милиция. Но в первый момент всегда
приходится действовать самому. Сказать по чести,
крови я побаиваюсь. Впрочем, в этот раз крови-то я
и не видел. Женщина была в шубе. Взял я ее в охап-
ку, косточки загремели - сломала, бедная, все кости.

- Долго переживали потом?
- В принципе три дня отдыха в таком случае по-

ложено. Но я на следующий день вышел на работу.
Не могу не работать. Мне без работы тошно.

- Да, спокойный вы человек, Сергей Андреевич.
Когда же вы волнуетесь?

- Когда экзамены сдавать приходится - раз в два
года. Медкомиссию проходишь - дрожишь. Это как
в авиации: допустят - не допустят по здоровью. Пра-
ктика движения? Машинист-инструктор раз в неде-
лю в рейс идет с каждым из нас: проверяет, не ра-
зучились ли ездить.

Мы мчимся к «Ботаническому саду». «Вот опасный
участок, - комментирует Зайцев. - Дорога все время в
гору, под нами Яуза». Путь становится все более изви-
листым, пространство как-то зримо искривляется. Да
и темнее здесь: реже мелькают светофоры. На стан-
ции в кабину заходит машинист-инструктор. «Сережа,
- обращается он к Зайцеву, - притормозишь около
555-го светофора. Скобу посмотрим». Поезд направ-
ляется к станции «Свиблово». Состав юркнул в тон-
нель, а там... светлым-светло. Мощные лампы, устано-
вленные на стенках тоннеля, ярко освещают замкнутое
пространство этой огромной клети. Свет включили
специально - с тем чтобы хорошо разглядеть возмож-
ную неисправность. Поезд разгоняется и вдруг тормо-
зит. Остановился - словно поезд дальнего следования
на ярко освещенном перроне большого вокзала. Ма-
шинисты оживленно переговариваются. Оказывается,
полностью поднялась скоба путевого автостопа (кото-
рый автоматически вызывает экстренное торможение
поезда при проезде светофора с запрещающим дви-
жение сигналом). Инструктор передает информацию
по радио. Поезд трогается с места, набирает скорость.
Вот и «Свиблово». Наше путешествие закончилось. А
Зайцев поехал дальше - ему надо график соблюдать.

Владимир РАТМАНСКИЙ

«Белорусская»-радиальная
Замоскворецкой (зеле-
ной) линии метро. Стан-

ция построена в 1938 году. Облицо-
вана темно-розовым мрамором. По
бокам - ниши, в которых установле-
ны «одноногие» светильники. Бли-
зится полночь. Впрочем, ночь в ме-
тро началась час назад - в 23.00 на
вахту заступили несколько тысяч
рабочих. Метрополитен, словно до-
менная печь, работает круглосуточ-
но. Только ночью в подземном го-
роде по путям бегают «грузовики»
- хозяйственные, а не пассажир-
ские поезда. Идет плановый ре-
монт.

В начале платформы установле-
на большая будка, на которую я, на-
пример, раньше не обращал внима-
ния. «Заходите, - в дверях нас
встретил гид - заместитель главно-
го инженера службы движения ме-
трополитена Константин Черкас-
ский. - Сейчас начнется селектор-
ное совещание. Вопросы будете за-
давать потом». Мы попали на стан-
ционный блокпост - в пункт центра-
лизации, откуда можно управлять
всеми сигналами и стрелками стан-
ции. Перед дежурной - Людмилой
Одеговой - длинное табло. На нем -
схемы двух метропутей: от «Крас-
ногвардейской» до станции «Реч-
ной вокзал» и обратно. Зажглась

белая лампочка - это поезд. А вот
зеленые огоньки - готов маршрут
для следования состава. Над табло
два огромных монитора. Экраны
позволяют видеть пути и прибыва-
ющие поезда. 

Раздается мелодичный звонок,
оживает телефон - поездной дис-
петчер Замоскворецкой линии мет-
ро оповещает дежурных по станци-
ям о графике ночных работ на сего-
дня. «В 1 час 36 мин. выходит пять
мотогонных рельсовозов, - четко
произносит диспетчер. - Путь сле-
дования - до станции «Новокузнец-
кая». После снятия напряжения ра-
бота на первом пути... В 1.40 выхо-
дит мотовоз М14-25. Впереди одна
платформа. Следует до «Кашир-
ской», далее по второму пути до
станции «Орехово». Это промывоч-
ный агрегат. Промывка - с 3.20,
второй путь - «Орехово» - «Крас-
ногвардейская». Совещание закан-
чивается. «Аэропорт» - понятно», -
докладывает о готовности к ночной
вахте дежурная по станции. «Дина-
мо» - понятно», «Белорусская» -
понятно», - сообщает и «наша» де-
журная Людмила Николаевна.

- График ночных работ в метро-
политене известен уже к полудню, -
рассказывал затем Константин
Александрович. - Сделать нужно,
как всегда, очень много. Посмотри-
те на часы, сейчас 0.38. Через 25

минут с конечных станций каждой
линии метро отправится последний
поезд. Скажем, на Замоскворецкой
линии состав, который уйдет в рейс
со станции «Речной вокзал», ока-
жется на «Красногвардейской» в 1
час. 58 мин. Рейс завершится, ма-
шинист поставит поезд в тупик, но
домой не пойдет. На конечных и се-
рединных станциях метро устроены
специальные гостиницы для маши-
нистов. Утром машиниста разбудят,
проверят его функциональное со-
стояние с помощью компьютерной

программы «Машинист». После
этого он сможет принять состав.

В 2.15-2.20 снимут высокое на-
пряжение, и многочисленные ре-
монтные рабочие приступят к вы-
полнению своих обязанностей. Че-
рез два часа предварительный сиг-
нал оповестит о необходимости за-
канчивать работу. Сигнал, подан-
ный еще через 55 минут, означает,
что контактный рельс вновь нахо-
дится под напряжением в 850
вольт. В 5.25 первые поезда отпра-
вляются в путь.

Что успевают сделать метропо-
литеновцы за столь короткий про-
межуток времени? Каждую ночь из
подземки вывозится... до 20 тонн
мусора. На каждой станции - гене-
ральная уборка. Обходчики обсле-
дуют пути в тоннелях. В электроде-
по «Сокол» находится рельсосва-
рочная станция. Здесь готовят но-
вые рельсовые плети для укладки
на пути. Качество рельсов проверя-
ется методами дефектоскопии. Но-
чью рельсы перевозят к месту ук-
ладки. Ночью бригады дефектоско-
пистов вторично проверяют уже
смонтированные на путях рельсы.
Специальные габаритные рамы по
ночам проверяют тоннели и пути на
соответствие заданным парамет-
рам. Раз в месяц все метротоннели
«ходят» в баню: их моют струей во-
ды под давлением восемь атмо-

сфер. При помощи сборных вышек
красят, моют, скоблят своды стан-
ций. И так 365 дней в году: метро-
политен никогда не отдыхает - у не-
го нет на это времени.

Полвторого ночи. Последний по-
езд везет на юг столицы 19 счаст-
ливчиков - эти полуночники успе-
ли. «Осторожно, двери закрывают-
ся...» Поезд набирает ход, на плат-
форму вбегают два растрепанных
парнишки. «Все, ребятки, - разво-
дит руками Черкасский, - опозда-
ли». Замирают эскалаторы. Гаснут

светильники с левой стороны цент-
ральной платформы. Вслед за пос-
ледним поездом прошумели три
резервных состава без пассажиров:
они встанут где-то на главных путях
станций, с тем чтобы поутру движе-
ние началось без заминок. 

Появляются рабочие в оранже-
вых спецовках. Уборщицы собира-
ют мусор. Рабочие собирают выш-
ку. 1 час. 40 мин. Два мощных про-
жектора вдруг загораются во тьме
тоннеля. Оттуда появляется стран-
ный экипаж - мотовоз - «грузовик»
метрополитена. Внешне он больше
походит на самосвал, нежели на
локомотив. Грузовик транспортиру-

ет тяжело груженную щебенкой и
цементом платформу. Пять минут
спустя появляется второй мотовоз.
Затем из тоннеля выползает ги-
гантская сороконожка - сцеп-рель-
совоз. Локомотивы спереди и сза-
ди. Между ними на спецплатфор-
мах укреплены рельсы. 

Над одной из платформ станции
около вышки, привезенной из
хозблока, рабочие, уборщицы с
тряпками, швабрами и ведрами. 

- Что делать будете? - пристаю к
дюжему мужчине в спецовке, спо-
койно наблюдающему за происхо-
дящим.

- Потолок мыть будем, - нехотя
отвечает он и с любопытством смот-
рит на гостей - мол, непорядок - но-
чью на станции посторонние. - Зовут
как? Сергей. Спать? Какое там - я 15
лет в службе тоннельных сооруже-
ний. Только ночью и работаем - ко-
гда никто не мешает. Что делаем? Да
все - вплоть до ремонта тюбингов
тоннеля. Это не за вами пришли?

Поворачиваюсь, стоит милицио-
нер в блестящей кожаной куртке.
«Ваши документы», - произносит
спокойно. Мы вручаем ему редак-
ционные удостоверения, сопровож-
дающий протягивает пропуска.
Служивый долго изучает наши «ко-
рочки», нехотя возвращает, козы-
ряет и уходит.

- Он, между прочим, документы и
у рабочих проверяет, - заметил Чер-
касский. - Доверяй, но проверяй.

Раздается густой резкий сигнал
- высокое напряжение сняли. Ра-

бочие заспешили - времени в об-
рез. Не будем мешать. Поднима-
емся наверх. Глубокая ночь. Три
часа.

- Уже уходите? - устало улыбну-
лась нам дежурная Надежда Нико-
лаевна. - А мне до восьми рабо-
тать...

Под пристальным взглядом жен-
щины-милиционера покидаем ноч-
ное метро. На площади Белорус-
ского вокзала светло как днем. И
здесь оранжевые спецовки - до-
рожные рабочие ремонтируют тро-
туар. Город - трудоголик...

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

Но и это не все. На рабочем столе постового два монитора, где
в режиме реального времени видна картинка расположен-
ной внизу платформы - крупнейшего пересадочного узла

столичной подземки. Рядом - два телефона для связи с дежурной
частью милиции, коллегами, работающими в других помещениях
пересадочного узла, с дежурной по станции.

- Теперь мы полностью контролируем ситуацию, - рассказыва-
ет старший сержант милиции Леонид Литовченко. - При необхо-
димости можем срочно направить дежурных милиционеров на
место происшествия или оказать человеку срочную медицинскую
помощь. Недавно на платформе пожилой женщине стало плохо.
Мы обратили внимание, что она присела на скамью и держится за
сердце. Быстро сообщили в медпункт, и подоспевший врач оказал
экстренную помощь.

Наблюдают за узлом круглые сутки. Вся информация записы-
вается на электронный носитель. В любой момент можно просмо-
треть ситуацию, разглядеть, что же произошло. Качество изобра-
жения позволяет не только восстановить действия людей, но и
увидеть выражение лиц. Кстати, от современных мониторов не так
устают глаза. Для постовых, ведущих мониторинг пересадочного
узла по многу часов подряд, большое облегчение.

- Сейчас подобные центры мониторинга действуют на станциях
«Динамо», «Спортивная» и «Черкизовская», - поясняет замести-
тель начальника милиции общественной безопасности УВД на Мо-
сковском метрополитене Максим Мошкин. - В перспективе в УВД
метрополитена планируется создание специального «кризисного
центра», действующего по такому же принципу, как «Центр упра-
вления кризисных ситуаций» в МЧС или подобный центр управле-
ния движением в ГИБДД. Все мониторы выведут в единую опера-
торскую. Для центра выделят помещение на проспекте Мира. На-
ходящийся там сотрудник сможет не только зафиксировать то
или иное происшествие, но сможет оперативно реагировать на не-
штатные ситуации. В случае необходимости подключит силы дру-
гих линейных отделов, служб. Находясь в нашем центре, - уточня-
ет Максим Николаевич, - можно будет вывести на экран не только
картинку любой станции или пересадочного узла, но и вагона,
движущегося по линии. Некоторые составы уже оборудованы те-
левизионными камерами. Московское метро справедливо счита-
ется не только самым удобным и быстрым, но безопасным и ком-
фортным видом транспорта. И мы, со своей стороны, будем де-
лать все, чтобы столичный метрополитен по-прежнему вызывал
зависть у гостей и гордость у жителей города.

Николай МОДЕСТОВ

Внешне эта комната милиции напоми-
нает аквариум. Сравнение не совсем
корректное - все-таки в том аквариуме
сидит человек в милицейской форме,
но уж очень похоже: сотрудник мили-
ции открыт взорам спешащих на стан-
цию «Охотный Ряд» пассажиров. Да и
сами пассажиры у постового как на
ладони: ни одно происшествие не
скроешь от его внимательного взгля-
да, каждая мелочь в поле зрения...

ПОСТОВОЙ У МОНИТОРА

ПОТОЛКИ МОЮТ НОЧЬЮ
Наш корреспондент побывал ночью в мет-
ро. Никуда не спешил - смотрел и слушал...
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ЕДИНАЯ ТЕХНИЧЕСКАЯ ПОЛИТИКА,
УЧИТЫВАЮЩАЯ ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИЕ
ТЕХНОЛОГИИ, ПОЗВОЛИЛА БЫ ГОРОДУ
ВДВОЕ СОКРАТИТЬ ПОТЕРИ

Прошло пять лет, как в
микрорайоне Куркино
на месте пустыря нача-
лось строительство жи-
лого района. Там появи-
лись и автономные сис-
темы теплоснабжения.
Что они дают? Об этом
мы попросили расска-
зать директора столич-
ного СантехНИИпроекта
Альберта ШАРИПОВА.

-Альберт Якубович, зачем нужно
было переходить от проверен-
ной централизованной системы

теплоснабжения  к автономным источ-
никам?

- Мы рассмотрели несколько вариан-
тов, и расчеты показали, что в условиях
рынка прежняя расточительная органи-
зация строительства  работать не может.
Куркино строят уже не один год, но что-
бы в новостройках можно было плано-
мерно вводить жилье, сначала нужно
было бы сдать теплосеть. А затраты на
нее немалые, и у инвестора свободных
денег на это, как правило, нет. 

Замечу, что значительная часть тепло-
сетей в стране изношена и около поло-
вины тепла теряется по пути к потреби-
телю, который и оплачивает потери. Тут-
то и помогают автономные источники.
Их суть проста: сжигать газ как можно
ближе к потребителю. При этом авто-
номные котельные гармонически встра-
иваются в архитектуру микрорайона,
здания. Поскольку наш институт - веду-
щий в этой области, мы и разработали
такую схему теплоснабжения для кур-
кинского эксперимента. Благодаря это-
му там сэкономлено почти полсотни ки-
лометров магистральных теплосетей, в
несколько раз сократился расход воды
на их подпитку, а это тысячи тонн.  

- Что еще показал эксперимент?
- Капитальные затраты на строи-

тельство котельных сократились почти

на треть, на теплосети - втрое, наполо-
вину уменьшился годовой расход топ-
лива, а тепло подешевело в полтора
раза. Зато растут надежность снабже-
ния, экологическая безопасность и
комфорт. В Куркине жильцы не боятся
остаться без тепла и горячей воды.

Впрочем, есть еще один вывод, до-
вольно банальный: за дело должны
браться профессионалы, иначе можно
загубить хорошую идею. Например,
один из удачных вариантов размеще-
ния котельной - на крыше здания, бла-
годаря чему экономятся сотни квадрат-
ных метров недешевой городской зем-
ли, да и перед глазами жильцов не ма-
ячит унылое сооружение с трубой.
Первые наши котельные такого типа
появились еще в 1992 году в Ростове-
на-Дону. Новинка понравилась, все по-
думали, что это панацея, - и начали
строить кому не лень. Но квалифика-
ции не хватало, и разочарование насту-
пило быстро: котельная работает, а в
доме шум, вибрация, по стенам мно-
жатся трещины... И когда мы среди
прочих вариантов предложили для
Куркина крышные котельные, то на
градостроительном совете их реши-
тельно отвергли. Идея так бы и погиб-
ла, если бы мы к тому времени не за-
проектировали в 16-м микрорайоне не-
сколько таких котельных. Построили,
нормально работают. Их даже никто не
замечает - ни труб, ни шума. Только
после этого нам поверили, и в нынеш-
нем году построим еще около десятка
таких же. Но большинство котельных -
это пристройки к жилым зданиям.

- Какой вариант лучше?
- Надо считать, тут общих рецептов

нет. Там, где земля дорогая, наземные
котельные невыгодны, потому что из-
за них инвестор может лишиться до
четверти квартир. 

- А чему научил куркинский опыт
профессионалов?

- Один из важных уроков состоит в
том, что одновременно со строительст-

вом надо создавать специализирован-
ную эксплуатирующую организацию,
чтобы она заранее знакомилась с обо-
рудованием, учила персонал. Когда
дом начнут заселять, будет поздно.

Кроме того,  доступ к газоснабже-
нию как для государственных, так и
для частных организаций чрезмерно
забюрократизирован. Действовавшая
при плановом хозяйстве система поз-
воляет Газпрому не думать о доступ-
ном рынке газа внутри страны: ведь
продавать за границу куда выгоднее,
чем соотечественникам... 

Есть с газовиками и другие сложно-
сти. Например, подвести газ к потреби-
телю, следить за его качеством, поста-
вить счетчик - обязанность снабжаю-
щей организации. У нас все наоборот.
Хочешь подсоединиться к газу - вложи
деньги, проложи трубу и передай ее на
баланс снабженцам. А те еще и выдви-
нут условия: за это, мол, замени мне
два-три километра магистральной се-
ти. В общем, если не облегчить доступ
отечественного потребителя к газу, то
строительство доступного жилья мо-
жет серьезно затормозиться.

- Законы не поспевают за жизнью?
- Одни отстают, а другие и вовсе от-

сутствуют. Скажем, микрорайон по-
строен, его заселили всего на треть, но
отапливать надо все дома. Кто и как
должен нести затраты?

Это не единственная нестыковка. На-
пример, в строительных нормах напи-
сано, что при использовании газа в те-
плоснабжении должен быть предусмо-
трен аварийный или резервный вид то-
плива. При плановом хозяйстве, когда
за все отвечало государство, это было
правильно. Но теперь-то  почему  по-
требитель должен думать об аварий-
ном топливе, если он покупает газ у
организации, которая обязана забо-
титься о бесперебойном снабжении? 

Сам собой нормальный рынок не на-
ладится, это должны делать люди. Но
пока нет стимулов сокращать потери, а

государственная политика в этом воп-
росе невнятная. РАО «ЕЭС» - монопо-
лист и продолжает взвинчивать тари-
фы. В результате уже многие потреби-
тели отказываются от его услуг и от-
ключаются от централизованного теп-
лоэлектроснабжения.

Нам нужна единая техническая по-
литика, нацеленная на энергосберега-
ющие технологии. Это позволило бы в
ближайшие годы вдвое сократить по-
тери. Во всем мире производитель за-
интересован в их снижении, потому что
от этого зависит его прибыль. У нас -
наоборот, экономия тепла и сокраще-
ние его производства снижает дотации
из бюджета. Потому в коммунальном
хозяйстве и сжигают газа в полтора
раза больше, чем надо.

- Как на это смотрит государство?
- Похоже, оно этого не замечает. В

федеральной целевой программе
«Энергоэффективная экономика» ни-
чего об энергосбережении в комму-
нальном хозяйстве нет, хотя речь идет
о перспективе до 2010 года. А ведь
кроме технологий требуется и соответ-
ствующий правовой механизм. Вместо
субсидий и дотаций необходимы
льготные кредиты и льготное налого-
обложение. 

В Куркине мы пока не смогли в пол-
ной мере использовать энергосберега-
ющие технологии. Поквартирную раз-
водку тепла удалось реализовать толь-
ко в немногих корпусах. Если провести
в них мониторинг  по фактическим по-
казателям счетчиков, то можно реаль-
но оценить экономию.

Сегодня об энергосбережении раз-
говоров много, но пока в этот меха-
низм не включили потребителей и их
интересы, толку не будет. Мы можем
заклеить окна, меньше пользоваться
горячей водой, но денег на этом не сэ-
кономим. Жильцу безразлично, что
там на улице - минус двадцать или уже
ручьи потекли. Платит он те же деньги
за квадратные метры или за преслову-

тые ежедневные триста литров воды
независимо от потребностей. 

Передовые технологии в коммуналь-
ном хозяйстве позволили бы уже в
ближайшие годы вдвое сократить по-
тери. Например, широко использовать
поквартирное теплоснабжение, со
счетчиками и регуляторами тепла.
Только так можно превратить ЖКХ из
экономической дыры в бездотацион-
ную систему.

- Какие планы у вашего института?
- Самый серьезный план - сохранить

институт вообще. Сегодня его сущест-
вование под вопросом. Причина по ны-
нешним временам самая обычная. Зда-
ние построено за счет государства,
здесь разместились несколько инсти-
тутов. Теперь помещение приватизиру-
ется и передается балансодержателю,
а другие организации остаются ни с
чем. Агентство по управлению феде-
ральным имуществом, похоже, не со-
бирается защищать наши права.  Не-
ужели государство не заинтересовано
в сохранении института? Ведь наша ос-
новная задача -  внедрение энергосбе-
регающих технологий в ЖКХ.

-  Может, спрос на ваши разработки
невелик?

- Мы по всей стране чувствуем по-
требность в технологиях, которые су-
лят экономию. Наши котлы давно поя-
вились и в коттеджах, и в квартирах
многоэтажных домов. В Белгороде
есть целый микрорайон, где в каждой
квартире стоит свой котел, и жильцы
пользуются им по своему усмотрению.
При этом платят  за реальные калории,
которые не теряются по дороге, а гре-
ют жилье и воду.

Нет сомнений, что децентрализован-
ное теплоснабжение в Москве будет
расширяться. На  очереди следующий
шаг, когда котельные станут вырабаты-
вать не только тепло, но и электро-
энергию. Крупные торговые центры -
например, «Три кита» - уже использу-
ют такие установки. Думаю, что доля
этих автономных мини-ТЭЦ будет рас-
ти и за ними будущее.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ 

Конкретно речь шла о том, что Феде-
ральная антимонопольная служба
(ФАС) обвинила Мосэнерго в наруше-

нии закона «О конкуренции и ограничении
монополистической деятельности на товар-
ных рынках», инкриминировав ему «непра-
вомерное завышение тарифов на тепловую
энергию в расчетах с жилищными организа-
циями». К этому выводу ФАС пришла, изу-
чив обращение ГУП «Жилкомсервис» Роса-
тома, возмущенного тем, что энергомонопо-
лист «злоупотребляет доминирующим поло-
жением на рынке и получает необоснован-
ные доходы».

Мосэнерго, со своей стороны, возмутилось
решением ФАС. И подало исковое заявление
в арбитраж, препоручив ведение дела адво-
катам, в высоком профессионализме кото-
рых, надо думать, сомнений нет. Однако, не-
смотря на все их старания, 26 апреля арбит-
ражный суд города Москвы отклонил иск
ОАО «Мосэнерго». Оставлено в силе реше-
ние ФАС, предписывающее энергомонополи-
сту снизить в 1,5 раза тарифы на теплоэнер-
гию для ГУП «Жилкомсервис».

Впрочем, «Мосэнерго намерено оспорить
данное судебное решение, нарушающее на-
ши экономические интересы, - поспешила за-
явить пресс-служба энергокомпании. - В те-
чение месяца мы намерены направить апел-
ляцию в арбитражный суд города Москвы».

Удовлетворят или нет апелляцию, конеч-
но, посмотрим. А пока с удовлетворением
констатируем: есть-таки прецедент! Преце-
дент, смысл которого очевиден для любого
потребителя, доселе фактически беззащит-
ного перед монополистом.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

...Еще издалека я заметила в
стеклянных «витринах»
колледжа большой аквари-

ум. В водорослях плавали рыбки. При
ближайшем рассмотрении поняла, что
здесь между больших оконных рам
«растет» искусственная зелень, а на
тончайшей леске «плещутся» морские
красавицы. Оказалось, это дипломная
работа. Как и каждый клочок земли во-
круг колледжа - скоро зазеленеет, рас-
цветет и «превратится» в чей-то зачет
или курсовую...

- У нас сама природа воспитывает
человека, - говорит Людмила Жильцо-
ва, директор колледжа. - Нам не прихо-
дится прилагать много усилий, чтобы
ребята выходили отсюда внимательны-
ми и отзывчивыми людьми. Но совре-
менный рабочий должен быть еще и
интеллигентом, художником в своем
деле. Для этого ему необходимо стать
всесторонне образованным человеком,
заниматься творчеством.

Процесс обучения в колледже стре-
мятся постоянно совершенствовать.
Например, сотрудничеством с вузами.
Педагоги высшей школы участвуют в
педсоветах колледжа. Это помогает
выработать ту линию подготовки спе-
циалистов, которая наиболее соответ-
ствует современным требованиям. Тут
работает несколько студий декоратив-
но-прикладного искусства -  художест-
венной керамики, аранжировки цветов,
фитодизайна, лозоплетения, графики
и рисунка. Занятия в мастерских дают
ребятам не только дополнительные
профессиональные навыки. Они чувст-
вуют себя художниками. Ведь главная
задача педагогов колледжей - подгото-
вить специалиста, который способен не

только выполнять указания мастера, но
и стать творческой личностью. Как го-
ворит Жильцова, ее ребята умеют не
только оформлять территорию, но и
создавать внутренний интерьер зда-
ний. А такие специалисты нарасхват.
Чтобы ребята могли со временем от-
крыть свое дело, колледж ежегодно
проводит деловую игру. Ребят учат, как
создать фирму. Студенческая «компа-
ния» оформляет необходимые доку-
менты, различные договора, готовит
рекламу, общается с заказчиками.

С трудоустройством выпускников у
этого колледжа проблем нет. Во время
вручения дипломов здесь проходит яр-
марка вакансий. Жильцова смогла на-
ладить контакты практически со всеми
ведущими фирмами, специализирую-

щимися на озеленении. Теперь ежегод-
но восемнадцать организаций-шефов -
социальных партнеров принимают ре-
бят к себе на практику, а нередко потом
и на работу. К сожалению, на круглые
столы в колледж приходят 86 процен-
тов частных столичных фирм и только
36 процентов государственных. «Пос-
ледним мы интересны только на сезон,
когда надо озеленять город», - с гру-
стью констатирует директор. Многие
выпускники учатся на вечернем отделе-
нии в вузах. Но на этом отношения кол-
леджа и воспитанников не заканчива-
ется. За годы учебы ребята привыкли
видеть в своих учителях не только на-
ставников, но и старших друзей.

Анкетирование среди выпускников,
прошедших практику в государствен-

ных и частных организациях, выявило
любопытную закономерность: для ре-
бят высокий заработок не самоцель.
Куда важнее для них работать там, где
ценится творческое отношение к делу
и поощряется инициатива. Ведь
именно эти ценности им привили в
колледже.

Прежде чем юные озеленители вый-
дут на улицы города и станут украшать
столицу цветами, газонами, они прой-
дут стажировку в своем учебном хозяй-
стве. Там есть где развернуться. Это
пять теплиц и целые поля в 3,7 га зем-
ли. Студенты будут и продавать расса-
ду. Основные покупатели - ДЕЗы ВАО.
Ребята, как обычно, украсят улицы Во-
сточного округа своими оригинальны-
ми клумбами. Творчеству на земле спо-
собствует и родная управа «Иванов-
ское». В своем районе студенты еже-
годно оформляют цветники, детские
сады, территории школ и вузов.

Людмила Дмитриевна хочет подго-
товить карту Москвы, где бы она отме-
тила места, благоустроенные ее учени-
ками. Такая карта, конечно, будет пест-
рить не флажками, а цветочками... Это
улицы Восточного округа, территория
возле и внутри Белого дома, Александ-
ровский сад, Арбат, Цветной бульвар,
Поклонная гора... Кстати, знаменитые
цветочные часы на Поклонной горе
сделали студенты этого колледжа. У
ребят вообще нередко появляются ори-
гинальные идеи. Например, одна сту-
дентка в своей дипломной работе пред-
ложила устроить на крыше обычной
средней школы зимний сад, разбить
там клумбы. Может, это и есть зачатки
города будущего?

Ну а если к фантазиям озеленителей
приложить руки строителей - получат-
ся красивые беседки в цветах, площад-
ки, дорожки, скамейки... Где, однако,
взять эти удивительные руки? В кол-
ледже! Директор уже успела заинтере-
совать социальных партнеров в своих
новых учениках-строителях. Теперь тут
складывается целый отряд специали-
стов садово-паркового и ландшафтно-
го строительства. Одним словом, отсю-
да будут выходить ландшафтники ши-
рокого профиля. 

Елена ВОЛКОВА

НА ЦВЕТОЧНЫХ ЧАСАХ - НОВОЕ ВРЕМЯНе так давно «МС» опублико-
вала сразу два материала, по-
священные одной теме - завы-
шению ОАО «Мосэнерго» та-
рифов для жилищных органи-
заций и, соответственно, для
населения.

ФАС, 
МОСЭНЕРГО!

Валерий Шанцев предложил подросткам принять участие в озеленении горо-
да. Возглавит это движение колледж ландшафтного дизайна № 18 (ВАО).
Юные озеленители - постоянные участники международных, российских и
городских выставок. Недавно на всероссийском конкурсе «Лучший по про-
фессии» колледж занял первое место. Здесь 30 с лишним лет готовят цвето-
водов и рабочих зеленого хозяйства, техников садово-паркового и ланд-
шафтного дизайна, техников-агрономов. С начала этого года к озеленителям
присоединились и строители (два бывших училища). Новому поколению спе-
циалистов предстоит вместе поработать на благо зеленого хозяйства города.

КОТЕЛЬНАЯ... НАД ГОЛОВОЙ
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СЕГОДНЯШНИМ МАЛЬЧИШКАМ 

И ДЕВЧОНКАМ ПРЕДСТОИТ ПРОЙТИ
УВЛЕКАТЕЛЬНОЙ ДОРОГОЙ ОТКРЫТИЙ.

НЕ СБИТЬСЯ БЫ ИМ С ПУТИ!
Чаша познания

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 17 (123), 18 - 24 мая 2005

Говорят, что физиком надо родиться.
Наверное, в этих словах есть доля
правды. Но если человек состоялся в

другой профессии, добился в ней выдаю-
щихся результатов и успеха, он вправе про-
изнести те же слова. Деревянко родился в
селе Козьмо-Демьяновка Амурской облас-
ти - не потому ли столь велико его пристра-
стие к древней истории Сибири и Дальнего
Востока? Ведь обязательно появляются
люди, которые понимают, насколько не-
предсказуемо и неизвестно прошлое их ма-
лой родины... Но это был бы слишком про-
стой ответ на извечный вопрос о таланте.

Сам Деревянко вспоминает о своем дет-
стве так:

«Истосковавшиеся по теплу после дол-
гой, холодной и ветреной зимы, мы, дере-
венские мальчишки, любили собираться за
околицей. Забравшись в заросший бурья-
ном обвалившийся окоп, оставшийся от во-
енных времен, мы ловили лучи теплого ве-
сеннего солнца и читали книги. Читал кто-
нибудь один, а все остальные, сбившись в
тесную кучку, затаив дыхание, слушали. За
чтением как-то забывалось наше полуго-
лодное, неустроенное послевоенное детст-
во, шумные и яростные военные игры, не-
редко со взрывами настоящих гранат и вы-
стрелами из далеко не безопасных самопа-
лов... Вспоминая детство, я всегда с осо-
бым чувством и благодарностью думаю о
книгах, которые каждый день открывали
передо мной новое и неизведанное. И раду-
юсь за сегодняшних мальчишек и девчо-
нок, которым только еще предстоит пройти
этой увлекательной дорогой, открывая и
познавая огромный мир на страницах про-
читанных книг».

Чтение книг - это искусство. Мне кажет-
ся, что его мы теряем сегодня...

Литературный талант у Деревянко про-
явился еще в детстве. Это было одним из
слагаемых его будущей профессии. Наход-
ки из прошлого необходимо описывать яр-
ко и понятно, а потому писательский дар
необходим историку и археологу.

Но главное в судьбе определил все-таки
великий Окладников. Алексей Павлович
возглавлял Сибирскую археологическую
экспедицию. В тот год, когда в космос поле-
тел Юрий Гагарин, юноша из деревни Козь-
мо-Демьяновка провел свой первый поле-
вой археологический сезон. Это стало его
полетом в космос!

Его путь в науке был столь же стремите-
лен и высок.

В 18 лет Толя Деревянко выступает с до-
кладом на Всесоюзной археологической
конференции. На следующий год оканчива-
ет с отличием институт и сразу же поступа-
ет в аспирантуру. Его научный руководи-
тель - академик А. Окладников. Надо ли
упоминать, что Деревянко постоянно рабо-
тает в экспедициях вместе со своим учите-
лем по науке? Именно такое единение с
крупным ученым и помогает в становлении
молодого исследователя.

Его подъем в науке по-прежнему хочет-
ся сравнивать со стартующей ракетой. В
1963 году Анатолий Деревянко проводит
свои самостоятельные раскопки. В 1965
году защищает кандидатскую диссерта-
цию «Древние культуры Среднего Амура
(каменный век)».

Академик А. Окладников создает Центр
гуманитарной науки в Сибири, его правая
рука - молодой Деревянко. За пять лет из
младшего научного сотрудника он стано-
вится заместителем директора по науке Ин-
ститута истории, филологии и философии
Сибирского отделения АН СССР.

В 28 лет Анатолий защищает докторскую
диссертацию «Приамурье в древности (до
начала нашей эры)». Он уже автор десятков
научных статей, двух монографий.

Ракета выводит на орбиту космический
корабль приблизительно за десять минут.
Затем начинается его самостоятельный по-
лет, который может длиться многие годы и
даже десятилетия: все зависит от орбиты,
где оказался этот корабль. Научные орбиты
А. Деревянко чрезвычайно высоки - свиде-
тельствует о том даже краткий перечень ис-
следований, которые осуществлены им са-
мим или под его руководством. Им написа-
но 76 монографий и более 650 научных
статей. Библиография, составленная им,
напоминает остросюжетный роман, в кото-
ром бесчисленное количество главных и
второстепенных героев, а также событий,

веков и эпох. Иначе и быть не может, когда
имеешь дело с историком и археологом,
для которого путешествия сквозь время
столь же обычны, как для нас поездка на
электричке на дачу.

Анатолий Пантелеевич Деревянко - сре-
ди инициаторов создания Музея истории и
культуры народов Сибири. Сейчас это одна
из главных достопримечательностей Ака-
демгородка, и каждый гость города науки
старается обязательно в нем побывать.

Энергии ученого можно только позави-
довать. Его научные интересы многообраз-
ны и широки, он преподает в Новосибир-
ском университете, становится профессо-
ром, в 1972 году ему присуждается премия
Ленинского комсомола. Его книга «Камен-
ный век Северной, Восточной и Централь-
ной Азии» становится учебником. Студенты
и сегодня пользуются им. 

И вот здесь судьба преподнесла сюр-
приз.

Я познакомился с молодым доктором
наук Анатолием Деревянко, когда он был
избран секретарем ЦК ВЛКСМ. В то время -
шел 1976 год - я работал в отделе науки
«Правды», и нам доводилось встречаться
довольно часто. Тем более что начали уста-
навливаться контакты между учеными
СССР и США, а Анатолий Деревянко прини-
мал участие в первой советско-американ-
ской археологической экспедиции на Аля-
ске и Алеутских островах. Честно говоря,
меня удивило, что столь блистательный
молодой ученый «соблазнился» креслом
комсомольского функционера. Но в те го-
ды задавать такой вопрос было неловко.

Минуло почти тридцать лет, и мы сидим
в зале заседаний Президиума РАН, где
только что объявлено о присуждении Де-

мидовских премий за 2004 год. Мне кажет-
ся, что нынче вопрос о работе в комсомоле
уместен, тем более что и академик Дере-
вянко, и его друг академик Месяц, и ваш
покорный слуга прошли через «академию
комсомола».

Анатолий Пантелеевич отвечает:
- Мне довелось четыре года работать се-

кретарем ЦК комсомола. Случилось это
так. Я защитил докторскую диссертацию
довольно рано, и этот факт привлек внима-
ние партийного руководства. Тем более что
в юности я много занимался общественной
работой и, не скрываю, получал от этого
большое удовлетворение. В ЦК комсомола
была создана совершенно уникальная ор-
ганизация - совет молодых ученых, возгла-
влял ее Геннадий Андреевич Месяц. Через
этот совет прошли тысячи наших ученых,
здесь поддерживали все талантливое в
стране. После ухода Месяца председателем
совета был избран я. В то время комсомол
уделял особое внимание развитию науки в
стране, поддерживал молодых исследова-
телей. Пожалуй, ни до, ни после ничего по-
добного не было, и это, как мне кажется,
сказывается на развитии нашей науки. В
общем, я вскоре был избран секретарем
ЦК. Меня за это трудно упрекнуть в карье-
ризме - на должности секретаря зарплата
была меньше... 

- Не может быть!
- К своему избранию я уже был докто-

ром наук и профессором Новосибирского
университета. И еще одна особенность: я
постоянно бывал в экспедициях. Причем не
только во время своего официального от-
пуска, но и по специальному графику, кото-
рый установил для себя. Короче говоря, де-
лал все возможное и невозможное, чтобы

не порывать с наукой, постоянно быть в гу-
ще событий. За те три с половиной года,
что отданы комсомольской работе, я напи-
сал большую монографию. Тот, кто имеет
даже отдаленное отношение к науке, пони-
мает, насколько это непросто. Но моло-
дость способна преодолевать даже самые
невероятные трудности. Я в этом убедился
на собственном опыте. 

- Я следил за вашей карьерой. И честно
говоря, был очень удивлен, когда секретаря
ЦК комсомола избрали в члены-корреспон-
денты Академии наук СССР. Обычно к

функционерам в академии относились на-
стороженно, черных шаров при избрании
бросали много, а тут все иначе...

- Главную роль сыграли мои исследова-
ния. Это бесспорно. Да и коллеги прекрас-
но понимали, что мой уход из комсомола
предрешен. И теперь я должен несколько
слов сказать о нашей академии. Работать в
ней - великое счастье для каждого настоя-
щего исследователя. Что самое ценное -
это фундаментальная наука, которая разви-
вается в академии. Немногие страны обла-
дают подобным богатством. Даже в такой
высокоразвитой стране, как Германия, фун-
даментальная наука после ее уничтожения
во времена фашизма не может возродить-
ся до сих пор. Опыт российской науки бес-
ценен, и потому ее нужно беречь. Атака, ко-
торая ведется сегодня на Российскую ака-
демию наук, не только ошибочна, но и глу-
боко безнравственна: под флагом рефор-
мирования делается попытка обескровить
академию, ввести в нее рыночные отноше-
ния, что само по себе может привести ее к
гибели.

- И вы это можете доказать на примере
археологии, например?

- Конечно. То, что получают археологи
ежегодно во время экспедиций, поистине
бесценно...

- Это образ?
- Нет. Только в нашем институте есть ра-

ритеты, стоимость которых превышает все
расходы на экспедиции и зарплату сотруд-
ников.

- Хотя бы один пример...
- В нашем музее есть две шубы, возраст

которых две с половиной тысячи лет. Как
вы думаете, сколько они могут стоить?! А
таких раритетов у нас сотни...

- Я не ослышался: две шубы?
- Они добыты из замороженных курга-

нов... А шелковая рубашка?! Нам удалось
выяснить, что она была заштопана... Это
ведь жизнь наших далеких предков... Я мог
бы долго говорить о каждом из экспонатов
нашего музея, но делать этого не буду, что-
бы не привлекать внимания: к сожалению,
как принято в науке, дела с охраной нужно
улучшать... Еще один пример - проблема
малочисленных народов. Иногда это мень-
ше тысячи человек. Естественно, надо со-
хранять их язык, культуру. Их история не
менее богата, чем у народов, численность
которых - миллионы. У нас этой областью
науки занимаются 80 сотрудников. В ре-
зультате реформ, о которых сегодня гово-
рится, такие ученые исчезнут. И чего добь-
ется государство? Много ли наэкономят чи-
новники средств? А пропадет целый пласт
культуры человечества, и восстановить его
наши потомки не смогут. 

- Да и специалистов становится все
меньше... А вдруг их не станет совсем? 

- Энтузиасты всегда найдутся! Их и сего-
дня очень много, потому наша отрасль нау-
ки так успешно развивается. Хорошая пого-
ворка среди сотрудников Института архео-
логии и этнографии в Новосибирске весь-
ма популярна и, главное, отражает суть
происходящего: «Никто из нас ниже про-
фессора любого зарубежного университета
упасть не сможет!»

- Для непосвященных требуется уточ-
нение...

- Оно простое: любой из наших сотруд-
ников способен занять профессорскую
должность в западном университете, и это
сделает честь университету. Я не хвалюсь -
просто констатирую факты. Квалификация
наших ученых велика, и это признают во
всем мире. За исключением собственных
чиновников, которые пытаются сделать
все, чтобы снизить уровень нашей науки... 

Каждый год я обязательно участвую в
экспедициях. Одна из очень интересных -
это совместная российско-китайско-амери-

канская. Открыты комплексы, возраст кото-
рых не менее пятисот тысяч лет...

- Каждое из таких исследований фраг-
ментарно, а потому непонятно для обыва-
теля. Что объединяет все археологические
исследования?

- Общая фундаментальная задача: выяс-
нение, как появился человек и каковы его
пути миграции, то есть как именно он рас-
селялся по планете. 

- Важно найти те точки на Земле, откуда
выросла современная цивилизация? 

- Это целая Вселенная, и каждая «звез-
да» в ней - люди...

- И так же, как Вселенная, археология
бесконечна?

- А вы разве считаете иначе?! Стоит
лишь немного углубиться практически в
любую проблему - и становится ясно, что
путь впереди бесконечен, а потому необы-
чайно интересен. 

- Районы поиска обширны?
- Безусловно. К примеру, в мае 2004 го-

да я вылетел сначала в экспедицию, кото-
рая работает на кромке Каспийского моря.
Там обнаружены уникальные стоянки древ-
него человека, и внимание ученых многих
стран они привлекли потому, что помогают
более четко представить его миграцию в
зависимости от колебаний уровня моря.
Это особый разговор, а потому не буду уг-
лубляться в проблему... Оттуда я вылетел в
Пекин, где обсуждались результаты уже
проведенных работ. Из Пекина перелетел в
Улан-Батор: в экспедициях по Монголии я
работаю с 1966 года, и там найдено очень
много интересного. Из Улан-Батора сразу
же поехал на Горный Алтай - там работала
экспедиция нашего института. Уже по это-
му маршруту можно представить те рай-
оны, где у нас есть интересы. Но это моя ра-
бота, а сотрудников института вы можете
встретить не только в разных районах стра-
ны, но и везде на планете, где ведутся инте-
ресные археологические раскопки. Повто-
ряю, авторитет ученых Новосибирска в нау-
ке очень высок... 

- Можно еще один пример?
- Конечно. На самом юге Российского

Алтая, на стыке границ Китая, Монголии,
Казахстана и России, у подножия величест-
венной Табын-Богдо-Олы в окружении ска-
листых гор раскинулось плоскогорье Укок.
Там на высоте более 2 тыс. метров прости-
рается как бы изолированный оазис: об-
ширная долина расположена почти в цент-
ре необъятной горной страны... Самыми
интересными местонахождениями, откры-
тыми и изученными на Укоке, являются, по-
жалуй, курганы пазырыкской культуры с
мерзлотой. В них великолепно сохранились
уникальные предметы пластического и де-
коративно-прикладного искусства из дере-
ва, войлока, ткани и кожи, возраст которых
составляет 2,5 тыс. лет. В двух курганах на
Укоке были открыты и исследованы муми-
фицированные захоронения женщины и
мужчины.

- Это «Троя» в Сибири? 
- Не хочу подобных аналогий! Каждое

открытие в археологии - собственная
«Троя» для ученого, и ценность ее ничуть
не ниже. Если понимать нашу работу иначе,
ничего путного не получишь. 

- Сейчас вокруг археологических раско-
пок разгораются весьма нешуточные стра-
сти, даже политические. Не так ли?

- На самом деле речь идет совсем о дру-
гом. К современности погребальные кур-
ганы на Алтае отношения не имеют. Это
был совершенно другой народ. На Алтае
жили другие люди, и пока мы не можем
проследить, кто именно имеет прямую
связь с ними. Так что политические стра-
сти не имеют под собой основания. В рас-
поряжении ученых оказались уникальные
археологические материалы. Это для Ал-
тая то же самое, что пирамиды для Египта.
И столь же бережно нужно к таким захоро-
нениям относиться. Но в реальности этого
нет. Главная опасность в том, что курганы
начинают размораживаться. Захоронения
находятся на высоте двух тысяч двухсот
метров. Лето было коротким, а потому
«холодильник» работал нормально. Но
сейчас идет глобальное потепление, и за
последние 25 лет снежный покров на этих
высотах уменьшился. Часть погребальных
комплексов разморозилась. Уже есть ме-
тоды, которые позволяют определять ис-
тинное состояние курганов, выяснить, ка-
ким из них грозит опасность. Говорят, что
потепление будет продолжаться около
трехсот лет. Безусловно, за это время кур-
ганы погибнут. Но у современной науки и
технологии есть возможности сохранить
эти уникальные археологические объекты.

- То есть вы призываете сделать архео-
логию еще более «затратной»?! 

- Когда речь идет о бесценных вещах, то
понятие «затратная наука» становится бес-
смысленным.

Владимир ГУБАРЕВ,
публицист, лауреат

Государственной премии

Академик Анатолий ДЕРЕВЯНКО:

«ЗАТРАТНАЯ НАУКА» - 
ПОНЯТИЕ БЕССМЫСЛЕННОЕ

По сложившейся традиции новых лауреатов Демидовской премии за 2004 год
председатель Демидовского фонда академик Г.А. Месяц объявил на моем «Ча-
епитии в академии». Об Анатолии Пантелеевиче Деревянко сказал коротко:
«Это выдающийся ученый в области археологии и древней истории. Ему при-
надлежит огромная роль в изучении первоначального заселения человеком
Евразии, исследовании стоянок первобытного человека на Алтае, в Монголии
и Средней Азии. Им открыты сотни археологических памятников в Северной и
Центральной Азии. Каждое его исследование вносит бесценный вклад в нау-
ку, его погружение в прошлое всегда приносит блестящие открытия...»
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РАЗВЕ НЕ ДОЛГ ТЕХ, КТО У ВЛАСТИ,
ПОЗАБОТИТЬСЯ О ВНУКАХ 
И ПРАВНУКАХ ТЕХ, 
КТО ЗАЩИТИЛ СТРАНУ?

«Расскажите, как правильно оформить
страховое свидетельство. А также - как
действовать для назначения пенсии?

Римма СМИРНОВА».

Теперь размер вашей будущей пенсии
напрямую зависит от суммы страховых
взносов, перечисленных вашим работо-
дателем (страхователем) на ваш инди-
видуальный лицевой счет. Для этого
вам необходимо оформить страховое
свидетельство. И чем раньше, тем луч-
ше - можно даже со школьного возрас-
та. Достаточно обратиться в районный
Пенсионный фонд - и номер вашего
страхового свидетельства будет номе-
ром вашего индивидуального лицевого
счета, на который будут поступать стра-
ховые взносы со всех выплат, где бы вы
ни работали.

К сожалению, не все работодатели до-
бросовестно перечисляют страховые
взносы в Пенсионный фонд. Поэтому
тщательно и постоянно контролируйте
свой лицевой счет. Федеральный закон
об индивидуальном (персонифициро-
ванном) счете от 1 апреля 1996 г. № 27-

ФЗ (в ред. 198-ФЗ от 31.12.02 г.) предо-
ставляет вам право бесплатно:

- один раз в год по месту жительства или
работы получать в территориальном органе
ПФР копию своего лицевого счета;

- получать у страхователя копию пред-
ставляемых за вас в ПФР сведений для ин-
дивидуального (персонифицированного
учета).

Если же вы не согласны с данными све-
дениями, то можете обратиться с заявлени-
ем об их исправлении в органы ПФР, при
необходимости - и в правление ПФР, и да-
же в суд.

В случае изменения сведений, содер-
жащихся в вашем индивидуальном ли-
цевом счете, а также при утрате страхо-
вого свидетельства необходимо обра-
титься с заявлением в органы Пенсион-
ного фонда.

А когда обращаться непосредственно за
пенсией? Лучше, конечно, заблаговремен-
но подготовиться к этому: тщательно изу-

чить свою трудовую книжку, привести все
записи в соответствие с правилами, опре-
делить наиболее благоприятные периоды
зарплаты за любые 60 месяцев до 1 января
2002 года, если по индивидуальным сведе-
ниям за 2000-2001 годы средний заработок
был ниже 2500 рублей. Не забыть прокон-
сультироваться у специалистов Пенсионно-
го фонда, какие периоды засчитываются в
страховой стаж, особенно если речь идет о
досрочной пенсии, и куда обратиться, если
записи в трудовой книжке не соответствуют
правилам ее ведения.

Для назначения трудовой пенсии по ста-
рости и инвалидности необходимо предос-
тавить следующие документы:

1. Заявление.
2. Паспорт.
3. Страховое свидетельство.
4. Трудовую книжку с ксерокопией (для

работающих необходимо на последней
странице трудовой книжки сделать запись:
«Работает по настоящее время».

5. Справку о заработке за 60 месяцев,
если заработок за 2000-2001 годы мень-
ше 2500 рублей или в этот период вы не
работали.

6. Справку из ВТЭК об установлении
группы инвалидности и степени трудоспо-
собности к трудовой деятельности.

7. Свидетельство о браке с копией.
8. Свидетельство о рождении детей с ко-

пией.
9. Справку из жилищного органа о про-

писке ребенка, подтверждающую, что ребе-
нок находится на иждивении родителей
(для детей старше 18 лет, обучающихся в
учебных заведениях на дневном отделе-
нии).

10. Справку из учебного заведения, где
обучается ребенок старше 18 лет на днев-
ном отделении, со сроком окончания обу-
чения.

11. Копию первого листа сберкнижки,
если пенсия будет выплачиваться через от-
деление Сбербанка России.

После тщательной проверки всех доку-
ментов возможны два варианта:

а) Трудовая пенсия назначается со дня
обращения за указанной пенсией, но не ра-
нее, чем со дня возникновения права на
указанную пенсию. Днем обращения за тру-
довой пенсией считается день приема доку-
ментов органом, осуществляющим пенси-
онное обеспечение;

б) Если в данных индивидуального
(персонифицированного) учета отсутству-
ют сведения, необходимые для назначе-
ния трудовой пенсии, или к заявлению
приложены не все необходимые докумен-
ты, то орган, осуществляющий пенсион-
ное обеспечение, дает лицу, обративше-
муся за трудовой пенсией, необходимые
разъяснения.

Если эти документы будут представлены
не позднее трех месяцев, то днем обраще-
ния за пенсией считается день приема зая-
вления о назначении пенсии.

Борис КОСЫРЕВ,
главный специалист 

ГУ ПФР № 10
по г. Москве и Московской 

области

Прочитала в № 12 «Москов-
ской среды» заметку «Кому
нужен дворник Шилин?» На-

тальи Красовой - и даже расстрои-
лась. Я-то думала, что моя история
- случай частный, единичный, а
оказалось - нет!

Я живу на 10-й Парковой улице,
район Измайлово ВАО, в доме, ко-
торый сама же и строила. 25 лет я
проработала инженером-строите-
лем. Примерно 15 лет назад забо-
лела, перенесла операцию на голо-
совых связках, в результате стала
нетрудоспособна. После получения
рабочей группы инвалидности я
встала на учет в службу занятости,
где мне и предложили пойти на ра-
боту дворником. Зарплата была не-
плохая, а у меня росли двое несо-
вершеннолетних детей. Я решила
попробовать. Стала работать в на-
шем РЭУ-57. Все барьеры психоло-
гического порядка скоро исчезли, я
даже полюбила новую работу. Мне
стали предлагать все новые участ-
ки. В результате я обслуживала

весь наш 17-этажный дом: четыре
подъезда, мусоропроводы, придо-
мовую территорию. Объем очень
большой. Зимой, в сильные снего-
пады, приходилось работать по 10-
12 часов, но я справлялась. Мусо-
ропроводы у меня сияли, во дворе
помимо уборки успевала и озелене-
ние сделать, и скамеечки из пней
соорудить. Отношения с админист-
рацией, жильцами и соседями-
дворниками были хорошие. 

В июле 1998 года администра-
ция предупредила нас, что работа в
выходные и праздничные дни оп-

лачиваться не будет - временно, по-
ка не наладится финансирование,
просили потерпеть до осени. Мы
ждали до сентября, потом - до но-
вого года, никаких объяснений не
последовало. Летом 1999 года мы
отправили коллективное письмо в
КРУ Москвы. Оттуда пришел ответ,
была проведена проверка, все на-
ши требования были признаны
обоснованными, но деньги не вы-
плачивали. В декабре 1999 года мы
обратились в правительство Моск-
вы, в комиссию по трудовым спо-
рам. Наконец, в феврале 2000 года
нас пригласили в управу района,
обговорили факты нарушений,оп-
ределились с графиком выплаты
задолженности по зарплате.

Когда я влезла во всю эту бух-
галтерию, то обнаружила еще це-
лый ряд нарушений: занижаются
площади убираемой территории,
произвольно проставляются пони-
жающие коэффициенты. Проис-
ходит это по такой схеме: наряды
на выполненные работы не выда-

ются рабочим заранее, а предъяв-
ляются в конце месяца с пачкой
актов, на основании которых вме-
сто 1 проставлен коэффициент,
например, 0,8. Кроме того, игно-
рируются распоряжения мэра го-
рода о специальных тарифах на
такие работы, как очистка подва-
лов, чердаков, уборка сильно за-
грязненных территорий, уборка
снега в сильные снегопады. Оче-
редное наше коллективное письмо
в мэрии взяли на контроль, обра-
тились мы в ОБЭП УВД ВАО. Вся
эта переписка велась через меня,

и напряжение в отношениях с ад-
министрацией росло.

А тут как нельзя кстати подошло
время очередного переосвидетель-
ствования на ВТЭКе. Мне дали 3-ю
группу инвалидности бессрочно. У
администрации появилась наконец
возможность избавиться от «зано-
зы». Ссылаясь на то, что по меди-
цинским показаниям мне запреще-
но заниматься тяжелым физиче-
ским трудом, мне предложили но-
вую должность: инженера по экс-
плуатации. Предложение это я за-
ведомо принять не могла из-за сла-
бых голосовых связок. И поскольку
я отказалась от предложенной ра-
боты, меня  незаконно уволили.

Я сразу же обратилась в суд, де-
ло приняли к рассмотрению, про-
цесс идет уже четвертый год. Я хо-
чу справедливости, хочу довести
дело до конца. В этом меня поддер-
живают и жильцы дома, и рабочие
комплексной уборки с соседних
участков. Я надеюсь на своего пра-
вового защитника, адвоката.

За время, прошедшее со дня
моего увольнения, в нашем доме и
во дворе сменилось 16 рабочих из
числа гастарбайтеров: и мужчин, и
женщин. Двор стал буквально
проходным. Исчезли мои скамееч-
ки и клумбы, заросли грязью кла-
паны мусоропровода... Условия
проживания в доме ухудшились, а
плата за коммунальные услуги вы-
росла, люди возмущаются - и
справедливо.

По разным поводам мы слышим
отовсюду утверждение, которое
вроде уже и не требует доказа-
тельств: «В ЖКХ нет средств для
оказания населению качественных
услуг». Это не так! Очевидно, что
на уборку территорий, обслужива-
ние жилищного фонда средств из
городского бюджета выделяется
вполне достаточно. Но эти деньги
не доходят до тех, кто непосредст-
венно оказывает услуги населе-
нию, - до рабочих. Если это гра-
мотный и добросовестный рабо-
чий, он не боится отстаивать свои
права, и от него стараются изба-
виться всеми средствами, он ме-
шает бесконтрольно использовать
направляемые в ЖКХ деньги. А на
место «неудобных» людей с готов-
ностью берут безропотных и по-
кладистых мигрантов. В нашем
дворе это молдаване. Я сочувст-
вую этим людям и ничего не имею
против них. Проблема в другом: им
платят в 2-3 раза меньше, чем по-
ложено, и требуют соответственно.
В такой ситуации москвичи могут
оплачивать и 100, и 200 процентов
стоимости коммунальных услуг, но
качество их будет все ниже. Это
проблема не только для москви-
чей, работающих в городском хо-
зяйстве, но и для всех горожан.

Валентина 
РЕЗВОВА,

старшая по дому

НАШ ДВОР 
СТАЛ ПРОХОДНЫМ

О ПЕНСИИ - СО ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИ

Меня очень взволновала статья в
«МС» № 11 депутата Государствен-
ной думы Сергея Неверова «Всякий

пигмей хочет по большому». В ней автор
озабочен проблемами «сохранения истори-
ческого и культурного наследия Отечест-
ва», а постановку оперы «Дети Розенталя»
в БТ считает частью «большой политики»,
направленной на «уничтожение нашего ду-
ховного, нравственного стержня».

Думаю, деградация «духовного и нравст-
венного стержня» нации происходит не в
связи с театральными постановками, кото-
рые посещает ничтожная часть населения,
а в связи с реальными условиями реальной
жизни...

Начните с себя, господин депутат! Посмо-
трите нашими глазами на закон о статусе
депутата! В нем 45 статей, но ни одна не со-
держит слово «обязан»! Не предусмотрена
гласность работы, периодическая отчет-
ность, хотя бы после каждой сессии, перед

собранием избирателей. Не предусмотрен
конкретный механизм непосредственного
участия избирателей со своим депутатом в
законотворческой работе.

Сейчас депутаты заняты разрушением
систем просвещения, образования и здра-
воохранения. Между тем без хороших вос-
питателей, нянечек, учителей и врачей не
будет здоровых физически и нравственно
детей, не будет потом родителей, тружени-
ков, здоровой армии... А в «депутатском ко-
дексе» - только льготы и льготы вам, семье,
помощникам: зарплата не меньше, чем у
министра, и т.д. и т.п.

Работать надо по существу! На фото Сер-
гей Неверов еще молодой, а значит, может
многое переоценить в своих взглядах. Же-
лаю ему успехов на ниве служения действи-
тельному благу народа! Если понадобится
помощь - готов ее оказать. Безвозмездно!

Евгений ГЛОТОВ, 
читатель «МС», ЮЗАО

Написать в газету меня заста-
вила статья Т. Малевой «Дол-
го жить будем?», опублико-

ванная в «МС» № 16. Меня удивил
подход автора, на какие бы высо-
кие авторитеты она при этом ни
ссылалась.

Снижение рождаемости в Рос-
сии Т. Малева называет «демогра-
фическим мифом». Я работаю
учителем в московской школе. Де-
сять лет назад в каждой паралле-
ли было 6-8 классов, а в послед-
ние годы мы с трудом набираем 1-
2 первых класса. Вот наглядное
свидетельство того, как снизилась
рождаемость. Далее в статье от-
мечается: «Складывается впечат-
ление, что если мы повысим рож-
даемость, то можем стабилизиро-
вать численность населения и да-
же увеличить ее. Это абсолютно
неверно». Странный вывод. Или
директору независимого институ-
та неясно, что для продолжения
рода должен родиться ребенок?
Дети, новое поколение продлят
жизнь народа. Достаточно огля-
нуться на опыт Советского Союза.
Сороковые годы эхом отозвались
в шестидесятых и восьмидесятых
годах, но государство справилось
с демографической проблемой, а
также с проблемами воспитания,
обучения и медицинского обслу-
живания детей. Правда, тогда в
Советском Союзе не было «неза-
висимых институтов» социальной
политики.

Т. Малева пишет, что «сокраще-
ние рождаемости в России прак-
тически происходит по тому же
сценарию, что и в большинстве
стран Западной Европы». На са-

мом деле это не так. Я отчетливо
вижу, с какого времени началась
демографическая катастрофа.
Разве в Западной Европе граждан
лишили за короткий промежуток
времени их сбережений, работы,
заработной платы и пенсий, соци-

альных гарантий, привычного ук-
лада жизни? Может быть, в За-
падной Европе дома граждан,
больницы и школы в лютый мороз
остались без отопления и воды?
Или граждане там подвергались
геноциду по национальному при-
знаку, как русское население в
Чечне?

Т. Малева утверждает: ежеме-
сячное пособие на ребенка «реаль-
но мы можем повысить до 100-150
рублей, не более». Мне очень бы
хотелось знать, кто эти «мы»? Кто
установил пособие в 2 доллара на
ребенка в индустриальной, богатой
природными ресурсами стране? И
нет в словах Малевой ни сочувст-
вия, ни желания помочь детям Рос-
сии. Полностью игнорируются опыт
и достижения в этой области СССР,
когда действовал принцип: «Все
лучшее - детям». Тогда страна забо-
тилась о своем будущем, какие бы
трудные времена ни переживала.
Но если ссылаться на собственный
опыт нынче не принято, то почему
бы автору статьи не сослаться на
США или Западную Европу, а заод-
но сообщить, в каких суммах там
выражается помощь семьям, вос-
питывающим детей?

Однако Т. Малева вообще про-
тив всяких пособий. По ее мнению,
детей из бедных семей ждет в на-
шей стране невежество, безработи-
ца, а в будущем эти дети будут «де-

монстрировать склонность к асо-
циальному поведению». Жестокий,
бесчеловечный приговор выносит
«независимый» директор нашему
народу! Ведь бедные семьи сегод-
ня - это семьи врачей, учителей,
инженеров, военнослужащих и т.д.

Между прочим, и наши родители
были не богаты, и поколение побе-
дителей в Великой Отечественной
войне в детские годы испытывало
лишения, но благодаря заботе го-
сударства получило образование,
профессию, прославило страну до-
стижениями в науке и искусстве.
Разве не обязанность тех, кто сего-
дня находится у власти, позабо-
титься о внуках и правнуках тех,
кто отдал жизнь родной стране? Я
надеюсь, что вопреки рекоменда-
циям всех «независимых институ-
тов» социальной политики мы не
позволим заселить вымирающую
страну бесправными и аполитич-
ными мигрантами, способными
лишь удерживать крайне низкий
уровень заработной платы, произ-
вол работодателей, взяточничество
должностных лиц и высокий уро-
вень преступности. Способных к
тому же в короткое время до неуз-
наваемости изменить и внешний
облик, и менталитет россиян. Тогда
уже не придется говорить о том,
что народ России относится к се-
мье европейских народов.

Мое письмо - это ответ отечест-
венным социальным политикам,
пропагандирующим мнение ма-
дам Олбрайт и недругов России.
Прошу опубликовать его в вашей
газете.

Елена МАРТЬЯНОВА,
учительница, ЮВАО

ТЕАТР НАЧИНАЕТСЯ... 
С ДУМЫ

ОДНИ ДОЛГОЖИТЕЛИ 
СТРАНУ НЕ СПАСУТ
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ВОТ ТАК ФРУКТ!
Торговля героином в столице давно

уже стала «коньком» этнических пре-
ступных группировок. До 90 процентов
этого зелья ввозится в Москву предста-
вителями ближнего зарубежья. При-
мерно так же обстоит дело с другими
наркотиками растительного происхож-
дения.

Есть на наркорынке и свои недосяга-
емые лидеры. Таджикская группиров-
ка, например, считается самой влия-
тельной и мощной. Из десяти наркотор-
говцев, задерживаемых в Москве сот-
рудниками правоохранительных струк-
тур, девять имеют отношение к Таджи-
кистану и лишь один связан с подполь-
ными наркоторговцами Узбекистана.
Но сейчас ситуация стала меняться. Уз-
беки все чаще мелькают в оперативных
сводках, а узбекская ОПГ постепенно
вытесняет своих восточных соседей с
позиций лидеров.

- Недавно наши сотрудники задержа-
ли двадцатипятилетнего Надира Алие-
ва, - рассказывает руководитель
пресс-службы столичного управления
Федеральной службы РФ по контролю
за оборотом наркотиков Мария Луцен-
ко. - Молодой человек пытался сбыть у
дома 30 на Кутузовском проспекте око-
ло 497 граммов героина. Если пересчи-
тать это количество зелья на разовые
дозы, то реализация выглядит более
чем внушительно. Ведь средней руки
наркоторговцы для продажи берут
обычно не более 100 граммов герои-
на... Всего же в ценах подпольного нар-
корынка «улов» оценивается в 600 ты-
сяч рублей.

Московские наркополицейские выяс-
нили, что узбек работал грузчиком на
одном из оптовых рынков столицы, где
под прикрытием торговли сухофрукта-
ми занимался сбытом героина. Он по-
лучал крупные оптовые партии зелья
из Узбекистана и перепродавал нарко-
тик мелкими дозами через своих зем-
ляков проверенным покупателям. По
данному факту возбуждено уголовное
дело по статье 228 ч. 2 УК РФ (неза-
конное приобретение, хранение, пере-
возка, изготовление, переработка нар-
котических средств, психотропных ве-
ществ и их аналогов в особо крупных
размерах).

ЛОВКОСТЬ РУК...
Сотрудники милиции столичного мет-

рополитена нанесли серьезный урон
карманникам, выбравшим московскую
подземку для своих неблаговидных
дел. Сразу несколько человек были за-
держаны с поличным на разных станци-
ях метро.

Около семи вечера на платформе
«Проспект Мира» оперативники задер-
жали нигде не работающего москвича,
который отличается особой «ловкостью
рук». 19-летний жулик считает себя
профессиональным карманником. Вор
похитил сотовый телефон у зазевав-
шейся пассажирки. А чуть позже на
станции «Речной вокзал» милиционеры
взяли с поличным 30-летнего гостя из
Дагестана. Он вытащил из кармана жи-
теля Кемеровской области портмоне с
1200 рублями и проездным билетом на
метро. 

Карманники задерживались сыщи-
ками и в других местах. В центре Мо-
сквы на станции «Кузнецкий Мост»
вор пытался украсть у пассажира со-
товый телефон. На «Октябрьской» жу-
лик вытащил из сумочки женщины ко-
шелек, в котором находилась большая
сумма денег. На станции метро «Бе-
лорусская» оперативники поймали
карманника, который ухитрился вы-
удить кошелек из внутреннего карма-
на куртки мужчины. 

- Самой значительной стала кража
сотового телефона, - говорит сотруд-
ница пресс-службы УВД на Москов-
ском метрополитене Лейла Курбано-
ва. - Стоимость мобильника превыша-
ет 14 тысяч рублей. Он благополучно
исчез из кармана жителя Московской
области. К счастью для хозяина, жу-
лик далеко не ушел. Его задержали
наши сотрудники на станции метро
«Баррикадная». Вором оказался еще
один гость из Дагестана. Он нигде не
работал, хотя в столице находился
уже довольно давно. Сейчас милицио-
неры проверяют его на причастность к
другим аналогичным преступлениям.

КРИМИНАЛ

17Правопорядок
ЗА ЭЛЕКТРОПРОВОДКУ 

В НЕПРИВАТИЗИРОВАННЫХ КВАРТИРАХ
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-Николай Михайлович,
какие задачи вам при-
ходится решать?

- Первая и самая распростра-
ненная - исследование пожара и
установление причины его воз-
никновения. Вторая задача - ис-
пытание веществ и материалов
для определения их пожароопас-
ных характеристик. И третья - ис-
пытание продукции пожаротехни-
ческого профиля.

Лаборатории занимаются также
сертификацией продукции на по-
жароопасность. Есть значитель-
ный перечень различных изделий,
которые помимо сертификата ка-
чества должны отвечать опреде-
ленным требованиям в области
пожарной безопасности. Абсолют-
ное большинство строительных
материалов должно иметь серти-
фикат пожарной безопасности.
Правда, московская лаборатория
такими вопросами не занимается.
В столице есть профильное учре-
ждение - ВНИИПО МЧС России,
где работают специалисты по
этой проблематике.

Мы занимаемся главным обра-
зом установлением причин пожа-
ров. Для столицы это задача ак-
туальная. Пожаров в городе слу-
чается много. И органы дознания
обязаны установить причину воз-
никновения каждого из них. Без
нашей помощи выяснить эти воп-
росы очень сложно. Поэтому на-
ши специалисты привлекаются к
работе дознавателями, следова-
телями, судьями - для того чтобы
установить причины возникнове-
ния пожара.

- Всегда удается установить
причину?

- Кроме нас, в Москве
нет специалистов такого
уровня, которые могут по
крайней мере помочь
дознавателю зафиксиро-
вать обстановку. Чтобы
потом в распоряжении
следствия был предмет
исследования. 

Представьте себе круп-
ный пожар с серьезными
последствиями. В таких
случаях возбуждаются
уголовные, арбитражные
или гражданские дела.
Требуется скрупулезная
работа для выяснения причин
ЧП: случайность это или халат-
ность, поджог и т.п. А как провес-
ти экспертизу? Что делать потом,
если не зафиксировать это сра-
зу? Можно подавать иски, приво-
дить показания свидетелей, но
без вещественных доказа-
тельств, исследований конкрет-
ных предметов все это ничего не
будет стоить. Одного протокола,
составленного на месте проис-
шествия, в котором фигурирует
фраза «сгорело все», недоста-
точно.

- Вы выезжаете по чьей-то
просьбе?

- Приоритетной для нас являет-
ся просьба следователя или доз-
навателя. Он направляет нас на
пожар с конкретным заданием:

выяснить то-то, отве-
тить на такой-то воп-
рос, установить такие-
то данные...

- И какие причины
пожаров наиболее
часто встречаются?

- Передо мной офи-
циальная статистика. В
прошлом году произо-
шел 10671 пожар. Из
них поджоги - более
200 случаев. А из-за
нарушений правил уст-
ройства и эксплуата-

ции электрооборудования 1676
пожаров.

- Если расшифровать эту
цифру?

- Причина может быть самая
разная. Например, телевизор, ос-
тавленный в режиме «ожидание».

- Неужели? А существует
мнение, что в таком режиме
ничего произойти не может.

- Мнение, может быть, и суще-
ствует... И рекомендации фирм-
изготовителей подвергать сомне-
нию нельзя. Но не забывайте, что
те же корейские или японские те-
левизоры не рассчитаны на наши

скачки напряже-
ния, перекосы
фаз... Ведь та-
кие вещи еще
как сказывают-
ся на работе
электрообору-
дования! Где-то
защита срабо-
тает, а где-то и
не справится с
резко возрос-
шей нагрузкой.
А потом думай,
отчего возникло
пламя...

- Но я не слышал, чтобы фир-
менные, как раньше говорили,
телевизоры горели бы из-за
того, что их не обесточили?

- И не услышите. Зачем солид-
ной фирме такая антиреклама?
Она предпочтет не раздувать шу-
михи, предложит владельцу но-
венький телевизор - и все радо-
стно забудут об инциденте. Но
оговорюсь, что импортные теле-
визоры действительно горят
очень редко. На моей практике
было зарегистрировано всего не-
сколько таких случаев. Не срав-

нить с валом таких ЧП, когда в
продаже появились первые цвет-
ные отечественные телевизоры.

- Было?
- Еще как было... Настоящий

бич пожарных. Мы проводили ис-
следования, выезжали на заво-
ды, составляли рекомендации.

- Помогало?
- Какие-то микросхемы после

наших предложений изменили.
- Теперь это в прошлом. За

нынешние «ящики» беспоко-
иться не приходится?

- Только в прошлом году мы
проводили две экспертизы, где
причиной пожара мог стать теле-
визор. В обоих случаях квартиры
были сильно повреждены огнем.
Очаг пожара находился в том уг-
лу, где стоял телевизор.

- А какая это марка была?
- Вот этого я сказать не могу.

Потому что на следую-
щий день после выхода
вашей газеты мне
предъявят претензии
представители фирм в
Москве. И будут правы.
Потому что единичный
случай не может стать
причиной серьезных об-
винений, зато резко сни-
зит рейтинг продаж телевизоров
этой марки и нанесет материаль-
ный ущерб.

У меня был такой случай. По
наивности некий пожарный ляп-
нул журналисту: это, дескать,
из-за телевизора такой-то мар-
ки. Уже на следующий день мне
позвонил представитель солид-
ной японской фирмы. Дело мог-
ло перерасти в серьезный скан-
дал и судебное разбирательст-
во. Причем пожарный назвал
причину «от фонаря» - без ис-
следования, лабораторных экс-
периментов. Просто наобум... На
самом деле возгорание в том
случае произошло из-за пере-

груженности электропроводки. К
счастью, мне удалось решить
вопрос миром. Свои претензии
представитель фирмы дальше
кабинета не понес... Кстати, те-
левизоры оказались действи-
тельно надежными. Мы провели

исследования и выяснили, что
виноват был хозяин, «навешав-
ший» на одну розетку целую
гроздь мощных электроприбо-
ров.

- А перекосы напряжения в
наших сетях случаются часто?

- Бывают и в сельской мест-
ности, и в городах. Помню, не-
сколько лет назад в центре Мо-
сквы возникло сразу три серь-
езных пожара из-за того, что в
сети возник прекос напряжения
- в магазине «Детский мир», По-
литехническом музее и кварти-
ре. А причина была самой ба-
нальной: на одной из фаз сго-
рел трансформатор... По двум
пожарам были суды. Между
прочим, перекосы напряжения
могут быть в любом здании. До-
статочно, например, отсоеди-
нить или ненадежно закрепить
«нулевой» провод. Такая «ме-
лочь» может стать причиной
трагедии.

- Вы считаете, что всю техни-
ку нужно выключать? И компь-
ютеры, и телевизоры, и музы-
кальные центры...

- Уверен в этом. Вот, например,
распространенная ошибка мно-
гих людей. Они покупают так на-
зываемый пилот и навешивают
на него по пять-шесть электро-
приборов. И обогреватели, и те
же телевизоры, и торшеры с на-
стольными лампами... Вы потро-
гайте провода такого электриче-
ского «паука» - они нагреваются.
А следующая стадия какая? Так
что решайте сами, что лучше: со-
хранить дом или оставить все на
авось?

А теперь давайте рассмотрим
конкретный пример. У вас прива-
тизированная квартира. И, не дай
бог, случается пожар. Кто вино-
ват? Вы сможете доказать, что
вас подожгли, бросили в окно бу-
тылку с зажигательной смесью?
Я не уверен, что вам это удастся.
Тем более что в серьезных стра-
ховых фирмах есть специалисты,
которые смогут доказать, что
именно стало причиной возник-
новения огня. А если пострадали
верхние и нижние соседи? Ведь
они тоже предъявят иски. И стра-
ховая фирма не станет выплачи-
вать ущерб, если вы пренебрегли
техникой пожарной безопасно-
сти. Мы сталкивались с такими
случаями.

- Вы нарисовали совсем
мрачную картину.

- Возможно, но она вполне ре-
алистична. Люди оставляют
свою бытовую технику в режи-
ме «ожидание» и уезжают на да-

чу. Они что, сильно
облегчают себе
жизнь, оставляя
все в режиме ожи-
дания? А что без
них может случить-
ся, какие ЧП могут
возникнуть в элек-
тросетях? Лучше
не полениться и

выполнить рекомендации тех,
кто заботится о вашей безопас-
ности.

Интересно, что если у вас
квартира не приватизирована,
то за всю электропроводку от-
ветственность несут ДЕЗы. Они
должны ходить, проверять, узна-
вать, есть ли у вас претензии.
Предположим, возник пожар в
результате короткого замыкания
электросети. Вины квартиро-
съемщика тут нет. А если квар-
тира в вашей собственности, тут
уж, извините, ваша полная от-
ветственность.

- Что же делать?
- Все очень просто. Правила

пожарной безопасности
придумывали неглупые лю-
ди. И заботились они о том,
чтобы таких ЧП не было.
Поэтому посмотрите на
электропроводку своей
квартиры свежим взгля-
дом. Есть нарушения, про-
счеты - исправьте их. Не
можете сами - пригласите

электрика-профессионала. Из
того же ЖЭКа, ДЕЗа. Он испра-
вит ваши огрехи. Лучше сделать
это сейчас, чем запоздало корить
себя за легкомыслие и ошибки.

Беседу вел
Николай МОДЕСТОВ

ОТКУДА 
ВОЗГОРЕЛОСЬ ПЛАМЯ?

Первые испытательные пожарные лаборатории появились в 1945 году. Сна-
чала их было только четыре - в Москве, Ленинграде, Свердловске и Горь-
ком. Потом их организовали во многих крупных регионах и городах. Сейчас
их в России более 70. Московская пожарная лаборатория всегда считалась
одной из самых квалифицированных. Сотрудники этого подразделения
специализировались на установлении причин пожаров и условиях их раз-
вития. О работе московской лаборатории рассказывает ее начальник пол-
ковник внутренней службы Николай БУЛОЧНИКОВ.
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Летние месяцы для многих совпадают с путе-
шествиями, отъездами на дачу и в дома отдыха.
Покидая квартиру, мы проверяем, выключены ли
электроприборы, закрыты ли газ и вода. После
этого, закрыв входную дверь на ключ, мы со спо-
койным сердцем отправляемся в путь. Но доста-
точно ли этого для безопасности жилья в наше
отсутствие? Все ли рекомендации мы учитываем?
Увы, некоторые предрассудки и заблуждения мо-
гут роковым образом отразиться на нашем бла-
госостоянии и достатке.

Если в вашей кварти-
ре есть старая электро-
проводка или греющие-
ся от перегрузки розетки
и провода, исправьте эти
недостатки. В случае
возникновения ЧП вам
не поможет страховка.
Эксперты страховых
компаний установят, кто
же истинный виновник
возникновения пожара.

Став собственником жилья, вы берете на
себя не только ответственность за свою не-
движимость. Случившиеся в вашей квартире
ЧП, ставшие причиной материальных расхо-
дов соседей, также становятся вашей голов-
ной болью.

Современные те-
левизоры очень на-
дежны. Но, как гово-
рят профессионалы,
иногда воспламеня-
ются даже они.



ЖИЗНЬ, ПРОЖИТАЯ В КИНО
«Мой фильм:

исповедь киноре-
жиссера» - так на-
зывается книга
Ирины Поплав-
ской, выпущенная
и з д а т е л ь с т в о м
«Московские учеб-
ники и картолито-
графия» под патро-
натом правительст-
ва Москвы. Портре-
ты многих выдаю-
щихся современни-
ков, писателей, ак-
теров, режиссеров,

художников интересны как специалистам,
так и самому широкому кругу читателей.

СОРАТНИКИ И ПРЕДАТЕЛИ
И з д а т е л ь с т в о

«Алгоритм» выпус-
тило книгу извест-
ного публициста
Александра Ильи-
на «Геннадий Зю-
ганов. «Правда» о
вожде». Но эта
книга не о Зюгано-
ве, хотя ему посвя-
щены почти полсот-
ни из 400 страниц и
его портреты поме-
щены и на обложке,
и на специальной
вкладке, состоящей
из фотоснимков
партийного лидера.

Книга Александ-
ра Ильина, который почти 30 лет проработал
в «Правде» - долгие годы главной газете ве-
ликой страны, а затем - изгое новой страны,
возникшей как феникс из пепла Советского
Союза, это книга воспоминаний и размыш-
лений автора о своих друзьях-правдистах, о
трудном пути к правде-истине - через тернии
к звездам. Около 500 фамилий политиков, а
главное - соратников, товарищей по судьбе,
названы в книге, и она уже востребована чи-
тателями, ее можно приобрести в крупней-
ших книжных магазинах Москвы и России.

ПРОСТО ВЕЛИКИЙ
Ни один россий-

ский самодержец
не вызывает такой
гаммы чувств, как
Петр I. Не случайно
он единственный
назывался Вели-
ким... О нем писали
Мережковский и
Алексей Толстой,
Марина Цветаева и
Андрей Платонов...
Для одних он был и
остается гением,
для других - чудови-
щем, пустившим
Россию под откос
веков.

Так благом или
трагедией для России стали эпохальные
реформы? Автор книги Николай Павленко
(издательство «Молодая гвардия») дает
читателю свой ответ на этот вопрос, рас-
крывая многогранную деятельность царя-
новатора. Нынешнее, шестое, издание кни-
ги значительно переработано автором, до-
полнено новой главой и очерком «Истори-
ческое значение преобразований Петра».

ЕЩЕ ОДИН ГЕРОСТРАТ
Герой романа

«Золотой храм»
классика японской
литературы Юкио
Мисима лишь от-
части создан во-
ображением авто-
ра. Сюжет книги
основан на реаль-
ных событиях: в
1950 году молодой
монах сжег знаме-
нитый Золотой
храм в городе Ки-
ото...

Юкио Мисимо
(1925-1970) - ав-

тор сорока романов, многочисленных
рассказов, пьес, эссе и публицистических
произведений. Публикуемый издательст-
вом «Центрполиграф» роман «Золотой
храм» считается вершиной творчества
японского писателя.

НОВИНКИ
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НАША КНИГА - ОДИН
ИЗ САМЫХ УСПЕШНЫХ
ПОСЛОВ РОССИИ 
В СОВРЕМЕННОМ МИРЕ

Книжный ряд
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Выставка в Праге проходи-
ла под знаком славного и
одновременно трагическо-

го юбилея. Правда, его оценка
была далеко не однозначной.
Полки некоторых стендов чеш-
ских издательств буквально
прогибались под тяжестью со-
лидных альбомов, посвященных
боям западных союзников, сра-
жениям в Нормандии, битвам на
море и успехам асов люфтваф-
фе. Книги о русских воинах, ос-
вобождавших Прагу, можно бы-
ло пересчитать по пальцам.

В этом смысле и московская
экспозиция, и подбор участни-
ков встреч с посетителями рос-
сийского стенда ни у кого сом-
нений не вызывали. Наша
фронтовая литература была
представлена Дмитрием Жуко-
вым - автором тридцати книг и
более сотни переводов, про-
шедшим войну от начала до
конца, и его товарищем, осво-
бождавшим Прагу в 1945 году, -
поэтом Егором Исаевым.
Встречу с ними гостей выставки
мне довелось вести почти сразу
после открытия экспозиции.

Признаюсь, у меня не было
абсолютной уверенности в том,
что между выступающими и гос-
тями возникнет взаимопонима-
ние. Уж очень далеко заходят
сегодня иные политики на Запа-
де в оценках событий того пери-
ода, в трактовке тех или иных
постулатов. Но, к счастью, я
оказался неправ. Холодок на-
стороженности, который ощу-
щался в начале встречи, был
вскоре растоплен. А когда поэт
Егор Исаев, на груди которого
сверкала всем понятная Звезда
Героя, эмоционально закончил
свое выступление стихами, зал
взорвался аплодисментами -
неудержимыми и искренними...

- Москва! - услышал я восхи-
щенный вздох за своей спиной. 

Оглянувшись, увидел двух
женщин, рассматривающих вы-
пущенные в рамках правитель-
ственной книгоиздательской
программы альбомы, посвя-
щенные российской столице.
Одна из женщин - Мария Не-
делкова, преподаватель рус-
ского языка в местном универ-
ситете. Вторая - Аня Сараска,
студентка, пишущая диплом-
ную работу по поэзии Серебря-
ного века. Для обеих посети-
тельниц выставки московская
экспозиция - долгожданное и
радостное событие.

Абсолютному большинству
чехов понятен и привычен имен-
но такой смысловой ряд: Моск-
ва, Россия, культура... Конечно,

этот список можно расширить и
продолжить, но неточным его не
назовешь. И действительно, са-
мыми популярными, востребо-
ванными на выставке были кни-
ги о Москве, альбомы, исследо-
вания столичных литературове-
дов, издания Пушкина и о Пуш-
кине, буклеты и монографии.
Для чехов, многие из которых
знают русский и хорошо знако-
мы с нашей культурой, стенд
был понятен и интересен. Осо-
бенно для старшего поколения
пражан. Они словно возвраща-
лись в дни своей молодости, ко-
гда на дружбу между нашими
народами еще не влияли геопо-
литические интересы.

Объединенная экспозиция
«Москва книжная» похожа на
вкусный слоеный пирог: чем
больше кусаешь - тем больше
хочется. Поэтому те, кто остана-
вливался перед нашим стендом
- а он был едва ли не самым
большим во всех трех залах вы-
ставки и располагался в середи-
не центрального павильона, -
быстро не уходили. 

Вот лишь некоторые названия
книг, представленных на праж-
ской выставке: «Великая Побе-
да. Возрождение Москвы»,
двухтомник «Маршал Жуков», к
которому впервые прилагается
компакт-диск с выступлениями
полководца, сборник участни-
ков боевых сражений «Отстоя-
ли Москву. Защитили Родину»,
сборник документов «Памятник
Победы» - об истории проекти-
рования и возведения мемори-
ального комплекса на Поклон-
ной горе, плакаты военной поры
«Отстоим Москву», книга-аль-
бом «Сто фильмов о войне»...

Московская экспозиция не ог-
раничивалась военной темати-
кой. Пушкинская тема, которая
разрабатывается издательски-
ми программами уже много лет,
была представлена новинками
и уже получившими признание
читателей изданиями. Как все-
гда, большое внимание уделя-
лось строящейся столице. О
гармонии старого и нового, ори-
гинальных архитектурных про-
ектах и реставрации культурно-

го наследия столицы рассказы-
вают книги «Москва столица»,
«Три века усадьбы Кузьминки»,
«Княжеские портреты в росписи
Архангельского собора Москов-
ского Кремля», «Москва старо-
давняя».

На стендах Московского дома
книги - крупнейшего книготор-
гового предприятия не только
России, но и Европы - были
представлены новинки различ-
ных издательств. Посетители
выставки могли получить пред-
ставление о различных направ-
лениях в нашей литературе, чи-
тательских вкусах, бестселле-
рах и самых успешных авторах.
Один из них - Елена Съянова -
также встречалась с посетите-
лями выставки. 

Романы Съяновой - правди-
вый рассказ о верхушке Третье-
го рейха. Автор несколько лет
работала в архивах, собрала
уникальный материал, который
позволил ей по-новому взгля-
нуть на борьбу с фашистской
Германией и ее лидерами. Не
менее интересной стала встреча
гостей российского стенда с уча-
стником штурма Берлина Алек-
сандром Сизоненко, автором
трилогии «Советский солдат».

Свои стенды были у изда-
тельства «ОЛМА», «Литератур-
ной газеты», издательства
«РОСМЭН», сети книжных ма-
газинов «Эдельвейс», газеты
«Московская среда». У каждого
стенда посетители могли полу-
чить нужную информацию об
авторах или издании, расспро-
сить о направлении того или
иного издательства. 

Одиннадцатая пражская вы-
ставка стала историей. Для нас,
несомненно, историей со зна-
ком плюс. Мы не только не поте-
рялись среди 627 участников
международной экспозиции -
наш стенд был одним из самых
посещаемых, а выступавшие
авторы вызвали у посетителей
выставки неподдельный инте-
рес и уважение. 

- Прага для нас особый город,
- рассказал заместитель пред-
седателя Комитета по телеком-
муникациям и средствам массо-
вой информации правительства
Москвы Игорь Ткач. - Народы
наших стран связывают столет-
ние отношения. Их надо укреп-
лять и развивать, несмотря ни
на какие трудности: политика
меняется, а книги остаются.

Алексей ФЕДОТОВ, 
чрезвычайный и полномочный 
посол России в Чехии:
- Выставка «Свет книги» - заметное событие в мас-
штабах всей Европы. И наша экспозиция достойно
продолжает многолетние традиции, сложившиеся
в области культурных взаимоотношений между на-
родами России и Чехии. Особо хочется отметить
раздел, посвященный 60-летнему юбилею Великой
Победы. Важно, чтобы сегодня все хорошо понима-
ли: без решающего вклада нашей страны победа
над фашизмом была бы невозможна. Пересматри-
вать итоги Второй мировой войны недопустимо.
Символично, что в мероприятиях выставки участ-
вовали ветераны войны, писатели-фронтовики -
сказались усилия московского правительства и
Мосгордумы.

Знакомство с экспозицией выставки свидетель-
ствует о высоком потенциале российской культуры.
На стендах представлены книги разных жанров и
направлений, и читатель может выбрать произведе-
ние на любой вкус.

Дмитрий ЖУКОВ, 
ветеран войны, писатель и переводчик:
- Сегодня о событиях шестидесятилетней давности
порой говорят с неким налетом романтики, забывая
о том, каким страшным, трагическим испытанием
стала война для многих поколений наших соотече-
ственников. В каждую семью война принесла несча-
стье. И я хорошо помню: когда мы узнали о капиту-
ляции Германии, то кричали не «Победа!» мы кри-
чали: «Война кончилась!»

Сегодня часто можно слышать: победители жи-
вут хуже побежденных. Возможно, это так, но не
победители в этом виноваты. Когда я воевал, то был

слишком молод и многого не понимал. Но и тогда, и
теперь могу сказать с полной уверенностью: мы де-
лали правое дело!

Евгений БУНИМОВИЧ, 
поэт, депутат Московской городской думы:
- Наша книга - один из самых успешных послов Рос-
сии в современном мире. В прошлом году россий-
ская книга была почетным гостем Франкфуртской и
Варшавской ярмарок, в нынешнем году триумфаль-
но экспонировалась в Париже. Не сомневаюсь, что
и в столице Чехии наша литературная экспозиция
стала заметным культурным событием. 

Прага для нашей литературы особый город.
Здесь в первой половине прошлого века, в тяжелый
для отечественной культуры период, нашли убежи-
ще многие поэты и писатели. Прага вызывает у ме-
ня особые чувства: мой отец после взятия Вены и
Будапешта закончил войну здесь. И это для меня
очень важно...

Дана КАЛИНОВА, 
директор Пражской книжной выставки:
- Наши народы традиционно связаны не только гео-
графическим и политическим пространством. Куль-
туры России и Чехии имеют давнее взаимное притя-
жение. Для нас каждая российская экспозиция ста-
новится событием, значимость которого не закан-
чивается после завершения выставочных меропри-
ятий и закрытия выставки.

Егор ИСАЕВ, 
поэт-фронтовик:
- Для меня Прага - знаковый город. В сорок пятом я
его освобождал. Здесь закончил войну, встретил По-
беду. И здесь же впервые написал и опубликовал в

дивизионной газете свое стихотворение. Оно было
грубоватое, солдатское, «шинельное», но... первое!

Чтобы рассказать о войне, не хватит никаких слов,
никакого таланта. Это явление страшное и одновремен-
но дающее возможность увидеть главное, оценить себя
и своих товарищей. Но забывать о войне, забывать о
тех страшных уроках, которые она дала, нельзя. От ба-
тальона, в котором я начинал войну, в 45-м году остал-
ся взвод. И если я забуду об этом - предам память сво-
их боевых товарищей, перестану быть человеком.

Юрий ПОЛЯКОВ, 
писатель, главный редактор 
«Литературной газеты»:
- Благодаря тому что экспозиция организовывалась
московским правительством, впервые такая серьез-
ная выставка обошлась без привычного умопоме-
шательства. Я имею в виду факт, что обычно рос-
сийскую литературу представляют одни и те же лю-
ди. Более того, даже из одной и той же компании.
Для них это очень весело и интересно, что понятно
по-человечески, но для отечественной литературы
такая «представительность» нелепа и неправильна.
В Праге все обстояло по-иному. Тот, кто приходил
на выставку, мог получить реальное представление
о нашей литературе, разнообразных направлениях,
жанровой полифонии. 

Что очень важно, наконец-то мы вспомнили о на-
ших писателях-фронтовиках. Ни в одной стране ми-
ра нет таких прекрасных писателей-фронтовиков,
которые, между прочим, до сих пор творчески ак-
тивны, создают и публикуют новые произведения.
Не надо забывать, что им мы обязаны не только
прекрасными образцами прозы и поэзии, но и тем,
что наша культура, русская литература существует и
будет существовать!

СВЕТ, ВИДИМЫЙ КАЖДОМУ

ВЫСТАВКА ГЛАЗАМИ ГОСТЕЙ И УЧАСТНИКОВ

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

В столице Чехии с 5 по 8 мая проходила традицион-
ная международная книжная ярмарка «SVET KNIHY -
2005». Россия была представлена на ней объеди-
ненной экспозицией «Москва книжная», самой
яркой и главной темой которой стали издания, по-
священные 60-й годовщине Великой Победы.

На открытии экспозиции «Москва книжная»: писатель-
фронтовик Дмитрий Жуков, поэт Егор Исаев, освобождав-
ший Прагу, и заместитель председателя Комитета по теле-
коммуникациям и средствам массовой информации прави-
тельства Москвы Игорь Ткач.



-Юрий Мефодьевич, Малый театр
отличала и отличает от всех
других традиционная русская

классическая драматургия. Но насколько
сегодня русская классика близка и понят-
на молодому зрителю? 

- Для юношей и девушек прежних эпох
классический театр значил очень много.
Он воспитывал, побуждал к поиску нрав-
ственных ориентиров, да и просто служил
достойным способом развлечения.

Сегодня души молодых дезориентиро-
ваны, что неудивительно. Вот мы кричим:
«Наркотики!» Но забываем, откуда они
появились. Нам показывали западные же-
сткие фильмы и говорили: это демокра-
тия! Наше общество такую «демократию»
и переняло. Сейчас привить любовь к цен-
ностям отечественной культуры, нравст-
венной в самом широком смысле слова,
очень трудно. Потому что в каждом доме
есть... телевизор. Большинство передач,
мне кажется, какие-то криминализиро-
ванные, сексуально-озабоченные, их ав-
торы пытаются эту озабоченность вселить
и в тех, кто их смотрит. С экранов телеви-
зоров исчезли, увы, герои русских народ-
ных сказок, пушкинских сказок. 

Молодежь мало читает, плохо знает на-
шу историю. Однажды 9 Мая на одном из
телеканалов «поколение, выбравшее пеп-
си», отвечало на вопросы: «Что сегодня
отмечают?» - «Победу!» - «А кто побе-
дил?» - «Не знаем...». Больно такое слы-
шать: нельзя быть Иванами, родства не
помнящими... 

- Кто спорит, хотелось бы, чтобы моло-
дежь постигала жизнь через русскую
классическую культуру. Но, возможно, мо-
лодежь не увидела в ней проблем, тем, со-
звучных дню сегодняшнему? И вина в
этом в том числе лежит на театрах.

- У классиков можно найти все, созвуч-
ное сегодняшнему дню. Они отвечают на
все вопросы - я вам гарантирую! Даже на
вопрос о прибавке зарплаты учителям. В
чеховской «Чайке» учитель Медведенко
говорит Тригорину: «Вы бы написали пье-
су об учителях. Ведь они получают 23 руб-
ля - и то не вовремя. И для них все равно:
круглая Земля или квадратная»... 

Зал моментально реагирует. Меня по-
том спрашивают: «Это что - вы сами при-
думали? Неужели это Чехов?” Или в спек-
такле «Царь Федор Иоаннович» по драме
Алексея Толстого Шуйский, отвечая царю
Федору, говорит: «Мне в Думе делать не-
чего, когда дела вершит не Дума, а шурин
твой...» И зритель тут же откликается. Мы
не намекаем на сегодняшнюю Думу - из-
бави Бог! Текст пьесы воспринимается ка-
ждым зрителем по-своему. 

Не нужно делать из произведений клас-
сиков шоу на тему сегодняшней жизни -
хорошей или плохой. Ибо они предчувст-
вовали, предвидели будущее. Недаром во
всем мире знают Чехова, Достоевского,
Толстого, Островского... Поэтому к клас-
сикам нужно тянуться, их наследие бе-
речь. 

А что происходит в некоторых театрах?
Кто имеет, скажем, право ставить спекта-
кли «на тему» Гоголя, Чехова... Берут и
меняют названия произведений великих
драматургов, переводят их в иной жанр,
изобретают новые финалы. 

Если пьесу Островского «Лес» назвать
«Нужна драматическая актриса» - это, я
считаю, нарушение экологии культуры.
Все равно что реку повернуть вспять. По-
вернуть реку Островского! Кто дал право? 

Я сидел на этом спектакле и думал: а
ведь школьники, что пришли его посмот-
реть, уверены - они смотрят пьесу Остров-
ского «Нужна драматическая актриса».
Им в школе возразят, что такой пьесы у
Островского нет. Но они же ее «видели»!

- Как раз в этом Малый театр упрекнуть
нельзя. Что, однако, от самого театра тре-
буется, дабы следовать идеям русского
реалистического искусства?

- Таких, как мы, артисты Малого театра,
которые отстаивают экологию культуры,
некоторые критики называют «вчераш-
ним днем»: мол, это традиционное... И в
слово «традиционное» вкладывают такую
нехорошую интонацию. «Это традиции, ну
чего вроде бы...». 

Но это же традиции, созданные предка-
ми! Они же не придуманы вчера, а скла-
дывались столетиями... Да, наша позиция
требует определенного мужества. Однако
Малый театр ее отстаивал, отстаивает и
будет отстаивать всегда. 

Я счастлив, что национальным театром
России, вторым по существу университе-
том является именно Малый театр. Мы
первый репертуарный театр нашей стра-
ны, созданный указом императрицы Ели-
заветы Петровны. Своим искусством про-
должаем воспитывать у общества патрио-
тизм, пытаемся защитить гордость рус-
ского человека. У Малого театра свой зри-
тель и своя ниша в искусстве - ниша рус-
ского национального театра. 

Нередко нас называют русофилами,
националистами... Ничего подобного! Мы
традиционалисты, сохраняющие отечест-
венную культуру. И наше место в теат-
ральной палитре никто никогда не займет.
Сегодня поклонники русского искусства
каждый вечер заполняют основной зал те-
атра и его филиал, а это в общей сложно-
сти полторы тысячи мест. 

В начале 90-х годов вышел Указ Прези-
дента РФ о национальном достоянии, ку-
да вошли 17 объектов культуры. В их чис-
ле были два театра - Большой и Малый.
Некоторые коллеги из других театров тог-
да возмущались. Я же на язвительные за-
мечания отвечал: «Не сердитесь, господа!
Вы - лучше! Но у нас просто люстр боль-
ше». Насчет люстр - чистая правда.

- Кроме люстр в Малом есть еще целое
созвездие актеров старшего поколения. А
вот молодых звезд маловато. Почему не
выращиваете своих или не приглашаете
на спектакли известных актеров других
театров?

- Новые актеры приходят к нам только
на постоянную работу. Приглашение же
актеров на какую-то роль - разрушение
школы Малого театра, которую нам зада-
ли Пушкин, Лермонтов, Гоголь, Остров-
ский, Чехов, Толстой... Гордимся, что наша
труппа состоит на 80-90 процентов из вы-
пускников Щепкинского училища. 

Самородки в искусстве бывают очень
редко. За то время, что некоторые из сту-
дентов - пусть даже очень способные
мальчики и девочки - участвуют в поста-
новке того или иного нашего спектакля,
невозможно из них сделать звезд. А вот
искалечить их жизнь легко. 

Популярность ведь бывает разная. Как
и пути ее достижения. Убежден: чтобы че-
ловек стал звездой, прежде всего он дол-
жен пройти школу. Наблюдая за студента-
ми Щепкинского училища с самого перво-
го курса, мы уже думаем над тем, какой
дипломный спектакль им предложить. А
еще... Мы учим студентов выживать. И это
не только теперь, но и десять, и сорок лет
назад, когда я только начал преподавать.
Мне хочется помочь студентам. Стараюсь
предостерегать их от ошибок.

Сегодня, чтобы актеру выжить, нужно
быть профессионалом, мастером своего
дела. Говорю студентам с самого первого
занятия: в актерском мастерстве, как в му-
зыке, существует семь нот, которые вы
должны знать. Если музыкант из семи нот
запомнит только четыре, то музыки не бу-
дет. Как классический станок в балете, ос-
новы актерского искусства должны крепко
сидеть в артисте. Владея своей професси-
ей, вы, попадая к разным режиссерам, в
разные театры, на разные площадки, буде-
те делать то, что нужно, не утонете. 

Выпускники нашей школы мечтают по-
пасть к нам. Из Малого театра и теперь
никто из актеров по своей воле не ухо-
дит. У нас нет текучки, убивающей ан-
самбль.

- Малый называют не только «вторым
университетом». Еще при жизни великого
драматурга Александра Островского за
театром, где впервые увидели свет рампы
едва ли не все его 47 пьес, закрепилось и
другое почетное название - «Дом Остров-
ского».

- Островский - живой и вечный. Он уже
сто лет репертуарный и в провинции, и в
Москве. Тут одна причина - его гений. Как
удивительно точно в его пьесах выписаны
психологические взаимоотношения! Ког-
да купец дает слово, то никаких бумаг не
надо, все знают - он выполнит обещанное.
Так было.

Но выбор пьес драматурга в зависимо-
сти от времени меняется. Сегодня более
всего востребованы его «экономические
пьесы» - «Свои люди - сочтемся», «Волки
и овцы», «Не было ни гроша, да вдруг ал-
тын», «Трудовой хлеб»... 

В советское время они принимались
по-другому. Замечательные! Но... как бы
не про нас. Частных банков тогда не суще-
ствовало. Кредитов под проценты никто
не брал, долговых бумаг не подписывал.
Землей тоже не торговали. Да и денег
больших у людей не было. 

Когда Леонид Андреевич Волков ставил
в Малом театре «Свои люди - сочтемся» с
Любезновым, Анненковым, Владислав-
ским, Белевцевой, Эллой Долматовой - я
там слугу Тишку играл, - пришлось эконо-
миста приглашать. И он нам долго втолко-
вывал, что такое закладные, проценты,
долговая яма... А мы ничего не понимали.
Многие сцены пришлось вымарывать, по-
тому что и зритель не понимал.

Сегодня, когда появились и банки, и
грандиозные аферы, и долговые ямы -
тюрьмы для олигархов, не уплативших на-
логи, все стало понятно. Сцены, от кото-
рых раньше отказывались, теперь самые
интересные. Зрители спрашивают в ант-
рактах: «Неужели это Островский напи-
сал: так давно, но так точно сказано про
нашу жизнь?!»

У Островского что ни пьеса, то кладезь
поговорок, оборотов, метафор. Послу-
шайте, какая музыка в любой фразе дра-
матурга, ее произнести-то одно удоволь-
ствие... 

Играя Островского, мы не собираемся
угождать десятку театральных умников -
«образованцев», по выражению Солжени-
цына, а обращаемся к тысячам людей, ко-
торые идут в театр, чтобы получить насла-
ждение, нравственное очищение, сделать-
ся душевно лучше. 

Проводим мы и фестиваль, посвящен-
ный Островскому: 12 апреля - в день ро-
ждения великого драматурга. 

В фестивале участвуют только регио-
нальные театры. Как бы по желанию са-
мого Александра Николаевича, который
лучшие свои пьесы - «Лес», «Таланты и
поклонники», «Без вины виноватые» -
посвящал актерам русской провинции, а
у себя в Щелыкове даже дом для них от-
дельный построил, чтобы они приезжали
и играли для него. За время существова-
ния фестиваля на нашей большой сцене
постановки Островского показали более
двадцати коллективов России.

- Не могу не спросить о вашем отно-
шении к проекту закона, по которому все
государственные театры приравняют к
бюджетным организациям: прибыль -
Минкультуры, а оно уже станет ее рас-
пределять между учреждениями. Причем
о том, что готовится такой документ, ни-
кто из руководителей творческих колле-
ктивов не знал. Готовится и передача ве-
домственных, в том числе и театральных,
вузов в ведение Министерства образо-
вания и науки РФ.

- В результате таких законов могут по-
страдать в первую очередь театры в реги-
онах страны. По России много столетних
театров и таких, которым более ста лет.
Какая система! Поэтому у нас и была
мощная драматургия. 

Сегодня далеко не в каждом городе
есть губернатор, который ходит в театр и
любит искусство. Скажет, что на разви-
тие театра у него нет денег,- и точка. Да и
зачем, мол, нам свой театр? Гастролеры
приедут... 

А ведь весь мир завидует стабильному
русскому театру-дому. На Западе другой
принцип - собирается группа артистов,
которая вынуждена каждый день играть
на износ одно и то же. Три месяца, полго-
да, год... 

Неужели и нам также ставить шаблон-
ные пьески, легко швыряясь текстом?
Играть тридцать раз подряд в коммерче-
ском режиме Пушкина, Лермонтова, Го-
голя, Островского, Чехова, Достоевского,
Толстого, Горького невозможно: умрет
Актер! Играть «вполноги» ни в спорте, ни
в искусстве не получается. 

Когда страна слабеет, беднеет, ее пол-
предами в мире становятся деятели ис-
кусств. Но, как только положение чуть-
чуть налаживается, власти забывают,
чем они нам обязаны. 

Вспоминаю рассказ своего Учителя -
великой русской актрисы Веры Никола-
евны Пашенной. В годы Великой Отече-
ственной войны их фронтовая бригада
ездила на Север, на нашу военно-мор-
скую базу. Спектакль «На бойком месте»

Островского они сыграли специально
для трех летчиков, которые готовились
лететь бомбить Берлин. Вот что такое ис-
кусство! 

Уже лет десять кричат: «Давайте под-
нимем экономику!» Я же считаю, что ее
можно поднять, только если прежде раз-
вить науку, образование, медицину и
культуру. В этом, на мой взгляд, нацио-
нальная идея! Необразованный, больной,
малокультурный человек не может соз-
дать экономику высокого класса. Поэто-
му дело еще и в мозгах, совести чиновни-
ков, разваливающих эти сферы. Да и
бизнесменов. Пока они не возьмут себе
за образец меценатов прошлого, наша
экономика будет безнравственной. Нель-
зя ломать то, что создано народом и за
века оправдало себя. Это касается как те-
атральной реформы, так и реформы об-
разования - возможной потери Щепкин-
ского училища. Однако в окончательную
катастрофу я не верю. Русский театр
уничтожить нельзя. Будем бороться!

- В 2006 году - 250-летие указа импе-
ратрицы Елизаветы Петровны о созда-
нии и субсидировании государственного
русского театра. Собираетесь ли отме-
чать это событие?

- Знаменательную дату отметят сразу
два театра - Малый в Москве и Алексан-
дринка в Петербурге. В наших коллекти-
вах есть уже и совместный проект: про-
ехать с лучшими спектаклями по России
друг другу навстречу и встретиться где-
нибудь в середине пути. Эта акция нужна
не столько театрам-юбилярам, сколько
России.

- Юрий Мефодьевич, вы много высту-
паете в защиту русского языка. А удает-
ся ли сохранить его высокое качество в
самом Малом театре?

- Наши актеры, слава богу, по-преж-
нему говорят на великолепном русском
языке. Многие иностранцы приходят в
Малый, чтобы научиться правильно го-
ворить по-русски. Наш театр этим гор-
дится. Но если посмотреть на проблему
русского языка шире, то я считаю - тут
нужны кардинальные меры. Я бы под-
держал закон о защите языка, который
никак не могут принять наши депутаты.
Ведь буквально через несколько лет мы,
возможно, будем говорить в прямом
смысле на изуродованном русском язы-
ке. Поэтому нужно ввести контроль за
его использованием, особенно в средст-
вах массовой информации. Мне кажет-
ся, что в СМИ число людей, которые
свои мысли выражают не по-русски, уд-
ручающе велико. 

Бороться надо не с толпой, а с теми,
кому дана возможность, - скажем, на те-
левидении или радио, - говорить непра-
вильно. Сегодня они, увы, законодатели
мод. Как научат молодежь, так она и бу-
дет говорить. 

Современный русский язык изменился
и по звучанию. Речь стала короткая,
очень быстрая. Порой невозможно по-
нять, о чем вообще люди говорят. Даже
мои студенты нередко не могут произне-
сти правильно текст из какого-нибудь
классического произведения. 

Совершенно иным стал и строй речи.
Сленг, жаргон теперь, к сожалению, об-
щеупотребительны. Даже члены прави-
тельства и депутаты Государственной ду-
мы иногда одаривают нас такими словеч-
ками! 

Не говорю уже о народившемся слое
людей богатых, но не очень образован-
ных, которые с детства разговаривают на
таком «языке». 

- Знаю, Малый театр выступил инициа-
тором выпуска аудиокниг, позволяющих
совершенствовать знание русского языка.

- Тем самым мы бы хотели дать воз-
можность всем, кто начинает изучать
русский язык и литературу, научиться
правильно говорить по-русски. Хотя ко-
гда задумывали этот проект, то ориенти-
ровались на детей-инвалидов, которые
не имеют возможности ходить в школу. А
наши аудиокниги они могли бы слушать
дома. Но оказалось, что такой метод обу-
чения нужен и здоровым. 

К выпуску аудиокассет нас подтолкну-
ло и то, что многие регионы, особенно
русскоговорящие, страдают от нехватки
обычных книг и учебников. Вот мы и от-
правляем туда кассеты, а дальнейшим
распространением их по учебным заве-
дениям местные органы занимаются са-
ми. Теперь же мы хотим записывать
классику уже не на кассеты, а на ком-
пакт-диски. 

Артисты Малого театра вложили в
проект всю душу. Живая русская речь
должна во что бы то ни стало звучать во
всех уголках нашей необъятной страны,
соединяя всех, кто любит и ценит Рус-
скую Словесность.

Беседу вел 
Николай ГОЛОВКИН
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ПОКА НЫНЕШНИЕ БИЗНЕСМЕНЫ 
НЕ ВОЗЬМУТ ЗА ОБРАЗЕЦ РУССКИХ

МЕЦЕНАТОВ ПРОШЛОГО, НАША
ЭКОНОМИКА БУДЕТ БЕЗНРАВСТВЕННОЙ

Место встречи

Малый театр - это не просто
сценическая площадка.
Здесь вот уже скоро 250 лет
утверждаются ценности
русского реалистического
театра. Хотя времена меня-
ются... Каково сегодня слу-
жить идеалам? Об этом бе-
седа нашего корреспонден-
та с художественным руко-
водителем Малого театра -
народным артистом СССР,
профессором Театрального
училища имени М.С.Щепки-
на Юрием СОЛОМИНЫМ.

НЕ НУЖНО 
ДЕЛАТЬ 
ИЗ КЛАССИКОВ ШОУ!

Юрий СОЛОМИН:



Оцелительных свойствах
глины знали еще древние
индусы, египтяне и китай-

цы. Современные исследования
показали, что ее действительно
можно считать эффективным
лекарственным средством. Как
сильный адсорбент, она активно
впитывает в себя различные то-
ксины, в том числе радиоактив-
ные элементы, а благодаря сво-
им ярко выраженным антисеп-
тическим свойствам уничтожает
болезнетворные организмы.

Глину используют в виде при-
мочек, аппликаций, растираний
для лечения суставов, связок,
ушибов, при различных заболе-
ваниях кожи и в косметике. Ре-
комендуют применять ее и

внутрь в виде взвеси воды при
заболеваниях желудочно-ки-
шечного тракта - колитах, энте-
ритах, различного рода интокси-
кациях. Глинолечение входит в
комплексы процедур, назначае-
мых врачами-специалистами на
курортах, в санаториях и других
лечебных учреждениях. Но неко-
торые приемы глинолечения
можно использовать и в домаш-
них условиях - естественно, если
отсутствуют противопоказания.

В народной медицине в лечеб-
ных целях применяют различные
виды глины - белую, или каолин,
голубую, или нонтронит, а также
бентонит. Все они обладают пре-
красными сорбционными свой-
ствами, но отличаются по коли-

честву органических примесей и
химическому составу, который
часто определяет их цвет. Белая
глина наиболее чистая, поэтому
лишь она рекомендуется офици-
альной медициной для внутрен-
него применения. Голубую глину
и бентонит лучше использовать
для наружного применения.

Следует знать, что при лече-
нии глиной нужно избегать охла-
ждения, проводить процедуру не
натощак, а лишь спустя два-три
часа после приема пищи. Курс
лечения обычно составляет 15-

20 процедур, повторить который
можно только через полгода.

ПРИ ЗАБОЛЕВАНИЯХ СУСТАВОВ

В воде комнатной температуры
взбалтывают небольшое количе-
ство глины и делают глиняные
ванночки для рук и ног в течение
20 минут. После проведения про-
цедуры больные суставы хорошо
растирать ватным тампоном,
пропитанным глиняной водой, в
которую добавлены 2-3 дольки
протертого чеснока.

ПРИ ПАРОДОНТОЗЕ

Смешивают аптечный глиняный
порошок с зубной пастой в соот-
ношении 4:1 в хорошо подсо-
ленной воде и этой смесью по-
лощут рот по 2-3 минуты 6-8 раз
в день.

ОЧИЩАЮЩАЯ МАСКА 
ДЛЯ КОЖИ ЛИЦА

Равные части белой глины и ме-
да смешивают с молоком до
консистенции жидкой сметаны.

Полученную смесь наносят на
лицо на 30 минут, после чего
смывают настоем ромашки.

Светлана 
РОДИОНОВА,

кандидат 
биологических наук

КАК ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ ЭРОЗИИ, КИСТЫ И МИОМЫ

“Мне 63 года. Болячки появляются та-
кие, о каких даже не знала, что они сущест-
вуют. Гинеколог предлагает операцию, но в 
свои годы не хотелось ложиться под нож. 
Прочитала в газете о комплексной терапии 
препарата По д’Арко. Решила пройти курс 
лечения. И теперь живу спокойно, в поликли-
нику хожу только раз в полгода на осмотр”.

А.В. Волкова
“В 2000 году у меня обнаружили опу-

холь на шейке матки. Что только я не пере-
жила, пока ждала результатов анализов. 
Слава богу, онкологию не обнаружили - это 
была миома. Врачи предложили операцию. 
Но, оказывается, миома успешно лечится 
без операционного вмешательства и гормо-
нальной терапии. Спасибо специалистам  
По д’Арко. В свои 48 лет я чувствую себя, 
как говорят: “45 - баба ягодка опять”.

М.И. Фомина

Эти заболевания - общая беда сотен и 
тысяч российских женщин. Как правило, 
предлагают операцию, между тем как пре-
парат, который способен помочь, уже су-
ществует.

Натуральный комплекс По д’Арко - 
естественная альтернатива гормональной 
терапии и хирургическому вмешательст-
ву. Он лечит такие заболевания, как:

миома
кисты яичников
эрозия шейки матки
воспаления придатков
нарушения менструального цикла
молочница
недержание мочи
симптомы менопаузы (приливы жара, 
раздражительность, повышенная 
утомляемость)
фригидность (отсутствие полового 
влечения)

Звоните и заказывайте! Тел. 106-95-74
Время работы - с 10.00 до 20.00 ежедневно                        Льготникам - скидки

№ сертификата 004440.и.840,082002
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АЛЛЕРГИЯ - СВОЕГО 
РОДА МЕСТЬ ПРИРОДЫ
ЧЕЛОВЕЧЕСТВУ ЗА ЕГО
НЕРАЗУМНОЕ ПОВЕДЕНИЕ

Будем здоровы!
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СОВЕТЫ АЙБОЛИТА
Спрашивайте

в ветеринарных аптеках
города:

м. “Автозаводская” - 710-38-22
м. “Аэропорт” - 151-08-84
м. “Бабушкинская” - 471-97-28
м. “Бауманская” - 261-83-42
м. “Домодедовская” - 394-64-47
м. “Кожуховская” - 710-38-22
м. “Краснопресненская” - 255-97-47
м. “Кузьминки” - 372-43-56
м. “Кунцевская” - 440-68-98
м. “Новогиреево” - 176-69-95
м. “Перово” - 304-84-05
м. “Полежаевская” - 195-99-08
м. “Речной вокзал” - 743-47-07
м. “Рижская” - 656-20-81
м. “Смоленская” - 291-07-34
м. “Университет” - 930-59-26

ВЕСЕННИЙ КОШМАР
“Два года назад моя первая собака погибла от 

пироплазмоза. Мы долго боролись за ее жизнь, но спасти ее 
не удалось. Теперь у меня другая собака. Сейчас весна, а я с 
ней даже на улицу выйти боюсь - а вдруг она тоже заразится?

Моя подруга говорит, что при пироплазмозе очень 
помогает Лиарсин.  Не могли бы вы рассказать об этом 
подробнее?”

- Да, пироплазмоз - это настоящий весенний кошмар. Жертвой 
этого смертельно опасного заболевания, которое переносится 
клещами, живущими в траве, может стать любая собака, 
независимо от размера, возраста и породы. При пироплазмозе 
поражается кровь и жизненно важные органы, развивается 
тяжелейшая интоксикация. Если лечение не приходит вовремя, 
животное погибает. Беда в том, что основные препараты, без 
которых не обойтись при лечении этой болезни, имеют серьезные 
побочные действия. Поэтому Лиарсин   стал настоящим 
спасением и для владельцев животных, и для ветеринарных 
врачей. Лиарсин   позволяет не только быстро улучшить 
состояние больного животного и восстановить работу печени, 
почек, сердца, нормализовать обмен веществ, снять 
интоксикацию, но и нивелировать негативные последствия 
сильнодействующих лекарств. Сегодня Лиарсин  стал 
неотъемлемой составляющей в лечении пироплазмоза.

Справки по телефону

710-38-22

-Еще во времена Древнего Егип-
та были описаны симптомы,
которые можно рассматривать

как клинические проявления аллергии.
Но человечество обратило внимание
на нее лишь в XIX веке, а разобралось
в природе этого явления только к кон-
цу XX столетия. Аллергия - это чрез-
мерная иммунная реакция организма
на относительно безвредные вещества
(антигены). В переводе это слово и оз-
начает - «иное действо». 

Резкий всплеск заболеваемости
связан с усилением аллергенной на-
грузки на человека, с изменением его
способности реагировать на эту на-
грузку. Ухудшающаяся экологическая
ситуация, нерациональное питание,

неадекватные лекарственная терапия и
использование антибиотиков, стрессо-
вые перегрузки, малоподвижный об-
раз жизни, изменения в климате при-
водят к тому, что повышается уязви-
мость организма к воздействию ал-
лергенов.

Многие современные материалы,
использующиеся при постройке жи-
лищ, офисов и предприятий, их внут-
ренней отделке, тоже приводят к по-
вышенной чувствительности организ-
ма к аллергенам. 

Важным фактором риска является и
наследственность. Если один из роди-
телей болен аллергией, то вероятность
развития ее у ребенка достигает 30-40
процентов. Если оба родителя, то риск

составляет 70-75 процентов. По на-
следству передается не само заболева-
ние, а предрасположенность к нему. А
вот грудное вскармливание новорож-
денного, хотя бы до 6 месяцев, могло
бы предотвратить или смягчить прояв-
ление аллергии в дальнейшем. 

Большое влияние на рост заболева-
ния оказывает содержание в доме чет-
вероногих и пернатых любимцев. Если
кто-нибудь из членов семьи аллергик,
заводить животное никак нельзя.

Аллергия - своего рода месть при-
роды человечеству за его неразум-
ность. Здоровый образ жизни, двига-
тельная активность, правильное пи-
тание, исключение из рациона ряда
продуктов (на втором месте по часто-
те вызываемых аллергических прояв-
лений после коровьего молока стоят
бананы) могут сдержать развитие ал-
лергии. 

Пыльца растений тоже имеет аллер-
генные свойства. Поэтому в период
цветения деревьев (май - начало июня)
больным поллинозом (реакция на
пыльцу растений) необходимо исклю-
чить из рациона яблоки, сливы, виш-
ню, черешню, персики, абрикосы. Ка-
тегорически запрещается употребле-
ние орехов, моркови, меда, особенно
тех сортов, которые пчелы собирают в
этот период.

Если у пациента аллергия проявля-
ется в сезон пыления злаковых трав
(июнь-июль), то в это время надо огра-
ничить прием таких продуктов, как
хлеб, каши (гречка к злаковым не от-
носится), а также меда.

В августе-сентябре, в период цвете-
ния сложноцветных (полынь, амбро-
зия, лебеда и др.), следует воздержи-
ваться от халвы, семечек, подсолнеч-
ного масла и меда.

Всем больным поллинозом запре-
щается употребление настоев из трав,
а также продуктов питания, сделанных
на их основе.

В арсенале современной медицины
достаточно способов борьбы с аллер-
гическими заболеваниями. Разработа-
ны десятки препаратов. Простейшие
из них - супрастин и диазолин. Но луч-
ше не заниматься самолечением и об-
ратиться к врачу. В противном случае
заболевание может принять очень
сложную форму, которая не поддается
лечению существующими методами и
даже перейти в другое, более тяжелое,
которое потребует интенсивной лечеб-
ной нагрузки на пациента. 

Михаил МИШИН

По словам стоматологов-ортопедов, при-
мерно 90 процентов пациентов к трид-
цати годам потеряли один-два зуба.

Увы, несбалансированное питание, питьевая
вода низкого качества, невнимание к собст-
венному здоровью приводят к тому, что уже в
молодости на зубах появляются трещинки,
зазубринки, они портятся, ломаются и, нако-
нец, выпадают или врач вырывает «гнилой пе-
нек», который остался от белоснежного кра-
савца.

Стоматологи советуют даже при утере од-
ного зуба заглянуть к ортопеду. К счастью, се-
годня зубы можно себе «подобрать». Сущест-
вуют и полупротезы, и полные протезы, и
съемные зубы, и такие, которые имплантиру-
ют в кости.

Однако наши люди к стоматологу-ортопеду,
как правило, обращаются в пенсионном воз-
расте, когда зубов почти нет. Тогда вам пред-
ложат выбрать, в зависимости от состояния
ротовой полости, следующее.

Съемный протез из металлических сплавов
(хром-кобальт, золотосодержащие сплавы,
пластмассы). Такой протез бывает полным
(при отсутствии зубов вообще) или частичным.

Мост - это несъемный протез. Конструкция
прочно закреплена во рту, и самостоятельно
ее снять нельзя. Мостовидный протез делают,
когда отсутствует несколько зубов сразу.

Есть еще коронка - протез, который восста-
навливает весь зуб целиком.

Несъемные протезы изготовляют тоже из
металлических сплавов. «Золотых» зубов, ко-
ими было престижно сверкать в 60 - 80-е го-
ды, нынче избегают. Теперь протезы покрыва-
ют материалами, близкими к цвету эмали на-
стоящих зубов - металлокерамикой, специаль-
ными пластмассами. Коронки можно делать
из пластмассы или даже фарфора. Самые по-
пулярные сегодня несъемные зубы - из стома-
тологической керамики.

Врачи не рекомендуют делать зубные кон-
струкции из разных материалов. Бывает, что
на протез (мост, коронку и т.д.) у человека
аллергия, вернее, на материал, из которого
он сделан. Кроме того, каким бы качествен-
ным ни был материал, из которого сделан
протез, организм все равно должен к нему
адаптироваться. Понятно, если протез состо-
ит из нескольких материалов, сделать это
сложнее.

Теперь о ценах. Дешевле всего «зубное сча-
стье» обойдется в районных поликлиниках.
Здесь пенсионерам зубы вставят бесплатно
или по льготной цене. 

Как правило, срок изготовления зубного
протеза - одна неделя. В первые дни, как вы
обзаведетесь новыми красивыми зубами, при-
дется помучиться: ослаблены вкусовые ощу-
щения, будет нечеткой речь. Придется есть
только мягкую пищу, переходя к более жест-
кой постепенно.

Не кусайте в первое время передними зу-
бами.

Не снимайте протезы на ночь.
При появлении болевых ощущений не-

медленно обратитесь к дантисту.
Каждые полгода ходите на профилакти-

ческие осмотры к врачу для проверки протезов.
Регулярно два раза в день, утром и вече-

ром, чистите их.
Берегитесь зубочисток. Они особенно

опасны для обладателей зубных протезов, по-
скольку не передают чувства осязания. Отку-
сив кусочек зубочистки, вы и не почувствуете
этого, а тот может застрять в горле.

Читайте вслух. Это поможет исправить
дефекты дикции.

Пользуйтесь поначалу специальным кле-
ем для притирки протеза. Он есть в аптеках.

Держите зубы в чистоте. У вас может
быть отличный протез, но он долго не протя-
нет, если за ним не ухаживать. Даже если нет
зубов, надо мыть десны, чтобы очистить их от
налета. Возьмите мягкую щетку и осторожно
пройдитесь ею по деснам.

Массируйте десны. Это улучшает цирку-
ляцию крови.

Полощите рот соленой водой. Ежеднев-
но, чтобы очистить десны, споласкивайте рот
смесью воды и 1 чайной ложки соли.

Время от времени вынимайте протез -
пусть десны отдыхают.

В аптеках для зубных протезов можно ку-
пить таблетки, пены, растворы для полоска-
ния рта и порошки для улучшения фиксации.
Все эти средства хороши для съемных проте-
зов, которые требуют специальной очистки от
вредных бактерий.

Те, кто уже пользуется искусственными зу-
бами, говорят, что с ними жить можно. И все
же лучше беречь свои родные зубы.

Наталья ЕРМОЛАЕВА

«Вы думаете, у меня дефект речи? - спрашивал герой
Райкина. - Нет, это мост. Но не через Москву-реку, а
зубной... Кто-то что-то не то пришпандорил - и вот ре-
зультат!» 

МОСТ ДЛЯ ДОЛГОЖИТЕЛЯ

СЛЕЗНЫЙ НЕДУГ

Если XX век принес человечеству рост сердечно-
сосудистых заболеваний, то XXI, по прогнозам
Всемирной организации здравоохранения, прой-
дет под знаком аллергии. По статистике, этой бо-
лезнью сегодня страдает каждый пятый житель
планеты, а россиян от 5 до 30 процентов и 17 про-
центов москвичей. Ну а весной число подобных
заболеваний традиционно возрастает. О том, что
влияет на распространение аллергии, рассказы-
вает заслуженный врач Российской Федерации
Надежда Петровна ФИЛИМОНОВА.

ГЛИНА ЛЕЧИТ

лечение алкоголизма
депрессий
неврозов
нарушений сна
табакокурения

505-45-33

Медицинский
наркоцентр
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Кругосветка российского путе-
шественника Федора Коню-
хова на яхте «Торговая сеть

«Алые паруса» близится к завер-
шению.

Жаль, конечно, что не удалось
намеченное - пройти весь путь без
остановок. Однако случившееся
на стыке прошлого и нынешнего
годов в Индийском океане сорва-
ло планы  многих людей. И сотни
тысяч жизней унесла тогда волна-
убийца. Отголоски страшного цу-
нами донеслись и до сороковых
широт, которыми, обогнув мыс
Доброй Надежды, шел Конюхов. 

Они всегда опасны, сороковые, -
недаром их называют ревущими, а
тут еще этот катаклизм! Шкваль-
ный ветер порвал стальные ванты,
грозя обрушить мачту. В таком со-
стоянии дойти бы до ближайшего
берега, а уж ни о чем другом по-
мышлять не приходится. На нервах

и воле Конюхов добрался до порта
Хобарт, что в Тасмании. Там осна-
стился-починился и продолжил
кругосветку - правда, увы, не ту, ко-
торую задумывал. А снова пред-
принять безостановочную намечает
в 2007 году.

Преодолев все перипетии тяжко-
го пути, Федор снова показал себя
настоящим человеком. По дороге из
Тихого океана в Атлантику он одо-
лел вечно опасный мыс Горн и про-
ходя по 150 миль в сутки, на днях
пересек экватор. Конюхов чувствует
огромную усталость - ведь за кор-
мой уже более 150 дней пути. К кон-
цу мая его ждут в Англии.

- Как у него с питанием? Навер-
ное, надоели консервы да макаро-
ны... - спрашиваю по телефону сы-
на Конюхова - Оскара.

- Поймал на днях тунца - так что
отведал свежей рыбки!

Владимир ЧЕРТКОВ

21Стадион для всех
ВЕТЕР - ВСТРЕЧНЫЙ, ЛЕД - СКОЛЬЗКИЙ,

ТРАВА - МОКРАЯ, СУДЕЙСТВО - ПРЕДВЗЯТОЕ...
СПИСОК ОБЪЕКТИВНЫХ ПРИЧИН В СЛУЧАЕ

НЕУДАЧИ СТРЕМИТСЯ К БЕСКОНЕЧНОСТИ

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 17 (123), 18 - 24 мая 2005

НА ПРАЗДНИК, В ПАРК «ТАГАНСКИЙ»!
В ближайшую субботу, 21 мая, в уютном и красивом парке «Таган-

ский» состоится массовый спортивный праздник. Он проводится под
эгидой московского отделения Всероссийского добровольного общества
«Спортивная Россия», а также при поддержке Москомспорта, префекту-
ры Центрального административного округа столицы и управы района
Таганский.

Программа соревнований очень разнообразная. Воспитанники дет-
ских спортивно-досуговых клубов попробуют свои силы в стритболе
(уличном баскетболе), мини-футболе, дартсе, легкоатлетическом много-
борье, перетягивании каната, других дисциплинах.

Начало праздника в 10 часов утра. Парк, где пройдут увлекательные
старты, располагается на Таганской улице, дом 40/42. Ждем вас, юные и
взрослые любители спорта!

В СВАО РАСТУТ НАСТОЯЩИЕ БОЙЦЫ
Юноши Северо-Востока столицы стали победителями городской спартаки-

ады допризывной молодежи. На втором месте ребята из Южного округа и
третьем - Юго-Восточного.

Парни из СВАО были сильнейшими не только в общефизической подго-
товке, но и в командном зачете. В таком разделе, как спортивно-техниче-
ские дисциплины, первенство завоевали друзья-соперники из Северо-За-
падного округа.

ПРИТЯЖЕНИЕ «ЛУЖНИКОВ»
На многочисленных площадках и аренах главного стадиона страны в ми-

нувшие выходные состоялся грандиозный спортивный праздник. Сотрудники
телеканала «Спорт» и члены заявочного комитета по проведению летней
Олимпиады 2012 года позвали в гости тысячи москвичей в любимые ими
«Лужники». Там рядовые физкультурники могли не только выразить свою го-
рячую поддержку будущим олимпийским стартам в нашей столице, но и по-
участвовать в соревнованиях.

ТАБЛО

Не будем лукавить: наши болель-
щики, специалисты, да и журна-
листы ждали большего, ну, вы-

хода, к примеру, в долгожданный фи-
нал мирового первенства. Снова не
получилось. Однако на фоне недав-
них провалов - команда даже не попа-
дала в восьмерку лучших сборных
планеты - нынешний результат стоит
рассматривать, пожалуй, как успех.

«Бронза», правда, со многими ого-
ворками. Например, бездарно и без-
ответственно в большинстве матчей
играли защитники. Они совершали
детские ошибки, отнюдь не красив-
шие мастеров отечественной супер-
лиги. Признаться, не верилось, что с
подобными огрехами национальная
команда доберется хотя бы до чет-
вертьфинала. 

Добралась-таки. За счет непло-
хой, а в иных эпизодах и добротной
игры основного голкипера Максима
Соколова. Еще - благодаря непред-
сказуемым, в хорошем смысле, для
соперников действиям в атаке, хотя

кто-то резонно возразит, что резуль-
тативностью российская сборная не
блистала. Вот все матчи нашей дру-
жины на главном турнире года: Ав-
стрия - 4:2, Словакия - 3:3, Белорус-
сия - 2:0, Швейцария - 3:3, Чехия -
2:1, Казахстан - 3:1, Финляндия в
четвертьфинале - 3:3 (по буллитам -
3:2 в пользу россиян). Канадцам ус-
тупили в полуфинале - 3:4, о резуль-

тате поединка со шведами сказано
выше.

И тем не менее в нападении наши
хоккеисты сыграли весьма остро, мог-
ли и больше шайб набросать соперни-
кам. Здесь скорее невезение, чем не-
умение сказалось. Пожалуй, на зва-
ние лучшего форварда сборной пре-
тендовали еще юный Максим Афино-
генов и умудренный опытом Павел
Дацюк. Обоих, по-моему, роднит от-
менная техника владения коньками и
клюшкой, красивая и, что очень важ-
но, эффективная обводка. За счет
этих качеств Максим и Павел постоян-
но нагнетали остроту у ворот соперни-

ков. Я бы не сказал, что, например,
тезки, Александры Харитонов и Овеч-
кин, оказались в тени Афиногенова и
Дацюка. Но последние двое, безус-
ловно, задавали тон в каждой игре.

Соглашусь с уважаемым телеком-
ментатором, в прошлом выдающимся
хоккеистом Борисом Майоровым, что
ниже своих возможностей сыграл та-
лантливый Илья Ковальчук, а быть мо-
жет, это и есть истинный уровень на-
падающего? В заокеанской НХЛ, гово-
рят, он «звезда», действует ярко, не-
ординарно. В сборной же, получается,
Ковальчук - бледная тень самого себя.

Вообще тренеров можно и нужно
поблагодарить за то, что они собрали
вместе разноплановых форвардов,
которые весьма органично дополняли
друг друга. В отличие от прошлых лет
нынешняя сборная проявляла неза-
урядный характер, когда ситуации по
ходу некоторых, в том числе ключе-
вых матчей казались безнадежными.
Скажем, финнам наши уступали в де-
бюте встречи - 0:2, затем 2:3, но смог-
ли преодолеть яростное сопротивле-
ние противника и победить, пусть и по
буллитам.

Потрясающим по накалу выдался
полуфинал с канадцами, кстати, бла-
годаря опять же российской команде.
Проигрывать 0:4 - непозволительная
роскошь, этого никак нельзя было до-
пускать ни при каких, даже самых зло-
вещих обстоятельствах. Однако подо-
печные Владимира Крикунова почти
догнали соперника, едва не сравняв
счет в основное время. 3:4 - проигрыш
весьма достойный.

Истерия по поводу якобы предвзя-
того судейства, которую нагнетали по
ходу репортажа наши телекоммента-
торы, извините, их не красит. Если да-
же имели место элементы предвзято-
сти, то ведь совсем еще не факт, что
надо непременно пропускать шайбы,
будучи в численном меньшинстве. Иг-
райте грамотнее, и, возможно, не при-
шлось бы героически преодолевать
трудности, которые по большей части
сами себе и создали.

А новый главный тренер сборной
Владимир Крикунов, думаю, многим
из нас понравился. Внешне сдержан-
ный, интеллигентный, хочется верить,
знающий специалист, не случайно он
привел столичных динамовцев к золо-
тым медалям отечественного первен-
ства. Ему, пожалуй, присущи черты
характера, которыми далеко не в пол-
ной мере были наделены его предше-
ственники. Вот им, на мой взгляд, как
раз недоставало выдержки, хладно-
кровия, умения в какие-то моменты,
что называется, держать удар. Крику-
нов оставался, во всяком случае
внешне, невозмутимым даже в самые
неприятные минуты, хотя наверняка у
него кошки на сердце скребли.

...Чемпионами мира стали чехи,
обыгравшие в финале канадцев со
счетом 3:0.

ОТЛИВАЛИ ЗОЛОТО. 
ПОЛУЧИЛИ БРОНЗУ

Похоже, и в самом деле возрождается
футбольный «Спартак». Очередное
свидетельство тому - гостевая победа
«красно-белых» над «Томью», строп-
тивым новичком премьер-лиги.

Москвичи весь первый тайм приспосабливались к том-
скому «огороду», иначе подобный газон не назо-
вешь. Во второй половине спартаковцы играли ост-

рее, интереснее, чем в первой. Голевые моменты имели Бо-
яринцев, Родригес, Титов. А решающий и единственный мяч
забил Павленко - 1:0 в пользу столичных футболистов. Ус-
пех тем более ценен, что мастера «Томи» ни разу не проиг-
рывали на своем стадионе в нынешнем чемпионате. Благо-
даря этой победе «Спартак» поднялся на самый верх тур-
нирной таблицы.

А вот земляки-динамовцы вновь огорчили. Конечно, перм-
ский «Амкар» - симпатичная команда, но не проигрывать же
ей на родном стадионе! Тем более когда в составе «бело-голу-
бых» сплошь и рядом португальские «звезды» футбола, при-
званные поднять популярный московский клуб на недосягае-
мые доселе высоты в российском первенстве. Увы, загранич-
ные мастера на бумаге и на поле формально значатся, а игры
- слаженной, яркой, результативной - нет. Динамовцы даже ве-
ли в счете, но в итоге проиграли - 1:2. Четвертое поражение
подряд, а в целом пятое в восьми матчах.

Результаты других матчей 8-го тура: «Локомотив» - «Ростов»
- 4:0, «Крылья Советов» - «Шинник» - 1:0, «Терек» - «Москва» -
0:0, «Алания» - «Рубин» - 4:3. Встречи «Зенит» - «Торпедо» и
ЦСКА - «Сатурн» перенесены на более поздний срок.

ПОРТУГАЛЬЦЫ ЕСТЬ, 
ИГРЫ - НЕТ

Баскетболисты в бело-голу-
бой форме первыми из кон-
курентов вышли в полуфи-

нал российского чемпионата. Это
неплохой плацдарм для борьбы за
медали.

Напомню, в минувшем первенст-
ве столичные динамовцы взяли

«бронзу», споткнувшись именно в
полуфинальной серии на извечных
соперниках и безусловных фаво-
ритах внутренних соревнований -
земляках-армейцах. Зато чуть поз-
же в серии матчей за третье место
с блеском переиграли пермский
«Урал-Грейт», вернувшись в когор-
ту сильнейших клубов страны пос-
ле некоторого перерыва.

Амбиции «бело-голубых» в меж-
сезонье заметно подросли, теперь,
к примеру, та же «бронза» вряд ли
устроит самих баскетболистов и
многочисленных поклонников
«Динамо». Установка только одна -
минимум «серебро», максимум...
понятно что.

Сам факт выхода подопечных
Валерия Тихоненко в полуфинал,
безусловно, радует. А вот уровень
игры далеко не всегда. Казалось
бы, в четвертьфинале одержаны
три победы кряду над одноклубни-
ками из Подмосковья, но тонких
ценителей баскетбола не могут
удовлетворить слишком резкие пе-
репады в действиях динамовцев.
Об этом существенном недостатке
в беседе с корреспондентом «МС»
говорил и легендарный тренер, ны-
не президент БК «Динамо» Евгений
Гомельский.

По его мнению, непозволитель-
но уступать тем же подмосковным
одноклубникам, да еще на своей

площадке, с разгромным счетом.
Случился сей казус после первой
половины стартового четвертьфи-
нального поединка. 40:56 - так про-
игрывали москвичи. Веяло безна-
дегой, казалось, ликвидировать
подобный разрыв невозможно. Са-
ма игра - безвольная, неорганизо-
ванная - еще больше усугубляла
положение. Однако отдадим долж-
ное динамовцам, они смогли в той
встрече не только достать соперни-
ка, но и превзойти его - 100:91 в их
пользу. Не менее драматически
сложился и второй четвертьфи-
нальный матч, в нем преимущество
москвичей исчислялось всего дву-
мя очками - 66:64. Наконец на пло-
щадке соперника питомцы Тихо-
ненко поставили победную точку в
серии - 85:72.

В полуфинале «бело-голубым»
будет противостоять казанский
«Уникс», команда тертая, неуступ-
чивая, умелая. Достаточно вспом-
нить, что именно баскетболисты
Казани подставили подножку дина-
мовцам в Кубке страны, выиграв в
Москве - 71:68. И лишили москви-
чей возможности сыграть в фина-
ле. Объективно наши земляки
мощнее, интереснее «Уникса», но
при прочих обстоятельствах требу-
ется характер. Сумеют ли проявить
его динамовцы? Болельщики сто-
личного клуба смогут оценить это

18 и 19 мая, когда их любимцы
примут гостей во Дворце спорта на
улице Лавочкина (проезд от стан-
ций метро «Водный стадион» и
«Речной вокзал»). Начало матчей в
семь вечера. Вход для болельщи-
ков свободный.

В другом полуфинале сыграют
ЦСКА и подмосковные «Химки».
Армейцы, увы, не оправдали на-
дежд своих поклонников на завое-
вание европейской короны. Шансы
действительно были, если учесть,
что «Финал четырех» Евролиги
проводился в родных стенах спорт-
комплекса «Олимпийский». Снача-
ла подопечные Душана Ивковича
проиграли испанской «Тау Керами-
ке» - 78:85, крайне неуверенно про-
ведя всю встречу. Затем в поедин-
ке за третье место против грече-
ского «Панатинаикоса» ухитрились
расплескать очень весомое преи-
мущество (по ходу матча армейцы
вели со счетом 41:20). В итоге
ЦСКА и здесь уступил - 91:94, за-
няв последнее, четвертое место.
Сильнейшим в Европе клубом стал
израильский «Маккаби», победив-
ший в финале испанцев - 90:78. 

Теперь армейцы попытаются ре-
абилитироваться перед болельщи-
ками в решающих матчах россий-
ского первенства, чтобы оставить
за собой чемпионский титул. Но
динамовцы уже точат клинки...

НЕРОВНАЯ ПОСТУПЬ «ДИНАМО»

Сборная России по хоккею с шайбой завоевала бронзо-
вые медали на завершившемся в Австрии чемпионате
мира. В матче за третье место россияне уверенно обы-
грали шведов со счетом 6:3.

ФЕДОР КОНЮХОВ
ПОДХОДИТ К ЭКВАТОРУ



В середине мая поспевают
крапива, щавель, лебеда,
сныть. Из них делают и пер-

вые витаминные салаты и супы.
Расставляют ульи на пчель-

нике.

Высаживают в теплицы рас-
саду перцев, баклажанов, тома-
тов.

22 мая, на Николу Вешнего,
высаживают картофель.

С раннего детства ваш ребенок должен
знать о четырех «не»:
- не разговаривать с незнакомцем!

- не садиться в машину к незнакомцу!
- не играть на многолюдной дороге!
- не оставаться на улице с наступлением

темноты!
Ребенку надо твердо усвоить, что если

он один, то на любое приглашение незна-
комого человека пойти с ним следует го-
ворить: «Извините, нет». И отойти. Очень
важно объяснить, что незнакомый – это
любой человек, которого ребенок не зна-
ет. Хотя незнакомец может даже назвать

его по имени или сказать, что подошел к
нему по поручению родителей. Но если
этот человек самому ребенку незнаком,
контакт с ним недопустим. Нельзя даже
вступать в переговоры с кем-то незнако-
мым через дверь в своей квартире. Роди-
телям необходимо внушить ребенку, что
никогда, ни при каких обстоятельствах
они не пришлют в школу, домой или во
двор незнакомого ему человека. Если же
такой человек подойдет, кем бы он ни на-
звался, надо немедленно бежать в людное
место, позвонить родителям или обра-
титься к милиционеру. 

Если у ребенка есть свой ключ от
квартиры, никогда не вешайте его ему
на шею. Лучше всего оставлять ключ у
хорошо знакомых соседей. В этом слу-
чае появляется и дополнительный конт-
роль.

Оставшись один в квартире, ребенок
должен знать, что дверь всегда нужно за-
крывать не только на замок, но и на за-
движку или цепочку.

В квартире около телефонного аппа-
рата держите записи с номерами слу-
жебных телефонов родителей, а также
соседей или родственников. Здесь же на
виду надо держать номер ближайшего
отделения милиции и экстренных служб
города или местности. Такого рода запи-
си должны всегда быть у ребенка и в
кармане его одежды. 

По материалам Управления
по делам ГО и ЧС 

Южного административного
округа г. Москвы
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САЖАТЬ ОГОРОД НУЖНО ТАК,
ЧТОБЫ КУЛЬТУРЫ 
ДРУГ ДРУГУ НЕ МЕШАЛИ. 
КАК И СОСЕДИ-ОГОРОДНИКИ...

Делу - время,

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 17 (123), 18 - 24 мая 2005
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Скоро начнутся летние школьные каникулы. Для родите-
лей они связаны с еще большими заботами о любимом
чаде: надо найти место, где оно будет отдыхать. Но неза-
висимо от того, останется ребенок дома или куда-нибудь
уедет,  пап и мам волнует вопрос его безопасности. В не-
малой степени она зависит и от самих взрослых.

САМАЯ БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА

КАК ВЕРНУТЬ ЗДОРОВЬЕ СУСТАВАМ
         "Долгое время страдала от болей в суставах и позвоночнике. Препарат "Остео Эс" купила по 
совету подруги. Честно говоря, ни на что особо не рассчитывала. Но уже через месяц боли исчезли 
совсем, вернулась подвижность в суставах. Теперь я могу сама о себе позаботиться! Хочется сказать 
большое человеческое спасибо создателям "Остео Эс". ЛЕБЕДЕВА А.П., 65 лет
       "Постоянно ощущал ломоту в коленях и спине при перемене погоды. Коллеги по работе 
посоветовали проверенное средство - препарат "Остео Эс". Пройдя курс, полностью избавился от этих 
недугов”. СМИРНОВ А.В., 47 лет
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ПЯТЬ      ЛЕТ      УСПЕШНОЙ      ПРАКТИКИ

  АРТРИТАРТРИТ          АРТРОЗАРТРОЗ       ОСТЕОПОРОЗОСТЕОПОРОЗ
  ОСТЕООСТЕОХОНДРОЗОНДРОЗ                ПЕРЕЛОМЫПЕРЕЛОМЫ

Натуральный препарат “Остео Эс” - единственная альтернатива 
традиционной медицине и хирургическому вмешательству.

“Остео Эс” - уникальная программа, специально разработанная для лечения заболеваний 
опорно-двигательного аппарата. В его состав входят только натуральные компоненты.
“Остео Эс” оказывает обезболивающее, противовоспалительное и противоотечное действие.
“Остео Эс” восстанавливает синтез внутрисуставной жидкости.
“Остео Эс” способствует возрождению костной и хрящевой ткани.
“Остео Эс” рекомендован для профилактики и лечения остеопороза.
“Остео Эс” избавляет от метеозависимости.
Здоровые суставы - это основа вашего здоровья!

Заказать препарат и получить более подробную информацию вы можете
по тел. 767-08-99 (с 10.00 до 20.00 ежедневно). Скидки льготникам.
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Магия добра.
Василий Адамович Журбей.

Снятие любых негативных воздействий: 
порчи, сглаза, испуга, проклятий и др. Ставлю 
мощную защиту. Открою энергетические 
каналы, приносящие счастье, удачу, гармонию. 
Ясновидение. Просмотрю ваши проблемы и 
найду решение.

Сниму предрасположенность к совершению 
преступления, актам насилия, жестокости и др.

Избавлю от проблем хронической усталости, 
депрессий, страхов и др. Избавлю от 
зависимости однополых отношений и других 
пристрастий по единственной в мире программе.

Принесу удачу и гармонию в вашу жизнь.

Да хранит Вас Бог.
т. 393-33-34, 8-903-551-30-11

Для этого с сидений надо прежде всего
снять старый материал, очистить каркас от
гвоздей и шурупов. При необходимости ук-

репляют каркас. Затем, если отделочное по-
крытие в удовлетворительном состоянии, при-
ступаем к обойным работам.

Существуют разные варианты конструкций
сидений стульев. Остановимся на двух наибо-
лее сложных - это полумягкое и мягкое (пру-
жинное) сиденье.

Сначала в обоих случаях закрепляем основа-
ния мягкого элемента с помощью ремней. Они
шьются из сложенной в три-четыре слоя плот-
ной натуральной ткани (хлопок, лен). Ремни
должны быть на 5-7 см длиннее рамы сиденья.
Конец первого ремня подгибают вдвое и закре-
пляют гвоздями 20-25 мм в центре задней дуги
сиденья так, чтобы до внешней кромки остался
1 см (рисунок 1). Натянуть ремни можно с по-
мощью клещей-гвоздодеров, под которые под-
кладывают кусочек кожи или плотной ткани.
Ремень прибивают сначала мелкими гвоздями,
отрезают его, подгибают конец вдвое и оконча-
тельно закрепляют большими гвоздями. Так же

прибивают все продольные ремни, затем попе-
речные, переплетая их с продольными.

В пружинном сиденье ремни в зависимости
от высоты пружин закрепляют по-разному. При
низких прибивают на верхние кромки сиденья,
при высоких - на нижние. Каждую пружину при-
шивают к ремням в четырех точках за нижнее
кольцо. Делается это большой граненой сапож-
ной или скорняжной иглой с прочной суровой
нитью либо шпагатом толщиной 1-1,5 мм. Пос-
ле пришивки пружин производится их перевяз-
ка и забивка тканью (мешковиной) по перимет-
ру сиденья. Делают это прочным льняным или
пеньковым шпагатом толщиной 5-7 мм. Меш-
ковина прибивается с отступом от наружной
кромки 10-15 мм (рисунок 2). 

На полумягком сиденье на ремни накладыва-
ют кусок плотной ткани (холст). Его натягивают
по периметру сиденья и прибивают, также под-
гибая края вдвое. Из обычной пакли делают на-
стил, распределяя таким образом, чтобы его
высота в центре сиденья была примерно на 5
см выше, чем у краев. На настил накладывают,
расправляют и слегка натягивают по периметру
еще один слой ткани (мешковины) несколько
большего размера рамки сиденья (оставляется
припуск по 5-7 см с каждой стороны). Ткань на-
живляется по периметру мелкими гвоздями с
интервалом 5 см. Простегивается полукруглой
иглой по периметру сиденья через настил к
пружинам или ремням (на полумягком) тонким

шпагатом на расстоянии 7-10 см от кромки си-
денья. 

Вытаскивая один за другим гвозди наживки,
дополнительно подкладывают под ткань плот-
ным слоем набивочный материал для форми-
рования бортов. Подворачивают край мешкови-
ны под настилочный материал, затем ткань на-
тягивают и прибивают окончательно к верхней
поверхности стула. Углы должны быть при этом
тщательно заделаны, выровнены и зашиты
шпагатом. Заготовленные борта прошивают
(простегивают), прокалывая настил длинной
граненой иглой 20-25 см под углом 45 граду-
сов, делая стежки в 20-25 мм сверху и снизу
борта. Шпагат при этом натягивают так туго,
чтобы получился ровный валик с аккуратными
правильными углами. Прошитый борт должен
быть тугим, без завалов и нависаний. После
этой операции заготовка выстилается слоем ва-
тина, который пристегивается легкими стежка-
ми к заготовке. Поверх ватина укладывается
слой синтепона, немного находящего на борта.
Далее на сиденье накладывают тонкую хлопча-
тобумажную ткань (миткаль, бязь), которую ту-
го натягивают и прибивают к боковым кромкам
стула, после чего изделие обивают облицовоч-
ной тканью. Если у сиденья углы прямоуголь-
ные, то ткань закладывают глубокой складкой,
предварительно прибив внутренний слой к ра-

ме (рисунок 3). Если углы закругленные, дела-
ют несколько мелких складок. После заверше-
ния обойки на резиновый (88-й) клей наклеива-
ют декоративную тесьму.

Дмитрий КАЗАНЦЕВ

Если обивка стула обветшала, это еще не повод покупать но-
вый. Попробуйте ее заменить.

ПОСИДИМ С КОМФОРТОМДо конца мая надо ус-
петь пересадить де-
ревья или посадить

новые. Иначе возникнут
проблемы с их прижива-
нием. Следите, чтобы рас-
тения не отставали в рос-
те и развитии и поврежде-
ния на них были мини-
мальными. Деревья,
предназначенные для пе-

ресадки, выкапываются с
родного места с комом
земли, по возможности с
целыми корнями. Перед
транспортировкой корни
помещают в глиняную
болтушку. Чем меньше
промежуток времени ме-
жду выкопкой саженцев и
их посадкой, тем лучше и
быстрее они приживутся.

Сажать овощные культуры надо
так, чтобы они друг другу не ме-
шали. Например, внутри рас-

садного ряда капусты опытные садо-
воды сеют салат, укроп и редиску.
Это скороспелые культуры и разви-
тию капусты не вредят. Томаты пре-
красно уживаются рядом с салатом,
шпинатом, луком. Правда, высажи-
вать «соседей» нужно недели на две
раньше «хозяина» рядка. Если к све-
кле или морковке подсадить салат,
шпинат или укроп, соседям тесно не
будет при условии высевания всех
овощей одновременно. Уплотнить ря-
ды картофеля сподручнее бобами. Их
сажают по одному на куст картофеля.

На холодных и сырых почвах овощи
лучше всего сеять по гребням. Бороз-
ды нарезаются на расстоянии 60-70
см одна от другой, а гребни насыпают

мотыгой. Под морковь, петрушку, па-
стернак и столовую свеклу верхушки
гребней выравнивают в полоску око-
ло 30 см шириной. Хорошо удаются
на таких ребристых грядках культуры,
которые нужно потом рассаживать.

ТЕСНОТА НА ГРЯДКЕ НЕ К ОБИДЕ

ПОКА ДЕРЕВЬЯ
МОЛОДЫЕ

КАЛЕНДАРЬ
САДОВОДА

Картошку сажают не раньше
третьей декады мая. Иначе ее
всходы рискуют попасть под ноч-

ные заморозки в начале июня. При по-
садке семенного картофеля в нем мож-
но сделать небольшую дырочку и поло-

жить в нее смоченную в воде гороши-
ну. Прикопать все почвой. Горох вместе
с картофелем пустит корни. Одновре-
менно они принесут и урожай. Причем
обильный. Ведь горох обладает свойст-
вом обогащать почву фосфором.

ГОРОХ В КАРТОФЕЛЬНОМ МУНДИРЕ
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Земля поклоны любит.



ТЕ, ДА НЕ ТЕ. Как же широко и
далеко шагнуло благосостояние
обалдуевцев за последние деся-
тилетия! - отметили на своем не-
давнем съезде обалдуевские
экономисты. - Если 60 лет назад
по карточкам можно было полу-
чить только хлеб, соль и спички,
то теперь еще и рябчиков, анана-
сы, икру, лобстеров. Не говоря
уже об автомобилях и шубах.
Особенно если карточки у вас
пластиковые.

СВИНЬЯ В АПЕЛЬСИНАХ. Инте-
ресная тенденция наблюдается в
соседней Украине, которая зани-
мает первое место в мире по про-

изводству сала. Теперь апельси-
нов в Украине производится ров-
но столько же, сколько и сала.
Экономисты теряются в догадках
- к чему бы это...

ИНФЛЯЦИЮ - ПОД КОРЕШОК!
Самостоятельно бороться с ин-
фляцией призвал на днях обалду-
евцев министр Герм Грефов. «Не
есть, не пить, не покупать, ничего
не тратить,  а главное - ничего не
зарабатывать! Тогда и инфляция
будет равна нулю!» - вот совет
известного экономиста.

О ПОГОДЕ. Гидрометцентр
Обалдуевска заверяет, что погода
в городе будет! Обязательно!

Экономика наша, словно больной зуб. Ноет
и ноет, ноет и ноет. Вырвать бы ее с кор-
нем, да другой нет. Вот и приходится ле-
чить, чтобы всякие там ВВП удвоить.
И лечат: уколами-инвестициями, таблетка-
ми-технологиями, капельницами-модерни-
зациями. А ей - хоть бы хны! Сплошной ка-
риес! И идет тогда в дело главное народное
средство - сорокаградусное. Как говорит-
ся, не вылечить, так забыть хоть на время.
Но толку! Все равно потом снова заболит,
только еще сильнее...

Где же выход? Сколько уже башковитых
экономистов себе на этом вопросе лбы
разбили, мозги свернули, затылки до
крови расчесали! Ответа как не было,
так и нет.
А все просто! Не с той стороны заходят.
Выйди на улицу, спроси любого обалду-
евца, сразу ответ отыщется. И ответ про-
стой: верить должны люди своему госу-
дарству, видеть, что не они для него, а
оно для них. Тогда и отдача от народа бу-
дет...

А БЫВАЛО, В ЭТУ ПОРУ...
18 мая 892 года в Центральной Европе случился

очень сильный ночной заморозок. Ущерб оказался не-
обычайно большим.

968 год. В Западной Европе в мае - «злой мороз при
сильном ветре».

В 976 году жители Дании были неприятно удивлены
сильными снегопадами 12 и 15 мая.

В Новгороде летописцы отметили сильную грозу
1117 года: «В то же лето бысть знамение Новгороде и
Святой Софии от грома, месяца майя в 14, в час 10 ве-
черню поющим один от дьяк заражен бысть, а клирос
весь с людьми падаши ниц и живи быша».

1119 год. В Западной Европе после сильных зимних
наводнений была продолжительная засуха, захватив-
шая и май.

1187 год. 17 мая в Западной Европе еще лежал снег.
19 мая 1298 года на северо-востоке Руси наблюда-

лось явление, которое в ту пору устрашало людей - так
называемое гало: «Огородилося бяше солнце грозно».

19 мая 1421 года в Новгороде Великом была силь-
ная гроза, во время которой шел проливной дождь с
градом. «...Въшедше тучи в полудни в полунощи испу-
ща гром и молнии... и дождь прапрудень, и с камением,
и с градом».

В 1465 году Псков настигла большая беда: 16 мая
случился большой пожар в Запсковье, а потом разра-
зилась эпидемия, которая продолжалась в городе и его
окрестностях два года.

14 мая 1466 года, как показывают «Хроники», на Ру-
си пошел снег, а через двенадцать дней это необычное
в такую пору явление повторилось. «По всей Русской
земле хлеб призяб... опричь ячменя».

16 мая 1499 года - сильный пожар в Вологде. Несча-
стье повторилось в тот год и 25 августа.

1507 год. В Москве «весь посад и торг до Сретенья
погорел». Этот пожар случился 21 мая.

15 мая 1767 года в Польше - сильное землетрясение
в районе Сандомира.

1798 год. С начала мая на Урале (Пермь, Екатерин-
бург, Кунгур, Верхотурье) были теплые и даже жаркие
дни при южном ветре. Вдруг 11 мая температура опус-
тилась ниже нуля, в ночь на 12-е выпал снег, и 12-го
произошло землетрясение. А 14 мая почти весь день
шел дождь, местами проливной, при жестоком ветре.

1848 год. В Одессе и ее окрестностях - майская засу-
ха. Зато в Киеве 19-го числа дожди вызвали наводне-
ние: на Крещатике вода стояла в половину человече-
ского роста.

Май 1851 года в большинстве мест России был хо-
лодный и сухой. В Петербурге - эпидемия гриппа.

В Симбирской губернии вечером 15 мая 1865 года
после грозы с ливнем, который шел больше часа, гора,
на склоне которой находилось село Порецкое, стала
сползать к реке. У подошвы горы образовалось не-
сколько островков, на которых утром оказались опро-
кинутые дома.

Составил 
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 18 по 24 мая

К середине мая норма по осадкам в Москве и области
была практически выполнена. Ночная температура возду-
ха и почвы была не менее +2 градусов, а днем при солнце
поверхность почвы прогревалась до 20...25 градусов.

В среду в Москве и области благодаря антициклону с
Урала сохранится солнечная теплая погода. Но давление
начнет понижаться, днем будет развиваться кучевая об-
лачность, и местами может собраться дождь. Ночью в
Москве и области - 10...15 градусов, днем в городе -
21...23, по области до 25 тепла. 

В четверг, 19 мая, столичную область пересечет холод-
ный атмосферный фронт. Погода неустойчивая: станет
развиваться мощная кучевая облачность, пройдут кратко-
временные дожди, местами с грозами. При грозах следует
ожидать усиления юго-западного ветра, порывы могут до-
стигать 15 м/с. Дневная температура воздуха станет ниже:
в Москве около 20 градусов, по области не выше 23. В пят-
ницу скажется влияние циклона с Черного моря. Атмо-
сферное давление существенно понизится. С юго-запад-
ными ветрами к нам начнет поступать теплый, но влажный
воздух. Короткие ливни наиболее вероятны во второй по-
ловине дня и лишь местами. Ночью в городе 13...15 граду-
сов, днем 20...22. Средняя суточная температура окажется
выше нормы на 3-4 градуса. В субботу дождей станет
больше, дневная температура на пару градусов ниже. В
воскресенье погоду в столичном регионе будет опреде-
лять область высокого давления с северо-запада. Интен-
сивность осадков уменьшится, но станет прохладнее: в
ночные часы не выше 8 градусов, днем при солнце 14...16.
А затем власть над погодой перейдет к циклону с запада.
Атмосферное давление понизится, небо затянут плотные
облака, пройдут дожди, местами сильные. Ночью 5...10 те-
пла, дневная температура не выше 15 градусов.

В период с 19 по 21 мая магнитное поле земли ожида-
ется неспокойным. Колебания атмосферного давления
ухудшат состояние здоровья у пожилых людей. Дачники
на этой неделе могут быть спокойны: заморозки пока не
угрожают Московской области.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России

Более подробную информацию о состоянии погоды
можно получить круглосуточно по мобильным телефо-
нам: МТС - 0804; БИ-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
МАФИЯ КОНТРОЛИРУЕТ БИЗНЕС,

БИЗНЕС - ПОЛИТИКУ, 
ПОЛИТИКА - МАФИЮ.

А КТО КОНТРОЛИРУЕТ, ТОТ И ИМЕЕТ
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Я, мужики, буду го-
ворить прямо. Ма-
ло думаем! Рабо-

таем много, думаем мало,
поэтому работаем много.
Давайте думать. Давайте
работать с умом.

Вот говорят: «Как отдох-
нешь, так и поработаешь».
Мы не умеем отдыхать! Те-
левизор с утра до ночи - не
отдых. Голова разбухает,
легкие съеживаются, глаз
мутнеет, седалищный нерв
просто идет вразнос. У ко-
го сердце болит за работу,
давайте думать, как отды-
хать. В субботу - отдыхать,
в понедельник - садись за
рабочее место, думай за-
ранее, где отдыхать, как
отдыхать. Если ты дейст-
вительно хочешь принести
людям пользу.

Но все не так просто.
Врачи говорят: «Сидеть
нельзя, надо бегать. Регу-
лярно. Лучше с утра».

Бегать мы не умеем!
Пришел на работу утром,
скажи начальнику: «Мне
надо в поликлинику». В
глаза ему скажи, он не вы-
держит, отпустит. А сам
взял побегал по магази-
нам, в тебе сразу столько
здоровья, столько энер-
гии, что тебе эту работу
только подавай.

Если хочешь принести
пользы еще больше, по-
слушай, что старики гово-
рят. У них опыт. Они жизнь
прожили. Они говорят: «Не
спеши. Никогда не спеши.
Никуда». То есть пришел
на работу, на тебя навали-
ли кучу дел - не спеши, не-

куда. Прежде всего сядь и
подумай: где в субботу,
как в субботу? Потом в ма-
газин, потом обед.

Обедать мы не умеем!
Когда мы обедаем, на нас
смотреть страшно. Каж-
дый день мы обедаем, как
будто в последний раз в
жизни. Весь мир говорит:
«Завтрак съешь сам, обед
раздели с другом, ужин от-
дай врагу». Мы все сами!
Можно подумать, что у нас
нет ни друзей, ни врагов.
Как мы обедаем - нам бы
так работать.

Значит, пришел на рабо-
ту, думай: где в субботу,
как в субботу? Потом по-
бегал, потом нашел како-
го-нибудь друга, пошел с
ним пообедал.

Пообедал - работай! Вот
теперь работай! Все у тебя
готово, все по науке. Но
если хочешь принести
пользы еще больше, возь-
ми деньги, съезди к знаха-
рю. Они все знают. Они все
знают: по какой росе хо-
дить, куда, с кем; какую
траву заваривать, сколько,
для кого - они собрали всю
подноготную о родной
природе. Мы к ним бежим,
когда скрючит, скособо-
чит. А ты приди заранее,
еще здоровый, спроси:
«Как надо работать?» Они
скажут: «Хочешь долго
жить, хочешь принести
людям пользу, после обе-
да отдыхай!»

Вся природа после обе-
да отдыхает. Удав, напри-
мер, проглотит кого-ни-
будь в обед и после этого

вообще дня три ничего не
делает. Зато у него столь-
ко энергии, столько здоро-
вья, что он потом может
втрое больше проглотить.
Потому и говорят: «Муд-
рый, как змей».

Нам надо учиться у при-
роды. Я не говорю: три дня
после обеда ничего не де-
лать, а часик отдохни, и
тогда у тебя все готово,
всем ты взял, ты - орел. Ты
можешь навалиться на ра-
боту, подмять ее под себя,
от нее только пух полетит.

Но вот индусы, а они это
тысячелетиями вынашива-
ли, считают: если солнце
пошло на закат, то лучше
уж ничего не делать, что-
бы потом локти не кусать,
чтобы потомство было
здоровым, чтобы хоть ка-
кое-нибудь потомство, но
было!

Мы об этом не думаем!
А мы в ответе перед буду-
щими поколениями.

Значит, пришел на рабо-
ту, думай: где в субботу,
как в субботу? Потом по
магазинам, потом обед,
потом отдохнул часик - все
готово! Сиди соображай,
как сделать, чтобы у тебя
хоть какое-нибудь потом-
ство, но было.

Вот если так! Если при-
влечь всю сокровищницу
мысли, то да! То дойдем,
куда нацелились. А с тем,
что у нас сейчас происхо-
дит, надо кончать. Так ра-
ботать нельзя.

Анатолий 
ТРУШКИН,

мыслитель

ДАВАЙТЕ ДУМАТЬ

-Нет, это немыслимо! В это
трудно поверить!
- Все-таки придется. Вот

чертежи.
- Нет, нет и нет! Это нереально!
- Вполне реально. Вот чертежи.
- Но это же противоречит всем

известным законам!
- Но только не законам рынка.
- Может быть... Но только вот

сам аппарат - это фантастика!
- Какая же фантастика, когда вот

она - действующая модель!
- Действующая модель? Чего?
- Да вот его, этого самого прибо-

ра. Называется - фотоуменьши-
тель.

- Так вы что же, просто переде-
лали фотоувеличитель?

- Вовсе нет. Принцип тут совсем
другой. Объясняю: мой аппарат с
помощью особых чипов и фото-
элементов уменьшает размеры ве-
щей.

- Хорошо, пусть уменьшает. Но
зачем? В чем смысл вашей разра-
ботки?

- Ну, вот, скажем, крупногаба-
ритные грузы. Которые, скажем, ни
в какие ворота не лезут...

- Грузы? Которые не лезут? А это
действительно интересно! И что?

- А то, что с помощью фото-
уменьшителя они влезут куда угод-
но... Хоть в карман!

- Это очень интересно! И главное
- актуально. А что еще?

- А еще, например, горы мусора,
за которыми настоящих гор скоро
не видно будет...

- И что?
- А то, что с помощью прибора

их можно того... Уменьшить до раз-
меров детского куличика.

- Классно! А скажите, раз ваш
прибор все уменьшает, может
быть, с его помощью можно будет
уменьшить инфляцию, цены
уменьшить, то есть снизить, безра-
ботицу, преступность... Как вы го-
ворите, включил - р-р-раз - и гото-
во!

- Да вы что?! Снизить цены, ин-
фляцию, преступность?! Нет таких
приборов и никогда не будет! А ес-
ли появится, вот уж это точно будет
фантастика! Причем, будьте увере-
ны, абсолютно ненаучная!

Евгений ТАРАСОВ,
изобретатель

Страна у нас под контролем. Раньше был народ-
ный, теперь - общенародный. Контролер на
контролере скачет и контролером погоняет.

В троллейбус не успел сесть - контроль! «Приго-
товьте билетики!» Не успел - червонец!

Машину не в том месте моешь... Контроль! Эколо-
гический. Не смей мыть авто в неположенном месте!
Лучше деньги отмывай. Точно никто не придерется!

Взятку дать пытаешься. Вбегает человек десять,
орут: «Стоять! Все под контролем!» И тоже карманы
оттопыривают.

Выехал на машине. Не успел сто метров проехать
- стоит гаишник. Что у него сегодня - плохое настро-
ение, насморк или просто карманы пустые - одному
богу ведомо. Палкой - на обочину. Полтинник или
сотенная... А за что - причина всегда найдется. Конт-
роль.

Все на контроле держится. Без него - никуда. Ма-
фия контролирует бизнес, бизнес - политику, поли-
тика - мафию. Все под контролем! А кто контролиру-
ет, тот и имеет.

Куда нам без контроля? Ни вперед, ни назад, ни
вдоль, ни поперек. И даже если тебя пристрелят, то
обязательно сделают еще пару выстрелов. Естест-
венно, контрольных...

Антон МАКУНИ,
подконтрольный

В ПОЛНОМ 
КОНТРОЛЕ!

НА ГРАНИ 
ФАНТАСТИКИ

ОБАЛДУЙ-НОВОСТИ
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